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Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Сахалин»), Александра 
ЯВИЩЕНКО («КП» – Хабаровск»)

На Сахалине зарегистрирован 
первый случай 
гонконгского гриппа.

Информация о выявлении заболева-
ния поразила россиян.

- По итогам 44-й недели 2023 года,  
зарегистрировано 2 248 случаев за-
болеваний острыми респираторными 
вирусными инфекциями, в том числе 
зарегистрирован один случай гриппа, 
этиологически связанный с вирусом 
гриппа А (H3N2). Вирус характеризуется 
быстрым и резким развитием инфекции, 
которая длится долго и часто требует 
симптоматического лечения.

Без паники
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Камчатских собак 
будут кормить 
конфискованными 
деликатесами

Бон 
аппетит!

Читайте на стр. 11 �

Заглянуть в жерло вулкана 
и прогуляться по тропе леопарда

Вера МАКАРОВА 
(«КП» - Якутия»)

Учительница 
из Якутска мотивирует 
детей получать 
отличные отметки 
стикерами.

В якутской СОШ № 3 учи-
телем информатики работает 
молодая Аида. Любит снимать 
с ребятами из медиастудии раз-
ные ролики о школьной жизни. 
В одном из них она показала, 
как мотивирует своих учени-
ков - клеит наклейки с котика-
ми в тетрадях рядом с оценкой. 
Милых и довольных - за пятер-

ки и четверки, грустных - за 
двойки и тройки. 

Этот жест учителя так всем 
понравился, что видео разле-
телось по интернету и собрало 
сотни тысяч просмотров. Аи-
да, конечно, очень удивилась 
этому, говорит: «Мне просто 
понравились эти смешные ко-
тики, почти все их любят. Ребя-
та радуются, показывают друг 
другу, смотрят, у кого какой». 

Правда, слишком часто на-
клейки не используешь: в клас-
сах по 30-40 учеников. Если 
каждый раз клеить, на всех 
не хватит. Но время от време-
ни вполне можно, к примеру, 
на контрольной. 

К слову, таким мотивацион-
ным лайфхаком пользуются 
многие учителя. Например, пре-
подаватель английского языка 
СОШ № 31 Якутска Татьяна.

- Пользуюсь лет пять, навер-
но. Только у меня не котики, 
а детские мультяшные рисун-
ки, специально для учителей 
английского языка. Детям при-
ятно, и тебе хорошо. Особенно 
для детей младшего школьного 
возраста. А бывают еще ленты, 
как скотч, и печати, - расска-
зала девушка. 

Впрочем, несмотря на до-
ступность метода, многих все 
же поразило обычное, казалось 
бы, видео из Якутска.

Котик с сердечками за пятерку

Дальний Восток поразил гостей форума 
«Россия» на ВДНХ многообразием чудес.
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Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Евгений СТОЯНОВ 
(«КП» - Екатеринбург»)

Ранее президент 
навестил Еву 
и ее соседку по палате 
в Центре детской 
гематологии, онкологии 
и иммунологии
имени Димы Рогачева.

Восьмилетней Еве с он-
кологическим заболевани-
ем, которая приехала вместе 
с мамой в Москву из Не-
вьянска (Свердловская об-
ласть), провели операцию. 
На прошлой неделе девочка 
смогла увидеться с Владими-
ром Путиным, а фото встре-
чи облетели весь интернет.
Президент приехал на откры-
тие нового корпуса ядерной 
медицины в Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре детской гемато-

логии, онкологии и иммуно-
логии имени Димы Рогачева. 
Благодаря современному цен-
тру надежду на выздоровление 
получают тысячи детей. Во 
время обхода глава государ-
ства зашел в палаты к детям. 

Еве и ее соседке по палате 
Адиле Хабибуллиной прези-
дент подарил по игрушечной 
говорящей кукле. Неожидан-
ный визит главы государства 
помог девочке отвлечься от 
мыслей о предстоящей опе-
рации, призналась мама юной 
жительницы Невьянска Евге-
ния Алферьева. 

- Внешне заболевание у 
дочки никак не проявлялось. 
Просто болело ухо, ставили 
отит. Спасибо врачам из 9-й 
больницы Екатеринбурга, 
которые провели дополни-
тельные исследования и от-
правили наши документы в 
Москву, - рассказывала Ев-

гения о том, как они оказа-
лись в столице. 

На операцию врачи забрали 
Еву в пятницу в 6.30 по мо-
сковскому времени.

- Она длилась более восьми 

часов. Все прошло хорошо, - 
со сдержанным оптимизмом 
говорит мама. 

В Невьянске Евникию (пол-
ное имя девочки, один из 
вариантов перевода - «мир 

и благополучие») ждут две 
сестры. Одна из которых ее 
близнец. Старшей 11 лет, она 
пятиклассница. Близкие ве-
рят, что Ева скоро поправится 
и вернется к ним.

Андрей БАРАНОВ

Бывший генсек Альянса 
предложил Киеву 
отказаться от перешедших 
к России территорий.

Запад, похоже, готов поставить 
крест на своем прежнем лихом плане 
«нанести стратегическое поражение 
России на поле боя» в ходе конфликта 
вокруг Украины. Главный дипломат Ев-
росоюза Жозеп Боррель только что 
уныло признал, что «скорой победы 
Киева ожидать не приходится», а еще 
раньше начальник штаба генсека 
НАТО Стиан Йенссен и вовсе допу-
стил сценарий, при котором Украине 
придется отказаться от части своих 
земель.

Это вызвало истерику в Киеве, 
Йенссену даже пришлось извиняться. 
Но теперь выясняется, что такая идея 
вынашивается западниками всерьез.

Вот и бывший генеральный се-
кретарь НАТО Андерс Фог Расмус-
сен только что предложил принять 
Украину в НАТО без территорий, за-
нятых российскими силами. Причем 
подчеркнул, что этот вопрос нельзя 
откладывать надолго. Видимо, пони-

мает, что площадь таких территорий 
будет со временем лишь расти.

«Пришло время сделать следующий 
шаг и направить Украине приглашение 
вступить в НАТО», - заявил Расмуссен 
газете The Guardian. Он надеется, что 
такое «частичное членство» Украины 
«удержит Россию от наращивания 
атак». Мол, потерянного все равно 
не вернуть, но зато принятие Киева 
в блок станет «четким сигналом Мо-
скве» о том, что в случае продолже-
ния боевых действий другие члены 
Альянса могут напрямую вмешаться 
в конфликт.

Многие эксперты полагают, что 
инициатива экс-генсека  - пробный 
шар, запущенный для того, чтобы от-
следить степень готовности режима 
Зеленского пойти на уступки ради 
спасения страны. Раньше на Банковой 
и слышать об этом не хотели. Сейчас 
пока что молчат: то ли бросились в 
очередной раз уламывать хозяев под-
бросить больше денег и оружия, то 
ли впали в ступор, осознав, что Запад 
готов слить их в канализацию исто-
рии, заменив на более покладистых 
вассалов.

Репортаж с передовой СВО 
> стр. 16.

 � ПРОБНЫЙ ШАР

Украину могут позвать в НАТО. 
Но без Крыма и Донбасса
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Накануне операции, которую малышке с Урала по имени Ева должны были провести 
в онкоцентре в Москве, ее в больнице навестил российский президент. 

Владимир Путин подарил Еве и ее соседке по палате  Адиле говорящих кукол. 
У девочек все будет хорошо.

Девочка, 
которой Путин 
подарил куклу, 
пошла на поправку

Александр ГАМОВ

Операцию провели 
при поддержке 
МЧС и МИД РФ.

Директор департамента 
информполитики МЧС Рос-
сии Роман Охотенко расска-
зал об эвакуации сограждан 
из горячей точки.

- Роман, самая последняя 
информация из Газы?

- Оттуда вышли 60 наших 
граждан. Ранее первая се-
мья вышла - это мужчина 
из Ульяновска, гражданин 
России, его жена, граждан-
ка Украины из Днепропе-
тровска, и их дочь.

- Как они выходили?
- Через КПП «Рафах» на 

границе с Египтом.
- Наши спасатели были 

рядом с КПП?
- У нас в Египте работает 

опергруппа МЧС России, 
разделенная на две под-
группы. Первая - это три 
человека у КПП «Рафах». 
Среди них есть медик. Вто-
рая работает в Каире, помо-
гает восстанавливать доку-
менты. Ведь это граждане, 
зачастую не бывавшие в 
России несколько лет.

- Как их довезли до аэро-
порта?

- Через Синайский по-
луостров. Там ограничено 
время передвижения све-
товым днем. Путь до Каира 
занимает 6 - 8 часов. Да-
лее после этого самолетом 
МЧС - уже в Россию. И по 
прибытии мы их тоже не 
бросим.

- А как они ехали через 
Синай?

- Автобусами МЧС.
- Кто обеспечивал безо-

пасность?
- Египетские власти.
- Куда россиян доставят 

на родине?
- Пункт временного 

размещения организован 
в Подмосковье. Дальше 
они будут решать, куда им 
следовать.

Беженцы, получившие 
помощь от МЧС РФ, рас-
сказали о том, что пере-
жили.

- 35 дней жили в секто-

ре Газа в ситуации очень 
жестких военных действий. 
Без воды, электричества, 
газа, еды, - рассказывает 
отец двоих детей. - У меня 
ребенок болен. С огром-
ным трудом мы выехали 
из опасной зоны. Большое 
спасибо всем. Молодцы ре-
бята, нам очень приятно, 
что мы возвращаемся на 
нашу вторую родину - в 
Россию.

Беженцы отмечают чет-
кую организацию опера-
ции по спасению людей 
российскими дипломатами 
и эмчеэсовцами.

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ 
НОМЕР

Вечером 13 ноября самолет 
с 60 российскими гражданами, 
эвакуированными из сектора 
Газа, уже должен приземлить-
ся в Подмосковье. 

Репортаж об этом читайте в 
ближайшем номере «КП» и на 
нашем сайте KP.RU.

 � ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

60 граждан России 
эвакуированы 
из сектора Газа
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Пугачева после ноябрьского визита 
в Россию вновь покинула страну 
и написала жесткий пост в соцсетях, 
который зацепил многих.

А вы бы что ответили 
Алле Борисовне?
Ольга БЕКЛЕМИЩЕВА, 
экс-депутат Госдумы:

- Алла Борисовна, ну поживите вы спокойно на старости 
лет! Я в том числе из-за вас и ваших мужей и друзей не 
смотрела ТВ последние лет 30. Зрелые года подразуме-
вают благородство и мудрость - но тут, похоже, не такой 
случай. Ну вспомните вы песню «Паромщик»  - стоять на 
том берегу и на этом двумя ногами ну никак не получится, 
вне зависимости от гимнастических и иных способностей.

Андрей ТУМАНОВ,
 глава «Садоводов России»:

- С Пугачевой я чай пил, и она мне показалась веселым и 
добрым человеком. В отличие от людей из ее окружения. Я 
был и буду на ее стороне. И какая разница, куда человек 
уедет жить из своей страны? Пугачева никому ничего не 
должна. Пусть она по-доброму смеется.

Татьяна БОРЩ, астролог и телеведущая:
- Я была ее поклонницей, когда она исполняла компози-

ции Паулса. Это были гениальные песни. Но то, во что она 
превратилась на излете творческой карьеры, вызывает не-
доумение. А ее поступки, когда она называла российский 
народ быдлом, у меня вызвали резкое отторжение. Надо 
уважать свое прошлое - и уважать те вершины, которых ты 
достигла в своей карьере. И не опускаться ниже. Я была в 
Донбассе и знаю, как к Пугачевой там относятся. Ей там 
делать нечего.

Виктор ЛАЗЬКО, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур НИИ риса:

- Не о чем уже спрашивать. Я не только слушал, но и 
пел ее песни. А сейчас, думаю, уважаемый в прошлом че-
ловек состарился и не может объективно реагировать на 
изменения в реальном мире. Жалко. Я сожалею о людях, 
которые что-то вещают на старости из-за бугра. Получила 
миллионы - живи там спокойно. Зачем же хаять страну и 
ее народ, которые сделали тебя великой?

Вадим ДРОБИЗ, 
аналитик алкогольных рынков:

- Да, мы слушали ее песни и отплясывали под них. И хоть 
я не был ее поклонником, но, будучи первокурсником На-
химовского училища, в Ленинграде на один из первых ее 
концертов смог с большим трудом достать аж 8 билетов - 
через кассы «Интуриста». Наверное, час уговаривал кассир-
шу. Таким был наглым и шустрым и тогда привел на концерт 
Примадонны свою будущую жену. Восторг был полный, она 
была кумиром страны, а сейчас - жалко смотреть. Ну чему 
завидовать, когда она пишет про завистников? Алла, разве 
у вас не все в прошлом? Для моей бабушки кумирами были 
глыбы - Утесов и Шульженко, ну а вы-то что?

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»
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Из России Пугачева улетела в Прибалтику -
и оттуда написала все, что думает 

про свою родину и народ.

 � ВОПРОС ДНЯ

Картина дня: в стране

Евгений БЕЛЯКОВ

Госдума продлила 
заморозку советских 
сбережений граждан 
до 2027 года.

В 1991 году началась 
так называемая павлов-
ская денежная реформа, 
названная так в честь 
(а точнее, в порицание) 
тогдашнего премьер-
министра СССР Ва-
лентина Павлова.  По 
оценкам Центробанка, 
на 1 января 1991 го-
да в Сберегательном 
банке СССР лежало 
220 млн вкладов. Об-
щая сумма - 345 млрд 
рублей. Или в среднем 
1734 рубля на каждого 
гражданина. Довольно 
приличная сумма. Осо-
бенно учитывая среднюю 

зарплату рабочих и служа-
щих на тот момент в 275 
рублей. По сути, полуго-
довой заработок средне-
го советского человека, 
который пропал в секунду.

Но по реформе 1991 
года накопления граждан 
страны были заморожены 
на неопределенный срок. 
Разрешалось снимать не 
более 500 рублей в ме-
сяц. Когда вклады размо-
розили, гиперинфляция 
съела львиную долю сбе-
режений (по разным под-
счетам, 97 - 98%). Власти 
как бы не отказываются 
отдавать советские вкла-
ды и даже приняли закон 
об их компенсации в 1996 
году. Но его регулярно за-

мораживают. Ответ один - 
«денег нет».

По расчетам депутатов, 
чтобы компенсировать все 
потери, государству при-
дется выплатить более 
60 трлн рублей. То есть 
один старый советский 
рубль оценивается при-
мерно в 20 нынешних.

Депутаты время от вре-
мени делают подход к это-
му снаряду, пытаясь найти 
компромисс.

В частности, предлага-
ют определить приори-
теты и платить тем, кто 
больше всех нуждается. 
Например, одна из послед-
них инициатив - выплатить 
компенсацию тем, кто ро-
дился до 1946 года. Рань-

ше предлагали выпустить 
гособлигации и выплачи-
вать долг постепенно. Но 
ни одно из предложений 
не прошло согласование 
и одобрение в ветвях вла-
сти.

Пока действует лишь 
один закон. По нему полу-
чить компенсацию от госу-
дарства можно в пропор-
ции 1 к 1 (с некоторыми 
нюансами и коэффициен-
тами). Вот сколько лежало 
на сберкнижке на середи-
ну 1991 года, столько и 
получишь (подробнее - на 
сайте Сбербанка). Плюс 
до 6000 рублей выдадут 
на ритуальные услуги, ес-
ли за компенсацией об-
ращается наследник.

 � ЛИЧНЫЕ ДЕНЬГИ

Андрей ЗАЙЦЕВ

Внесудебное банкротство 
появилось в России три года 
назад. За это время все долги 
списали 16,5 тысячи человек на 
общую сумму 5,7 млрд рублей. 
Средний списанный долг - око-
ло 350 тысяч рублей.

- Механизм в целом оказался 
востребован: у нас за три года в 
480 многофункциональных цен-
тров по всей стране внесли хотя 
бы одно заявление о внесудеб-
ном банкротстве, - рассказал на 
встрече президента с членами 
правительства глава Минэконом-
развития Максим Решетников.

Процедура списания долгов 
во внесудебном порядке и до 
этого была довольно простой и, 
самое главное, бесплатной. Но 
с 3 ноября она стала еще про-
ще. И доступнее для некоторых 

категорий граждан. Ключевых 
изменений три.

1. Выше ценз
Теперь стать банкротом по 

упрощенной схеме можно с 
долгами от 25 тысяч до 1 млн 
рублей. Для сравнения, рань-
ше диапазон был от 50 до 500 
тысяч рублей.

2. Меньше срок
Повторно подавать заявление 

на внесудебное банкротство те-
перь можно через 5 лет. Рань-
ше период был вдвое больше - 
10 лет.

3.  Послабления 
для некоторых категорий

Тех, у кого основной до-
ход - это пенсия или пособие 

на ребенка, решили долго не 
мучить. Они могут подавать 
заявление на упрощенное бан-
кротство, не дожидаясь, пока 
приставы закроют исполни-
тельное производство. Но не 
раньше чем через год после на-
чала процедуры принудитель-
ного взыскания долга. Кроме 
того, стать банкротами могут 
все, у кого не окончено испол-
нительное производство, если 
оно выписано более семи лет 
назад.

Напомним, главное условие 
упрощенного банкротства - с 
должника нечего взять. То есть 
у него нет ни имущества, ни 
счетов, на которые можно на-
ложить взыскание и изъять в 
счет оплаты долга. И это под-
твердили судебные приставы, 
которые закрыли исполни-
тельные производства (про-
ще говоря, отчаялись что-либо 
взять с должника). Исключе-
ния - единственное жилье (ес-
ли оно не в ипотеке) и некото-
рые виды социальных пособий. 
На них взыскание распростра-
няться не может.

- Граждане по разным при-
чинам могут оказаться в слож-
ной жизненной ситуации. Не 
всегда можно просчитать все 
последствия финансовых ре-
шений. Добросовестный чело-
век должен иметь возможность 
выйти из финансовой ловуш-
ки. Именно для этого нужны 
механизмы банкротства, ко-
торые применяются во всем 
мире. С их помощью граждане 
могут освободиться от долгов 
и начать с чистого листа. Рас-
ширенная процедура внесудеб-
ного банкротства поможет тем, 
кто сейчас действительно нуж-
дается в поддержке, - заявил 
«КП» Илья Торосов, замглавы 
Минэкономразвития.

• Проверьте информацию 
о своих долгах на сайте 
Федеральной службы судебных приставов. 
Исполнительные производства против 
вас должны быть завершены 
(за исключением некоторых 
категорий - см. выше).
• Подайте письменное заявление 
в многофункциональный центр (МФЦ) 
по месту жительства или пребывания.
• Укажите в нем всех кредиторов, долги 
которым вы хотите списать. 
Если кого-то забудете, 
этот долг останется висеть.
• Ждите полгода. В течение этого времени 
нельзя брать деньги в долг в банках 
и микрофинансовых организациях. 
А если вдруг у вас появилось имущество 
(получили наследство) или постоянный 
доход, который позволяет расплатиться 
с долгами, вы обязаны сообщить 
об этом в МФЦ в течение пяти рабочих дней.
• Спустя шесть месяцев проверьте 
свой статус в Едином федеральном 
реестре сведений о банкротстве (ЕФРСБ). Д
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ПОШАГОВАЯ ИНСТРУКЦИЯКАК 
ДЕЙСТВОВАТЬ
ЧЕРЕЗ МФЦ
В такую ситуацию (когда 
долги есть, а денег, чтобы 
их отдать, - нет) лучше 
не попадать и стараться 
соизмерять собственные 
доходы и расходы, но если уж 
набрали кредитов и платить 
их невмоготу, тогда можно 
стать банкротом. Да, этот 
статус накладывает 
некоторые ограничения. 
Например, в течение пяти 
лет нельзя занимать деньги 
в банках, а в течение трех 
лет - управленческие позиции 
в организациях, которые 
имеют статус юридического 
лица. Но зато 
освобождает 
от кредитного 
бремени,
 если оно 
стало 
непосильным.

Вот какой 
алгоритм:

Без суда и задоринки: 

Стать банкротом 
теперь проще

Обещанной компенсации 
33 года ждут

Рассказываем 
о нововведениях, 
которые вступили 

в силу в этом ноябре.
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Ксения БОГДАНОВА

На выставке-форуме «Россия» 
10 ноября сыграли первую свадь-
бу. И какую! Жители Амурской об-
ласти Александр и Алена Анд
рейченко решили пожениться в 
павильоне «Космонавтика и авиа-
ция» на ВДНХ. В итоге бракосоче-
тание получилось по-настоящему 
космическим: кольца молодоженов 
держал облаченный в комбинезон 
и скафандр космонавт (раскроем 
секрет - ненастоящий). А вот на-
путствовали молодых самые на-
стоящие покорители Вселенной  - 
российский космонавт Сергей 
Корсаков и генеральный директор 
АО «ЦЭНКИ - Космодромы России»  
Николай Нестечук.

Место для свадьбы жених и неве-
ста выбрали не случайно. Алена и 
Александр  - сотрудники космодрома 
Восточный, познакомились на работе.

«Вся наша жизнь связана с космо-
сом. Мы очень рады, что свой брак 
заключили в таком месте. Если бы мы 
праздновали свадьбу в кругу семьи, то 
мы бы не получили столько впечатле-
ний, столько внимания», - рассказала 
Алена Андрейченко.

«Свадьба прошла даже лучше, чем 
мы планировали. Организаторы хотели 
подарить нам подарок, сделать сюр-
приз - у них это получилось», - считает 
ее муж Александр.

Молодоженов поздравил губер-
натор Амурской области Василий 
Орлов.

«Такой день остается в памяти на 
всю жизнь, а у вас - вдвойне: не у 
каждого получится сыграть свадь-
бу так, как это делаете вы. Каждый 
год на нашем космодроме бывает 
президент Владимир Путин, он 
держит стройку на личном контроле. 
Космодром Восточный - это будущее 
нашей страны, ворота в космос. Вы 
работаете в правильном месте, пра-
вильной области, а сегодня соверши-
ли правильный поступок», - отметил 
глава региона.

Молодоженов ждал 
еще один сюрприз - прогул-
ка на российском автомобиле 
AURUS, разработанном специалиста-
ми Государственного научного цен-
тра Российской Федерации ФГУП 
«НАМИ». Во время поездки Алена 
и Александр познакомились с глав-
ными достопримечательностями вы-
ставки «Россия». Кроме того, Комитет 
по туризму города Москвы провел 
для молодых экскурсию по столи-
це. После свадьбы новобрачные от-
правились отдыхать в номер отеля, 
предоставленный одним из партнеров  
выставки.

 ■ событие

Амурчане Александр и Алена 
познакомились на космодроме 
Восточный, а поженились  
в павильоне «Космонавтика  
и авиация» на ВДНХ.

В Международной выставке-форуме «Россия» 
участвуют все 89 регионов нашей страны. Она 
будет работать до 12 апреля 2024 года. За первые 
три дня выставку посетили 448 тысяч человек, что 
является рекордом для ВДНХ. 

На выставке-форуме «Россия» сыграли 
космическую свадьбу

 
«Вся 

наша жизнь 
связана  

с космосом»,  
рассказали 

молодожены.
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Свадьба амурчан стала первой из целого цикла 
запланированных торжеств. Бракосочетание на вы-
ставке «Россия» - незабываемое событие, так что 
неудивительно, что желающих создать семью имен-
но на ВДНХ оказалось немало. Всего на выставке 
сыграют 40 свадеб.

«Скоро планируется проведение якутской свадьбы 
и свадьбы молодоженов из Забайкальского края, 
которая пройдет по старообрядческим традициям. 
Церемонии учитывают обычаи российских регионов: 
мы увидим и национальные костюмы, и различные 
обряды, - говорит заместитель генерального дирек-
тора АНО «Дирекция выставки достижений «Россия» 
Анастасия Звягина. - Мы очень надеемся, что 
люди будут знакомиться на нашей выставке, и к ее 
завершению мы, может быть, проведем свадьбу тех, 
кто познакомился на ней».

Представленная «Иннопракти-
кой» новая технология широко-
полосной сейсморазведки - важ-
нейшее достижение в сфере 
расширения возможностей по 
исследованию геологического 
строения шельфа. В рамках 
экспедиции в море Лаптевых с 
помощью данной технологии в 
текущем полевом сезоне уда-
лось эффективно подготовить 
точку заложения будущей мало-
глубинной скважины вблизи по-
луострова Таймыр, нацеленную 
на обоснование внешних границ 
России.

Олег КАРПОВ

Арктический шельф России - 
один из немногих в мире осадоч-
ных бассейнов, по значительной 
части которого нет достоверной ин-
формации о возрасте и свойствах 
слагающих его пород. Начиная с 
2022 года Федеральное агентство 
по недропользованию и компания 
«Роснефть» проводят экспедиции 
в северные моря с целью получить 
образцы пород континентального 
шельфа. Подобные исследования - 
первые в истории изучения россий-
ской Арктики.

О деталях проекта его участники 
рассказали на площадке выставки-
форума «Россия» на ВДНХ.

«НА ГЛУбиНУ  
До 40 КиЛоМетРоВ»

«Мы практически ничего 
не знали о составе пород, 
о возрастах пород, которые 
уходили на глубину до 40 км 
от уровня моря, - сообщил 
руководитель Федерального 
агентства по недропользованию 
Евгений Петров. - Сейчас фунда-
ментальная задача решена, далее 
мы идем уже в детализацию, по-
строение более точных моделей, 
уточнение концепций».

В полевом сезоне 2023 года 
проект охватил все моря россий-
ского сектора Арктики. Сразу с 
двух буровых исследовательских 
судов подняты более 1000 метров 
керна - это образцы шельфовых 
пород, которые сейчас скрупулез-
но изучают специалисты негосу-
дарственного института развития 

«Иннопрактика». Результаты иссле-
дований позволят уточнить прогноз 
по нефтегазовому потенциалу ре-
гиона, изучить грунтовые условия, 
а также обосновать естественное 
продолжение структур российско-
го шельфа в Северном Ледовитом 
океане.

Развитие этого проекта стала 
возможно благодаря работам по 
малоглубинному стратиграфиче-
скому (стратификация - определе-

ния возраста, состава и усло-
вий формирования пород) 
бурению, которое нефтяная 
компания и негосударствен-
ный институт развития прово-
дят в северных морях начиная 

с 2020 года. За это время усо-
вершенствовано отечественное 

буровое оборудование и разрабо-
таны новые технологии привязки 
скважин, которые позволили суще-
ственно расширить возможности 
исследования недр. Кроме того, 
в лабораториях МГУ уже сделаны 
первые выводы о свойствах пород 
исследуемого региона. 

КоНтиНеНтАЛЬНАЯ КоРА
Директор департамента научно-

технического развития и инноваций 
«Роснефти» Александр Пашали 
отметил, что в сентябре этого года 

на шельфе Арктики работало не 
одно (как обычно), а два буровых 
судна. Программа второго заклю-
чалась в исследовании древних 
пород мерзлоты.

«Мы впервые получили уникаль-
ные результаты в море Лаптевых. 
Сразу шесть из шести скважин 
дали образцы мерзлого грунта в 
объеме 300 метров. Это позволит 
нам с компанией «Иннопрак-
тика» получить важнейшую 
информацию об эволюции 
данного региона в последние 
десятки тысяч лет», - сказал 
Александр Пашали.

В текущем сезоне, в част-
ности, отобраны образцы гра-
нитоидов к северу от острова 
Врангеля, что является важ-
ным объектом исследований. 
Образец гранита, представ-

ленный на брифинге, отобран на 
глубине 130 метров под дном - это 
фундамент, континентальная кора 
Чукотского моря. Этот керн пойдет 
в первоочередном порядке на ис-
следования изотопными методами.

Таким образом открывается до-
ступ к знаниям об эволюции ре-
гиона за последние десятки тысяч 
лет. По результатам исследований 
может быть разрешен и многолет-
ний спор ученых о распростране-
нии подводной палеомерзлоты на 
шельфе северных морей.

Актуально

Увеличены темпы изучения 
арктического шельфа РФ

Минувшим 
летом 
в море 
Лаптевых 
работало 
сразу два 
буровых 
судна.
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Президент 
Российской 
Федерации 
Владимир 
ПУТИН: 

- Казаки - это 
особая каста. В 
истории России 
они занимают осо-
бое место, всегда 
были служивыми 

людьми, всегда были на боевом посту 
и всегда были впереди, это совершенно 
очевидная вещь. Их главная задача была  - 
охрана рубежей.

Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ:

- Казак - это сим-
вол доблести, люб-
ви к Отечеству, са-
моотверженности, 
а ведь всё это поня-
тия духовного по-
рядка. Совершенно 

очевидно, что казачество занимает вы-
дающуюся роль в истории нашей стра-
ны, в судьбе нашего народа, и эта роль 
была тесно связана с православием. По-
мимо того что казаки верно служили 
Отечеству, защищая внешние границы 
нашей страны, они отличались особым 
образом жизни. Это единственный род 
войск, который перемещался к месту 
службы вместе со своими семьями, со 
своим хозяйством и, размещаясь в ме-
стах дислокации, возделывал землю, 
создавал поселения.

Председатель Совета 
при Президенте 
России по делам 
казачества Дмитрий 
МИРОНОВ: 

- Российское казачество 
доказало верность народу 
России: добровольческие 
казачьи формирования 
сегодня последователь-
но заключают договоры 

с Мин обороны для участия в СВО. Актуальным 
является создание правовых и организационных 
основ формирования российского казачества как 
основы мобилизационного людского резерва, 
содействие развитию добровольческих казачьих 
формирований в составе Вооруженных сил.

Руководитель 
Федерального 
агентства по делам 
национальностей 
Игорь БАРИНОВ: 

- Целью государственной 
политики России в отно-
шении российского каза-
чества является консоли-
дация казаков. В ходе СВО 
казаки дружно встали на 

защиту интересов нашей Родины. В боевых дей-
ствиях, волонтерской работе принимает участие 
все российское казачество - и те казаки, кто 
принял на себя обязательства по несению госу-
дарственной службы, и те, кто просто бережно 
хранит и развивает казачью культуру. Сегодня 
казаки на полях сражений пишут новые слав-
ные страницы истории российского казачества.

ЗДРАВЫ
БУДЕМ

На заседании Совета при Президенте 
РФ по делам казачества решаются все 
важные вопросы развития ВсКО.

ПЛЕЧОМ 
К ПЛЕЧУ

На то 
и командир, 
чтобы быть 
первым! 
На многих 
направлениях СВО 
боевые задачи 
выполняют более 
165 атаманов 
всех уровней.

- Когда кинули клич о фор-
мировании добровольческо-
го подразделения, казаки 
перво-наперво спрашивали: 
«Атаман идет?» «Конечно, 
идет - в первую очередь. На 
то он и атаман!» - так ответил 
своим казакам атаман Ли-
пецкого ОКО Центрального 
войска Павел Печерских.

Он дважды был на передо-
вой. Первый раз - на Харьков-
ском направлении в составе 
казачьего отряда «Ермак».

- Второй раз решил пой-
ти на передовую, когда 
Росгвардия оперативно на-
бирала бойцов в свои ря-
ды, - говорит Павел. - Я сфор-
мировал взвод казаков из 
25 молодых, крепких, под-
готовленных ребят от 22 
до 35 лет. И возглавил его. 
История их жизни понятна. 
Мне самому 35 - семья, двое 
детей. Есть кого защищать!

На вопрос, почему именно 
казачьим подразделением 
вошли в состав Росгвардии, 
Павел ответил по-казачьи 
просто:

- Сражаться плечом к пле-
чу со своими братьями - по-
нятно и надежно. Все моти-
вированы. Встали в строй не 
потому, что это их работа, 
а по зову сердца.

Именно поэтому, считает 
Павел, им поручали ответ-
ственные задачи.

- Охраняли стратегические 
объекты, проверяли блокпо-
сты, упреждали проникнове-
ние ДРГ противника, сопро-
вождали конвой с грузом. 
Задачи разные, и ситуации 
были разные. Но ни разу 
никто из ребят не подвел. 
И слава Богу, все вернулись 
живыми. Спасала молитва, - 
говорит атаман.
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ПРИЛОЖЕНИЕ

Вестник

От Крыма 
до Донбасса

Земля 
не только 
кормит
Она еще дает возможность 
помогать ближнему.

Читайте на стр. 8 (4) �

Казаки нужны России
ПЕРСПЕКТИВА

Ежегодно Государственный ре-
естр казачьих обществ Российской 
Федерации пополняется новыми объ-
единениями. А это значит - казаки 
готовы брать на себя обязательства 
по несению государственной и иной 
службы. Готовы по доброй воле вы-
полнять боевые задачи в зоне СВО, 
защищать родные края в рядах са-
мообороны, открывать новые казачьи 
школы и кадетские корпуса, растить 
настоящих патриотов страны - го-
товы служить Родине. Потому что 
нужны ей. Об этом говорят и пред-
ставители власти.

Интервью с Николаем Долудой об итогах 
4-летнего пути российского казачества.

Читайте 
на стр. 6 - 7 (2 - 3) �

Председатель 
Следственного 
комитета России 
Александр БАСТРЫКИН:

- Наше ве-
домство ак-
тивно взаи-
модействует 
с ВсКО. Каде-
ты и студенты 
ведомствен-
ных образо-
в а т е л ь н ы х 
учреждений 
помогают ра-

неным в военных госпиталях, вос-
питанникам детских домов и бе-
женцам из республик Донбасса.

В ходе заседания Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества 
Александр Бастрыкин дал пору-
чение Главному военному след-
ственному управлению СК внима-
тельно реагировать на обращения 
находящихся в зоне СВО казаков-
добровольцев: «Я дал поручение 
внимательно реагировать на эти 
обращения, принимать необхо-
димые меры, при необходимости 
проводить процессуальные провер-
ки. В случае крайней необходимо-
сти при наличии оснований, пред-
усмотренных законом, возбуждать 
уголовные дела, с тем чтобы у нас 
не было проблем с обеспечением 
казаков, которые выполняют свой 
патриотический долг».
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- 4 ноября 2019 года Прези-
дентом России подписан Указ об 
утверждении Устава Всероссий-
ского казачьего общества и на-
значении вас его атаманом. Если 
одним словом, как обозначили бы 
путь длиной в четыре года?

- Его траектория очевидна: от берегов 
Крыма до Донбасса. Именно участие 
казаков в событиях Крымской весны 
явилось поворотным моментом в судьбе 
казачества. Когда на просьбу крымчан 
о помощи в течение трех дней отклик-
нулись 7 тысяч добровольцев Ку-
банского войска, когда 1000 ка-
заков, которых я с собой взял 
в Крым, с оружием встали на Ту-
рецком валу, Чонгаре, Перекопе, 
блокировали 38 дислоцированных 
на полу острове воинских частей 
Украины, чтобы не допустить вывоза 
боевой техники и вооружения, кругло-
суточно охраняли здания правитель-
ства и Верховного совета Республики 
Крым, поддерживали общественный 
порядок на улицах и площадях Крыма 
и Севастополя, на блокпостах пресека-
ли проникновение вражеских ДРГ, - для 
меня, тогда еще атамана Кубанского 
войска, это было подтверждением того, 
что казачество Кубани идет правиль-
ным путем. Вместе с казаками на по-
луостров высадились и казаки Всевели-
кого войска Донского, Оренбургского 
и Терского казачьих войск.

- Крым для казаков стал своего 
рода аттестатом зрелости? 

- События Крымской весны не только 
вернули полуостров в родную гавань. 
России был задан курс на усиление 
единства, государственного суверени-
тета, умение быть самодостаточными, 
не опираясь на прогнившие европей-
ские стандарты. Крым показал, что 
пришло время искренних патриотов, во-
инов. У казаков от поколения к поколе-
нию передается потребность защищать 

Родину, нести ответственность за ее 
судьбу. В 2005 году принят федераль-
ный закон «О государственной службе 
российского казачества», однако ника-
кой службы не велось. Но казак - это 
прежде всего воин. Потому фестивали, 
песни и пляски были мною отодвинуты 
на второй план. Первоочередным стало 
проведение военно-полевых сборов 
и организация несения госслужбы со-
гласно требованиям Федерального за-
кона № 154 «О государственной служ-
бе российского казачества».

С 2015 года до 7 тысяч казаков еже-
годно выходили на полигоны. Со своими 
палатками, полевыми кухнями, меди-
ками, походным храмом. Кубанские 
казаки потому и выдвинулись в Крым, 
что прекрасно владели навыками ог-
невой, тактической, инженерной, раз-
ведывательной, медицинской подго-
товки. В числе первых - после начала 

СВО - сформировали добровольческий 
отряд имени атамана Захария Чепеги 
и приступили к выполнению боевых 
задач. Сегодня уже три отряда кубан-
ских казаков «за ленточкой». Вслед 
за Кубанью и Черноморским войском 
благодаря усилиям атаманского кор-
пуса сегодня сформировали свои от-
ряды Волжское, Терское, Оренбург-
ское, Центральное войска, Всевеликое 
войско Донское, Приморское ОКО Ус-
сурийского войска.

НАМ НЕ СТЫДНО СМОТРЕТЬ 
В ГЛАЗА ДЕТЯМ

- Почему возникла необходи-
мость образования Всероссий-
ского казачьего общества?

- Будучи 13 лет атаманом Кубанского 
войска, как кадровый военнослужа-
щий, 28 лет прослуживший в Воору-
женных силах, я понимал, что пришло 
время возрождать не только культур-
ные, но и воинские традиции казаче-
ства. Поскольку в Кубанском войске 
мною была создана четкая система 
управления, несения всех предусмо-

тренных законом видов государствен-
ной и иной службы, выстроена, начиная 
от казачьих детских садов и школ, за-
канчивая вузами, непрерывная система 
казачьего образования, патриотиче-
ского воспитания, налажена работа 
созданного впервые в России регио-
нального Союза казачьей молодежи. 
Руководство страны поставило передо 
мной задачу объединить все реестро-
вые казачьи войска с целью выравнива-
ния уровня их развития с учетом опыта 
Кубанского казачьего войска.

Для того чтобы с этой задачей спра-
виться, штабом ВсКО были проведены 
методические семинары: с февраля 
по апрель 2021 года в 10 войсковых 
казачьих обществах проведены заня-
тия с войсковыми атаманами, их за-
местителями по госслужбе, атамана-
ми окружных (отдельских) казачьих 
обществ, представителями органов 

исполнительной власти субъ-
ектов РФ, ответственными за 
взаимодействие с казачеством, 
а также отраслевых министерств 
и ведомств.

Для закрепления теории на 
базе Кубанского войска в мае 

2021 года проведены практические за-
нятия по организации государственной 
и иной службы казачества, системы 
непрерывного казачьего образования, 
работы с казачьей молодежью, взаи-
модействия войсковых пресс-служб со 
СМИ - с участием представителей всех 
войсковых казачьих обществ и руково-
дителей рабочих групп по вопросам 
казачества субъектов РФ.

Могу сказать, что за все четыре го-
да в ВсКО ни разу не было застоя. 
Мы развивались, двигались в сторо-
ну осознания путей решения стоящих 
перед казачеством серьезных государ-
ственных задач. В результате ко всем 
войсковым атаманам пришло понима-
ние выстроенной системы управления, 
законодательно-правового регулирова-
ния, того, как правильно организовать 
несение казаками государственной 
и иной службы, как выстроить рабо-
ту с казачьими школами, кадетскими 
корпусами, как формировать каза-
чий добровольческий отряд и прово-
дить обучение и боевое слаживание 
личного состава. В каждом войске был 

2

Прямая

У казаков от поколения У казаков от поколения У казаков от поколения 
к поколению передается к поколению передается 
потребность защищать потребность защищать 
Родину, нести Родину, нести 
ответственность за ее судьбу

Ил
ья

 П
ИТ

АЛ
ЕВ

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

НАГЛЯДНО

Виды нормативных 
документов

За 28 лет 
(1991 - 2019)

За 4 года 
(2019 - 2023)

Федеральные 
законы 15

(+24 поправки)

в производстве

Указы 
Президента РФ 116

(+12 поправок)

32
 (+7 поправок 
в предыдущие)

Распоряжения 
Президента РФ 34 2
Поручения 
Президента РФ 4 4
Указания 
Президента РФ 25 2
Постановления 
правительства РФ 24 

(+9 поправок)

7 
(+3 поправки 

в предыдущие)

Распоряжения 
правительства РФ 35 

(+2 поправки)
9

(+6 поправок)

Иные 
(ведомственные 
приказы и т. д.) 22 30 

(+3 поправки 
в предыдущие)

ИТОГО 275
(+47 поправок)

86
(+19 поправок 
в предыдущие)

От Крыма

Казаки участвовали 
в пяти парадах 
Победы в Москве.

Нормативно-правовая база 
для российского казачества

Подводя итоги, 
Всероссийский атаман 
Николай ДОЛУДА 
рассказал корреспонденту 
о приоритетах работы 
Всероссийского казачьего 
общества и ближайших 
перспективах.
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создан штаб, установлено взаимо-
действие со всеми уровнями власти. 
В войсках установлена управленче-
ская дисциплина, и появился кон-
троль за исполнением поставлен-
ных задач. Казачьи общества стали 
оправдывать свое историческое на-
звание - «казачьи войска».

С энтузиазмом штабы включи-
лись в организацию и проведение 
военно-полевых сборов, которые 
проводились Всероссийским каза-
чьим обществом за счет выделен-
ных из бюджета средств. Особенно 
радовались возможности обрести 
навыки современного ведения боя, 
владения всеми видами огнестрель-
ного оружия и управления дронами 
казаки тех войск, где военные сбо-
ры проведены впервые: Иркутско-
го, Енисейского, Забайкальского, 
Уссурийского, Сибирского, Черно-
морского ВКО и Всевеликого войска 
Донского. 

Эти мероприятия очень свое-
временны и особенно важны се-
годня  - для подготовки казаков-
добровольцев, участвующих в СВО. 
25 тысяч казаков (с учетом ротации) 
в составе 18 казачьих добровольче-
ских отрядов сражаются на самом 
переднем крае. Более 1600 из них 
представлены к государственным 
наградам и свыше 750 уже награж-
дены. В их числе - Герой Российской 
Федерации Олег Ликонцев. За этими 
цифрами не только воинское муже-
ство, умение по-настоящему, а не 
напоказ любить Родину, дорожить 
казачьим братством, но и ответ на 
вопрос, зачем нужно было создавать 
Всероссийское казачье общество. 
Затем, что сегодня нам не стыдно 
смотреть в глаза своим детям, не 
стыдно склонить голову над моги-
лами отцов - мы не посрамили каза-
чьей чести. 

КАЗАЧЕСТВО СТАЛО 
СИСТЕМНЫМ

- За прошедшие с момента 
образования ВсКО четыре года 
полтора из них забрала панде-
мия. За оставшееся время вам 
предстояло не только объеди-
нить войска, но и задать тра-
екторию, которая соединяет их 
в одну державную историю - уча-
стие казаков в событиях Крыма 
и ныне Донбасса.

- Сделано немало. При непосред-
ственном участии ВсКО разрабаты-
вался проект Стратегии государ-
ственной политики РФ в отношении 
российского казачества, которая 
подписана лично Президентом Рос-
сии, а также Перечня целевых по-
казателей реализации Стратегии, 
утвержденного председателем пра-
вительства. 

Впервые в современной истории 
начиная с 2015 года парадные ко-
робки Кубанского казачьего войска, 
а с 2020 года - Всероссийского ка-
зачьего общества приняли участие 
в пяти парадах Победы. Чести тор-
жественного прохождения по Крас-
ной площади удостоились лучшие 
войсковые казачьи общества - Кубан-
ское, Терское, Всевеликое войско 
Донское. 

Увеличился численный состав 
ВсКО: его ряды пополнили Черно-
морское ВКО и два окружных каза-
чьих общества - Балтийский и Санкт-
Петербурга. К  концу 2023  года 
завершится создание Северо-
Западного ВКО, которое станет за-
падным форпостом России.

Для полноценной деятельности 
казачьих обществ к  2021  году 
уставы всех реестровых войсковых 
и окружных казачьих обществ мы 
привели в соответствие с типовым 
Уставом, согласованным Минюстом 
РФ и утвержденным Федеральным 
агентством по делам национально-
стей (ФАДН).

В октябре 2020 года впервые 
в современной истории создан Союз 
казачьей молодежи России, объеди-
няющий в своих рядах 164 тысячи 
человек. Сегодня они активно за-
нимаются волонтерской деятельно-
стью, помогая казакам доброволь-
ческих отрядов и их семьям. Также 
молодые казаки участвуют в СВО, 
составляя от 15 до 30% личного 
состава казачьих отрядов.

Благодаря четко налаженной ра-
боте Совета при президенте страны 
по делам казачества, 16 постоян-
ных комиссий которого возглав-
ляют руководители федеральных 
отраслевых министерств или их 
заместители, в тесном взаимодей-
ствии с ФАДН России удалось найти 
механизмы решения стоящих задач 
практически по всем стратегиче-
ским направлениям деятельности 
российского казачества. Например, 
для несения казаками государствен-
ной и иной службы на посто-
янной, профессиональной 
основе внесены изменения 
в федеральные законы «Об 
участии граждан в охране 
общественного порядка» 
и «Об охране государственной гра-
ницы РФ».

Но самое главное - налажена си-
стема взаимодействия не только ка-
зачьих войск между собой, но и, что 
особо важно, казаков и власти в ре-
гионах и муниципалитетах. Ведь во 
многих субъектах, которые находят-
ся за Уралом, представители власти 
не обращали внимания на казаков 
Сибирского, Енисейского, Уссурий-
ского, Иркутского, Забайкальского 
казачьих войск. По причине отсут-
ствия заинтересованности власти 
в казачестве в названных войсках не 
ощущалось развития, не видна 
была работа казачьей молоде-
жи. Они оставались на этапе 
становления, в то время когда 

казаки юга России уже вышли на 
рубеж развития. 

Но благодаря поддержке прави-
тельства страны, Совета при Пре-
зиденте РФ по делам казачества, 
а также ФАДН России удалось пере-
ломить ситуацию в пользу конструк-
тивного диалога власти и казачества 
на местах. Для этого в регионах 
руководство рабочими группами, 
курирующими вопросы казачества, 
поручили одному из заместителей 
глав. Также в полпредстве каждого 
федерального округа есть замести-

тель полномочного представителя 
Президента РФ, который курирует 
казачество. Выстроена четкая вер-
тикаль управления. И она дает свои 
результаты.

Для того чтобы погрузить предста-
вителей региональной и муниципаль-
ной власти в жизнь и деятельность 
казачьих обществ, познакомить 
с  существующими проблемами, 
которые нужно решать сообща, 
ВсКО в 2023 году во всех войсках 
проведено более 20  семинаров 
«Основные направления деятельно-
сти казачьих обществ и механизмы 

их развития» с участием руководите-
лей рабочих групп, представителей 
региональной и муниципальной вла-
сти, силовых структур, отраслевых 
министерств, отвечающих за разви-
тие казачьего образования. Главный 
итог семинаров - казаки и власть 
смотрят сего дня в одну сторону. 

НАС СПЛОТИЛИ 
СОВРЕМЕННЫЕ ВЫЗОВЫ

- Какие знаковые события за-
дают траекторию казачьего об-
разования?

- Во-первых, заметна дина-
мика численного роста об-
разовательных организаций, 
реализующих «казачий ком-
понент»: с 2021 по 2023 год 
на 103 увеличилось число 

казачьих детских садов, откры-
то 111 новых казачьих классов, 
48 школам присвоен региональный 
статус «казачья», открыто 4 новых 
казачьих кадетских корпуса. Более 
того, для решения задачи по подго-
товке кадрового резерва, которую 
президент страны впервые поста-
вил перед казачьими обществами 
в Стратегии госполитики, в 2020 го-
ду принято решение Совета об от-
крытии новых казачьих кадетских 
корпусов в семи регионах страны, 
в которых ранее не было казачьего 
кадетского образования: Ставро-
польском, Забайкальском, Красно-
ярском и Хабаровском краях, Ир-
кутской, Омской и Оренбургской 
областях. Сегодня ведется актив-
ная работа по разработке проектно-
сметной документации, выделению 
помещений.

Знаковым является создание 
в 2021 году Ассоциации казачьих 
вузов - наивысшего звена в систе-
ме казачьего образования. За год 
7 новых вузов вошли в ее состав. 
И сегодня 25 ведущих вузов страны - 
членов Ассоциации будут обучать 
будущих атаманов всех уровней. 
Прорабатывается вопрос о том, что-
бы приоритетными при поступлении 
были лидеры казачьих школ и кадет-
ских корпусов. 

- Сплоченность войск ощу-
тима?

- Помимо взаимодействия в рам-
ках плановых мероприятий ВсКО, 
казаки войсковых обществ активно 
обмениваются опытом, осуществля-
ют рабочие поездки на Кубань, Дон. 
Как и всех россиян, особым образом 
сплотили казаков современные вы-
зовы. Казачьи общества совместно 
с властями и бизнесом системно ока-
зывают помощь казачьим отрядам 
БАРС, мирным жителям Донбасса. 
Всего за время СВО казаками со-
вместно с властью и бизнесом собра-
но и направлено добровольческим 
казачьим отрядам 7407,528 тонны 
гуманитарной помощи, поставлено 
236 автомобилей высокой проходи-
мости, 708 квадрокоптеров (в том 
числе 50 дронов-камикадзе) на об-
щую сумму 666 474 789 рублей.

Вектор развития российскому 
казачеству задан. Всероссийское 
казачье общество набирает обо-
роты. И это результат командной 
работы высоких профессионалов, 
патриотов казачьего дела, страны. 
Я благодарю за совместную работу, 
помощь в развитии российского каза-
чества членов Совета при Президен-
те РФ по делам казачества во главе 
с Д. Ю. Мироновым, ФАДН России, 
атаманский корпус ВсКО и особен-
но атаманов войсковых казачьих об-
ществ: Власова А. И., Романова В. И., 
Кузнецова В. В., Сироткина А. В., 
Иванова Ю. Е., Привалова Г. Н., Ар-
тамонова П. П., Бодрякова С. Н.

- Что в перспективе?
- Буду вплотную заниматься под-

готовкой федерального закона 
о казачестве. Должны быть четко 
определены права и обязанности 
федеральных, региональных, муни-
ципальных органов исполнительной 
власти и казаков казачьих обществ. 
Без этого закона казачество не смо-
жет полноценно интегрироваться 
во все сферы жизни, укрепляя на-
циональную безопасность страны. 
Потребуется минимум полтора-два 
года серьезной работы. И закон бу-
дет принят!

Николай Долуда 28 лет 
прослужил в Вооруженных 
силах и 13 лет - атаманом 
Кубанского войска.
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Сегодня 
на переднем 
крае 
сражаются 
25 тысяч 
казаков.
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- Еще атаманом Кубанского войска, 
я понимал, что возрождение казачьего 
уклада невозможно без выделения каза-
кам земельных наделов, - говорит Всерос-
сийский атаман Николай Долуда. - Воз-
вращаясь с войны, казак работал на земле. 
Строил дом, заводил семью, приобретал 
для службы коня, снаряжение, заботился 
о стариках, детях и вдовах погибших на 
войне односельчан. Для казака земля - 
целая философия.

Благодаря заработанным в 2022 году 
свыше 400 млн рублей казаки не только 
кормятся, живут «не хлебом единым». 
Главное - имеют возможность помогать 
казакам-воинам и их семьям, казачьим 
детским садам, школам ремонтировать 
имеющиеся и строить новые храмы.

При этом работают они на земле, ис-
пользуя как фермерские, так и коллек-
тивные формы хозяйствования.

Так, фермер Славянского РКО Кубан-
ского войска Владимир Стрельченко, со-
брав с земли своего хозяйства 30 тонн кар-
тофеля, не стал продавать урожай - весь 
отправил воинам на передовую.

Степновское СКО Ставропольского 
казачьего округа Терского войска, вы-
ращивая ячмень, пшеницу, масленичный 
лен, горох, также идет фермерским путем.

- У каждого казака свое фермерское 
хозяйство, своя техника, свои работни-

ки, - рассказал атаман Степновского СКО 
Сергей Уваров. - Обрабатываем наделы, 
часть денег возвращаем в общую казну. 
Также выделяем средства казачьим шко-

лам, казакам-добровольцам купи-
ли десять квадрокоптеров, собрали 
40 тонн гуманитарного груза. По-
строили две новые церкви в Зеленой 
Роще и Варениковском.

Атаман Семикаракорского юртового 
казачьего общества Всевеликого войска 
Донского Сергей Хромых, стоявший у ис-
токов возрождения казачества на Дону, 
уверен, что восстановить дух казачьего 
братства, усилить самоорганизацию ка-
заков, их взаимопомощь способно лишь 
общинное землепользование.

По его словам, Семикаракорский юрт 
получил в аренду 1049 гектаров земель 
сельхозназначения и принял решение 
восстановить именно традиционный вид 
хозяйствования. 

- С 90-х годов работаем на земле. Вся-
кие были формы - ООО, акционерные 
общества… Но они вели к тому, что мы 
земельные участки теряли. Земля должна 
оставаться в казачьем обществе. И забо-
титься о ней нужно коллективно, сообща. 
Только так можно укрепить сам инсти-
тут казачьего общества, - считает Сергей 
Михайлович.

Экономика для казаков - это и меха-
низм прироста численного состава каза-
чьих обществ. 

- К нам приходит много молодежи. Се-
мьи крепнут, становятся самодостаточны-
ми. Земля позволяет казачеству устойчиво 
находиться в общественном дискурсе! - 
уверен Сергей Хромых.

ОБРАЗОВАНИЕ И ВОСПИТАНИЕ

Тыл - фронту

На Кубани готовят 
10 тысяч будущих воинов
Свыше 160 военно-спортивных клубов, 
организованных казаками Кубанского 
войска, помимо навыков начальной военной 
подготовки, включили в программу занятий 
освоение опыта боевых действий СВО.

В Тимашевском казачьем обще-
стве создано девять казачьих клу-
бов. Один из них - «Лютые» - создан 
в первые дни СВО тимашевским ка-
заком Олегом Матросом. Здесь 
воспитанники оттачивают азы НВП, 
тренируя волю в прыжках, отжима-
ниях, подтягивании, беге.

- Мой друг, с которым мы созда-
ли клуб, сегодня теснит противника 
в зоне боевых действий. Со своей 
стороны - здесь и сейчас - готовлю 
выносливых ребят. Нам нужно вы-
стоять. Благодаря таким клубам,  - 

уверен Олег Владимирович,  - мы 
сократим время подготовки воинов.

Сам Олег  - десантник, за му-
жество и отвагу в ходе первой 

чеченской кампании награж-
ден орденом Мужества. Не 
понаслышке знает, какие 
опасные моменты возника-
ют при выполнении боевых 
задач и как важно иметь 
хорошую физическую под-
готовку и владеть навыками 
тактической медицины.
Занятия для мальчишек 

проходят на полигоне «Пла-
стуны», который Олег Матрос 

сам же и оборудовал.
- С воспитанниками клуба мы 

часто бываем в воинской части. Вме-
сте с участниками спецоперации, 
которые приезжают в отпуск, от-
рабатываем навыки на полигоне,  - 
рассказал Олег Матрос.

Завтрашний день, считает он, бу-
дет зависеть от того, как мы подго-
товим наших детей к жизни, какие 
ценности им привьем:

- В первую очередь учим казачат 
отвечать за свои поступки, уважать 
старших, любить Родину. Вернув-
шись из-за «ленточки», казаки по-
могают ребятам обрести навыки 
и умение постоять за себя, за свою 
семью, за товарища и защитить От-
чизну.

Свыше 200 казаков-
офицеров выпустил 
Южно-Российский 
государственный 
политехнический 
университет (НПИ) 
имени М. И. Платова 
за девять лет, с момента 
образования на базе вуза 
станичного казачьего 
общества «Платовское». 

- Это наш золотой резерв, без ко-
торого не может развиваться ни одно 
войско. Выпускники казачьей сотни 
«Платовская» становятся атаманами, 
начальниками штабов первичных об-
ществ, - рассказал атаман СКО «Пла-
товское» есаул Иван Ревин. 

По его словам, желающих поступить 
в Платовскую сотню немало. Вуз нахо-
дится на территории, основанной ата-
маном Платовым в столице донского 
казачества. Для приемной комиссии 
при зачислении в приоритете урожен-
цы войска Донского, православные 
курсанты Военного учебного центра.

- Помимо военной подготовки в те-
чение двух с половиной лет на базе 
Института дополнительного образова-
ния будущие атаманы изучают основы 
управления, экономики казачьих об-

ществ, юридического обеспечения их 
деятельности. Выпускаясь, получают 
казачий чин хорунжего и включаются 
в кадровый резерв Всевеликого войска 
Донского, - отметил Иван Ревин. 

Один из выпускников Платовской 
сотни 2020 года - Иван Пасечников, 
работая после окончания энергети-
ческого факультета в «ДонЭнергоЗа-
вод», возглавил работу штаба СКО 
«Платовское». 

- Выпускники нашей сотни, получив 
не только инженерное, военное, но 
и казачье образование, имеют гаран-
тию трудоустройства, - говорит Иван. - 
Вначале на «ДонЭнергоЗаводе» я ра-
ботал монтером, потом мастером. 
Сейчас  - начальник электротехниче-
ской службы. В свободное время ра-
ботаю в штабе.

В 2021 году настоятель Патриарше-
го Вознесенского войскового собора 
протоиерей Георгий Сморкалов вен-
чал Ивана с супругой. Сегодня семья 
воспитывает сына.

- За 10 лет работы нашего казачьего 
общества кардинально поменялось 
восприятие казаков, - сказал Иван Па-
сечников.  - Это не ряженые, а энер-
гичные, всесторонне образованные, 
развитые молодые люди. И мы твердо 
стоим на ногах!

Твердо стоим на ногах
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 � ГОВОРЯТ ВЫПУСКНИКИ

Земля 
не только 
кормит

На сайте Всероссийского 
казачьего общества 
размещена нормативно-
правовая база, 
регулирующая 
деятельность казаков 
в экономической сфере.

Для казака земля - 
целая философия.
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Для возделывания и развития 
традиционного образа жизни 
земельные наделы получили 
казаки 
Терского войска ...........  - около 60 тыс. га 
Кубанского .................  - свыше 31 тыс. га 
Всевеликого войска Донского ......  - 34 тыс. га 
Енисейского .............................  - 6 тыс. га 
Сибирского ..............................  - 5 тыс. га 
Оренбургского ......................  - 2,7 тыс. га 
Забайкальского .....................  - 2,5 тыс. га 
Уссурийского ........................  - 0,7 тыс. га 
Волжского ............................  - 0,5 тыс. га 

Свыше 140 тысяч 
гектаров земли выделено 
реестровым войсковым 
казачьим обществам 
для возрождения 
традиционных форм 
хозяйствования.
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мальчишек 
куется 
на полигонах.
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ХАБАРОВСК

Двое святых
В Собор новомучеников и исповедников Церкви Русской 

приняли хабаровских священников. К лику святых были 
причислены Леонид Серебренников и Филипп Распопов. 
Соответствующее решение принял Священный Синод еще 
в августе 2023 года. Мастера Петропавловского женского 
монастыря написали иконы священномучеников.

- Священнослужители, которых мы сегодня прославляем 
в лике святых, подобно Христу, пали на почву, словно семя, 
проросли, дали плоды и привлекли множество людей к право-
славию. Новомучеников пытались склонить к отречению 
от веры, но они твердо стояли в своем исповедании, - сказал 
митрополит Артемий.

Он добавил, что у святых можно просить «заступления 
перед Богом за наши грехи». 
ВЛАДИВОСТОК

Пять миллионов рублей мелочью
Подведены итоги Монетной недели, которая проходила 

в России в сентябре-октябре. Акция, призванная вернуть 
в оборот мелочь, только на Дальнем Востоке помогла со-
брать 5 тонн монет, или 909 мешков. Местные жители 
сдали в банки почти 1,1 миллиона монет на сумму свыше 
5 миллионов рублей. 

По наблюдениям работников финансовой отрасли, чаще 
всего жители ДФО приносили на обмен десятирублевые 
монеты - 38% от общего количества собранных. А это 357 
тысяч штук. В почете оказались и пятирублевки - 166 тысяч 
монет. Мелочи номиналом два рубля сдали аж 173 тысячи 
монет, а рублевых - 230 тысяч. Приносили в банки дально-
восточники и самые мелкие деньги. Специалисты собрали 
девять мешков по 5 копеек и три мешка монет номиналом 
1 копейка.

- Монеты по-прежнему востребованы при расчетах и в роз-
ничной торговле, и в сфере услуг. При этом большая часть 
металлических денег, как правило, оседает в «карманах» лю-
дей. Проведенная акция помогла вернуть монеты в активный 
оборот, а значит, сократить будущие затраты на их чеканку 
и транспортировку,  - рассказал начальник Управления 
наличного денежного обращения Дальневосточного 
ГУ Банка России Олег Карепов.

Рекордсменами по обмену мелочи во время акции на Даль-
нем Востоке стали жители Приморья, Хабаровского края, 
Амурской и Сахалинской областей.

- Приморцы вернули в оборот почти 376 тысяч монет 
на сумму 1,9 миллиона рублей общим весом две тонны, - до-
бавили в пресс-службе Дальневосточного ГУ Банка России. 
БЛАГОВЕЩЕНСК

Начало сладкой жизни
В Приамурье впервые завезли китайские финики. Специ-

алисты управления Россельхознадзора провели тщательную 
проверку и разрешили ввезти на территорию РФ 186 кило-
граммов плодов.

Известно, что с начала 2023 года в Амурскую область че-
рез пункт пропуска Кани-Курган поступило более 20 тысяч 
тонн овощей и 8,6 тысячи тонн фруктов. Эксперты отмечают, 
что ввоз и расширение плодоовощной продукции из Китая 
продолжается.

- Каждая партия должна обязательно сопровождаться 
фитосанитарным сертификатом международного образца. 
Все дело в том, что это правило действует на всю подкаран-
тинную продукцию высокого фитосанитарного риска, - объ-
яснили в ведомстве. 
САХАЛИН

Наши на федеральном канале
29-летний тренер южносахалинского фитнес-клуба 

Владимир Суворов прошел в финал шоу «Суперниндзя» 
на телеканале СТС. Эфир с самым важным и последним со-
стязанием можно будет увидеть в декабре.

Как сообщает сам герой, он не в первый раз участвует в шоу. 
Ранее он вошел в число 33 лучших спортсменов страны.

«Суперниндзя» - это российская адаптация японского экстре-
мально-спортивного шоу «Сасукэ» по франшизе Ninja Warrior. 
Участники шоу проходят полосу препятствий.

Помимо Владимира Суворова в шоу принимал участие и дру-
гой сахалинский спортсмен - роупджампер Николай Гайду-
кевич. Но в финал не прошел. 

Подготовили Вениамин СКОРОМОЙНИКОВ («КП» - 
Хабаровск»), Ярослав ЮРИН («КП» - Владивосток»), 

Екатерина МАКСИМОВА («КП» - Благовещенск»), 
Наталья ВИРКУНЕН («КП» - Сахалин»).

  ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЭКСПРЕСС 

Мы – Дальний Восток!Мы – Дальний Восток!

Оксана ШЕМЕТОВА («КП» - Хабаровск»)

В Москве на ВДНХ стартовала выставка-
форум «Россия». Дальний Восток занял 
особое место на площадке мероприятия. 
Подробнее в материале «Комсомолки».

КАМЧАТКА: ЗАСТЫВШАЯ ЛАВА НА ПАМЯТЬ
Начать знакомство с Дальним Востоком предлагают 

с Камчатки. Регион показал свои знаменитые вулка-
ны. Но рассказать о них - это слишком просто. Пото-
му гостям предложили «окунуться» в жерло. Внутрь 
«вулкана» впускают малыми группами, на табло идет 
обратный отсчет, и с «пуском» человек оказывается 
среди лавы, бурлящей и всепоглощающей. Всего за 
несколько минут посетители узнают много нового 
о Камчатском крае, а на выходе получают подарки. 

- Это у нас вулканическая лава, - говорит работник 
стенда.  - Вулкан Толбачик разливался в 2008 году 
и за эти годы превратился в такие камушки, к кото-
рым можно прикоснуться на Камчатке. Мы привезли 
полторы тонны камней.

ПО ПРИМОРЬЮ С ЛЕОПАРДОМ 
- Куда ведет эта очередь? Что там такого не-

обычного? 
- Тропа леопарда. Заходите, не пожалеете! Только не 

пугайтесь, там темновато, и кошки совсем как настоящие. 
Гости выставки после Камчатки выстраиваются в но-

вую очередь. Приморский край подготовил необычное 
приключение  - прогулку по тропе леопарда. Войдя 
в «лес», вы встречаете грациозную кошку, она надвига-
ется прямо на человека, а потом резко перепрыгивает 
над головами и издает громкий и опасный рык. 

ЯКУТИЯ ИСПОЛНЯЕТ ЖЕЛАНИЯ 
Свою уникальную культуру и обычаи, богатые ювелир-

ные украшения, алмазы и потрясающие национальные 
костюмы представила на выставке Республика Саха 
(Якутия). Гости отсюда уходят с приятным «послевку-
сием», внутри стоит сэргэ  - ритуальный столб с са-
кральными знаками, и если его обнять двумя руками 
и загадать желание, оно обязательно исполнится. 

КОЛЫМА: «Я У МАМЫ СТАРАТЕЛЬ» 
Колыма, славящаяся своими золотыми приисками, не 

могла не сыграть на этом. Помимо миниатюрных памят-
ников золотодобыче на локации можно увидеть «золо-
того» человека. Мужчина, с головы до пят выкрашенный 
в золото, активно фотографируется с гостями. В руках 
у него дробилка, а у ног лежит поддон с драгоценным 
металлом. Посетители активно интересуются стендом, 
с огромного экрана на них смотрят уникальные птицы, 
кружащие над морем, а из сине-черной глади порой вы-
ныривает огромный кит. Гости буквально замирают при 
виде такого грандиозного и экзотического зрелища. 

В ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ НА «СУХОМ» 
Посетители из центральной и южной частей страны 

признаются - о том, что те самые огромные самолеты 
«Сухой Суперджет 100», на которых они летают, делают 
именно в Хабаровском крае, они даже не подозревали. 
На локации эту информацию преподносят на виртуаль-
ном стенде с живыми иллюстрациями. А встречает гостей 

гигантская скульптура человека, состоящая из голубых 
капель. Так регион показал мощную реку Амур. 

ГИГАНТСКИЙ САХАЛИНСКИЙ КРАБ 
И ПРОГУЛКА НА КУРИЛЫ

На экспозиции Сахалина и Курил царем уселся гигант-
ский краб. Его можно потрогать, сфотографироваться 
и рассмотреть самые мельчайшие детали. Сам же стенд 
выполнен в форме корабля, а с помощью современных 
технологий на локации можно прогуляться по островно-
му региону и заглянуть на манящие Курильские острова. 

ИЗ ПРИАМУРЬЯ В КОСМОС
Хочешь зарядить телефон - добро пожаловать на ве-

лотренажер, который действительно дает энергию в за-
висимости от физической нагрузки гостя. Покрутить 
педали и получить заряд на гаджет можно на стенде 
Амурской области. Этот аттракцион особенно заин-
триговал юных гостей выставки, то и дело задающих 
вопросы организаторам: «Как же это выходит?»

Космодром Восточный - достижение Амурской об-
ласти. Именно поэтому весь стенд выполнен в косми-
ческом стиле, а гости могут сами собрать и запустить 
ракету. А еще посетителям предлагают послать от-
крытку в будущее. 

ГЛАВНАЯ ЕВРЕЙСКАЯ ТАЙНА
Робот Моня из ЕАО рассказывает анекдоты, общает-

ся и дружит со всеми, кто к нему приходит. С железным 
мальчуганом приходят поболтать и дети, и взрослые, 
а затем их внимание перехватывает странная комнатка 
с надписью «Главная еврейская тайна». 

Войдя внутрь и закрыв дверь, гость прикоснется к  вели-
кой истории еврейского народа. Взглянув вверх, человек 
видит себя тысячу раз, глянув вниз - еще тысячу раз. 

БЕЙ В БУДДИЙСКИЙ БАРАБАН У БУРЯТА 
В ЮРТЕ

Стенд Республики Бурятия расположился в огромной 
национальной юрте. Внутри гости играют в этническую 
игру «Шагай наадан», дважды празднуют Новый год 
и знакомятся с белым старцем. Древнейший артефакт - 
буддийский барабан «Хурдэ» - исполняет желания при-
коснувшихся, а современные технологии погружают 
гостей в самое чистое и большое озеро - Байкал. 

КТО ТЫ - ЧИНГИСХАН И ЛАМА? 
Павильон Забайкальского края приготовил гостям ув-

лекательную игру - нейросеть перевоплощает современ-
ного человека в легендарного Чингисхана, переодевает 
в ламу или одевает в костюм коренного жителя. Символ 
региона - цветок рододендрона. Распустившийся бутон 
этого прекрасного растения украшает павильон. 

ЧУКОТКА - МЕСТО, ГДЕ ПЕРЕСЕКАЮТСЯ 
МЕРИДИАНЫ 

Арктическая тундра, мерцающие сопки, сотни изви-
листых рек и огромный 3D-кит, встречающий гостей, - 
все это завораживающий павильон Чукотки. Именно 
в этой части страны первыми встречают новый день, 
здесь проходит разделение восточного и западного 
полушарий и международная линия перемены дат. 
На Чукотке можно одновременно быть и вчера, и се-
годня, достаточно лишь сделать несколько шагов.
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- Что такое деменция? 
- Деменция в переводе с латыни - 

слабоумие. У нас до слабоумия у 
людей к закату жизни доходит не 
часто. А вот снижение когнитивных 
функций - это то, что рано или поздно 
возникает у многих людей, и там есть 
разные стадии: церебрастенические 
расстройства, психоорганический 
синдром, а деменция - третья стадия.  

- Какие признаки когнитивного 
расстройства? 

- Церебрастения, при ней появляет-
ся снижение продуктивности, рассеян-
ность, забывчивость, беспокойство и 
тревожность, излишняя сентименталь-
ность или, наоборот, раздражитель-
ная слабость. 

- Куда обращаться людям с 
признаками когнитивного рас-

стройства? 
- Клиника памяти открылась в 2021 

году. Она для людей, которые начина-
ют замечать, что у них какой-то ког-
нитивный дефицит, что что-то стало 
происходить с памятью, либо близкие 
стали замечать, что у человека стало 
хуже с осознаванием, с пониманием. 
У нас есть отделение медико-психоло-
гической помощи. 

- Есть ли профилактика когни-
тивных нарушений? 

- Во-первых, рациональная орга-
низация своего труда, если человек 
чувствует себя на своем месте, он 
делает то, что ему самому интересно, 

то, конечно, когнитивное расстрой-
ство отступает – это основное. Для 
кого-то это любимая работа, дача, 
кто-то увлеченно занимается рыбал-
кой. Во-вторых, это контакт с людьми, 
какая-то близость, доверие. В-третьих, 
здоровый образ жизни, отсутствие 
вредных привычек, небольшая физи-
ческая нагрузка. 

Клиника памяти принимает всех 
желающих в любой день с 8:00 до 
19:00. А в рамках программы «Мы - 
здоровый край» хабаровчанам пред-
лагают пройти бесплатно диспансе-
ризацию, включая всех узких специ-
алистов. 

Нелюбимая работа может привести к слабоумию 

■ ЛЮДИ ДЕЛА
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В Хабаровском крае половина населения, достигшего 
пожилого и старческого возраста, имеет те или иные 
когнитивные расстройства, самое опасное из них - 
деменция. Как избежать потери памяти и слабоумия, 
рассказал Алексей Андриянов, врач-психотерапевт. 

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск») 

В Приамурье будут 
штрафовать даже чихуахуа, 
если они проявят агрессию. 

По десять тысяч рублей заплатят 
два собаковода из Чигирей и Благо-
вещенска за то, что их домашние жи-
вотные набросились на случайных 
людей. Привлечь владельцев зубастых 
питомцев к ответственности полу-
чилось благодаря внесению измене-
ний в региональное законодательство 
об административных правонару-
шениях. Да-да, во многих регионах 
Дальнего Востока все еще нет почти 
никакого наказания за агрессию чет-
вероного. 

В обоих случаях животных непра-
вильно выгуливали - без поводков 
и намордников. Одна из собак уку-
сила прохожего во время прогул-
ки на улице, вторая напала на иду-
щую навстречу девочку при выходе 
из подъезда без хозяйки. Чем «до-
брому» животному, никогда не про-
являвшему агрессии, не приглянулся 
ребенок, объяснить никто не смог.

Сейчас на рассмотрении специали-
стов находится около двух десятков 

подобных материалов. И, вероятно, 
в ближайшее время их не станет мень-
ше, ведь многие собаководы привык-
ли выгуливать своих питомцев с на-
рушением правил.

- Размер штрафа - минимум 10 ты-
сяч рублей - не зависит от размера 

собаки. Он будет одинаковым и для 
владельца скандального шпица, и для 
хозяина крупной агрессивной соба-
ки. Наказание предусмотрено также 
для случаев, когда животные наносят 
ущерб имуществу людей. На рассмо-
трении специалистов сейчас есть два 

инцидента, когда собаки давили кур 
на чужих подворьях, - рассказал на-
чальник амурского управления ветери-
нарии Сергей Самохвалов.

Помимо этого, пострадавшие 
от укусов животных могут обратиться 
в суд с иском к их владельцам о воз-
мещении нанесенного материального 
и морального вреда, компенсации 
расходов на лечение. Это, конечно, 
уже совершенно другие суммы. 

Специалисты напоминают, что 
в Приамурье никаких собак, даже 
самых маленьких, нельзя выгуливать 
без поводка, отпускать на самовыгул 
или разрешать ей свободное пере-
движение в местах скопления людей. 
Нельзя гулять с собаками на детских 
площадках, газонах и территории 
социальных учреждениий . А по-
тенциально опасные собаки могут 
находиться вне принадлежащих их 
владельцу огороженных территорий 
только на поводке и в наморднике.

К слову, сейчас и в других регио-
нах разрабатывают и рассматрива-
ют законопроекты, регулирующие 
требования к содержанию и выгулу 
домашних животных. 

Размер не имеет значения

В Якутске на городском пляже прошли первые республиканские соревнования по зимнему 
плаванию. Участие приняли девять любителей экстремального купания в трех возрастных груп-
пах - до 39 лет, от 39 до 54 лет, от 55 лет и выше. Соревновались на дистанциях в 25 и 50 
метров. Глубина прорубей достигала 12,5 метра. Для участников поставили теплую палатку, 
на месте работали медики и оперативные службы. К слову, в день проведения соревнований, 
3 ноября, температура воздуха в Якутске достигла -20 градусов.

Евгений БАДИКОВ («КП» - Якутия»).

 ФОТО-

ФАКТ

  ЗДОРОВЬЕ

Без паники
Инфекция поража-

ет слизистую полости 
носа и ротоглотки, вы-
зывая воспалительные 
процессы,  - рассказали 
в  сахалинском Роспо-
требнадзоре.

В настоящий момент 
известно о  случаях 
заражения штаммом 
«Гонконг» в Орловской, 
Тюменской, Амурской, 
Пермской, Сахалинской 
и Забайкальской обла-
стях. По оценкам специ-
алистов, количество за-
болевших в ближайшее 
время будет расти, как 
это обычно происходит 
при сезонных вспышках. 
Но ничего аномального 
в этом нет.

Гонконгский грипп  - 
один из самых опасных 
штаммов вируса типа А. 
Впервые его вспышка 
произошла в 1968 го-
ду. Пандемия началась 

в Юго-Восточной Азии. 
По разным данным, тог-
да болезнь унесла жиз-
ни от одного до четырех 
миллионов человек. Но 
со временем у людей 
выработался коллектив-
ный иммунитет к этому 
штамму. Летальность 
заметно снизилась, 
и  теперь болезнь про-
текает не тяжелее, чем 
другие виды гриппа.

Среди основных сим-
птомов «Гонконга» - вы-
сокая температура, го-
ловная и боль в горле, 
ломота в теле, слабость 
и  кашель. Опасность 
болезни кроется в ос-
ложнениях, которые 
могут привести даже 
к  летальному исходу. 
В группе риска, в пер-
вую очередь, пожилые 
люди и маленькие де-
ти. Учитывая, что в по-
следние годы в России 

практически не было 
масштабных вспышек 
гриппа, рожденные за 
это время дети не име-
ют к нему иммунитета 
и больше подвержены 
заболеванию. Также бо-
лезнь опасна для людей 
с хроническими патоло-
гиями сердечно-сосуди-
стой и дыхательной си-
стемы, онкологией.

Лучшей мерой про-
филактики гонконг-
ского гриппа остается 
вакцинация. Важно де-
лать прививки заранее, 
до  того, как начнется 
рост заболеваемости, 
чтобы успел выработать-
ся иммунитет.

Подготовила 
Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Сахалин»), 

Александра 
ЯВИЩЕНКО 

(«КП» - Хабаровск»).

Продолжение. 
Начало на < стр. 1
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Порода собаки не важна.
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СПРОС ПРЕВЫШАЕТ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ
На руководящих 
должностях во власти 
и бизнесе - дефицит 
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Беларусь тоже принимает пострадавших из Донбасса

ДОСТИГЛИ ДНА
Как спасти мелеющие 
Волгу и Дон

В КРЫМ ВДОЛЬ 
АЗОВCКОГО МОРЯ
На полуостров - поездом 
через освобожденные 
регионы

ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ
Самые интересные 
маршруты в зимние 
праздники

Распространяется бесплатно

Пока семья из Горловки лечилась в Минске, ВСУ разбомбили их жилище. 
Начать новую жизнь беженцы решили у сябров

ПРИХОДИТЕ В НАШ ДОМ, 
ДРУЗЬЯМ ДВЕРИ ОТКРЫТЫ

9
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Максим РЕУЧЕНКО

■■ Жизненно■важные■препараты■
необходимо■выпускать■в■достаточ-
ном■количестве■без■оглядки■на■им-
порт.

НАЧАЛОСЬ С ДЕТСКОГО 
РИСУНКА
Владимир■Путин посетил Нацио-

нальный медицинский исследователь-
ский центр имени Дмитрия рогачева. 
Это одна из ведущих мировых клиник 
по лечению онкологических и гема-
тологических заболеваний у детей. 
Недавно здесь открылся новый корпус 
ядерной медицины полного цикла.

Для главы государства все, что связа-
но с центром, по-настоящему личная 
история. в августе 2005 года он встре-
чался в Димой рогачевым. У десяти-
летнего мальчика был рак. За столом 
в ординаторской клиники пили чай 
с блинами. владимир путин подарил 
Диме фотоаппарат, а мальчик вручил 
гостю свой рисунок с больницей буду-
щего, где, как он мечтал, детей смогут 
лечить от самых страшных недугов.

вскоре после этой встречи стали 
строить центр. владимир путин дер-
жал процесс под личным контролем. 
К сожалению, сам Дима не дожил до 
открытия. Но его мечта, которой он 
поделился с президентом, подарила 
шанс другим детям, которые сейчас ле-
чатся в центре, названном его именем. 
Сегодня врачи добиваются выздоров-
ления до восьмидесяти процентов ма-
леньких пациентов. еще десять лет на-
зад эти цифры казались фантастикой.

ДЛЯ МАЛЕНЬКИХ ДАМ
президент зашел в палату к двум де-

вочкам. Одна из них успешно восстанав-
ливается после сложнейшей операции 
и скоро ее выпишут. Другой операция 
еще предстоит. Девчонки показали вла-
димиру путину свои рисунки.

- Это что за кот такой? У тебя есть 
такой кот? придумала? Отлично, - 

похвалил президент. подарил им по 
кукле. И сфотографировался с ними, 
преклонив по-рыцарски колено, что-
бы быть вровень.

Мальчишка из соседней комнаты, 
увидев главу государства, засмущался 
и спрятался под одеялом. Но, услышав 
про подарок, тут же высунул наружу 
голову в красной шапочке. Десяти-
летний вадим из Оренбурга перенес 
сложнейшую операцию и прошел курс 
химиотерапии. Но сейчас все страшное 
позади. Глава государства пожелал ему 
скорейшего выздоровления и вручил 
вертолет.

- Ух ты, здоровский какой! - обрадо-
вался мальчишка.

ПРИ УКРАИНЕ -  
ПОЛНАЯ РАЗРУХА
разговор о медицине продолжил-

ся на совещании с правительством. 
в россии принята большая программе 
по борьбе с онкологией, и позитивные 
результаты уже есть:

- Стали больше выявлять на ранней 

стадии. И смертность упала сразу от 
злокачественных образований, что 
является самым лучшим показате-
лем, - констатировал глава государ-
ства. И поинтересовался, как эта ра-
бота ведется в новых регионах.

- все оборудование было еще 
семидесятых-восьмидесятых годов, - 
доложил министр■здравоохранения■
Михаил■Мурашко.

- Извините, а что, когда Украина там 
хозяйничала, ничего вообще не дела-
ла по борьбе с онкозаболеваниями?

- Современной инфраструктуры 
как таковой не было. Как не было 
и программ по раннему выявлению. 
поэтому сразу же стали исправ-
лять ситуацию. подключили в том 
числе клиники в Москве и Санкт-
петербурге, куда люди теперь имеют 
возможность приезжать на лечение. 
Началась закупка необходимого на 
местах оборудования.

- про подготовку и переподготовку 
врачей тоже не забывайте, пожалуйста.

- есть!

РЕШАТЬ НАДО БЫСТРО
Министр■промышленности■Денис■

Мантуров рассказал о механизме под 
названием «продукты на полку». Для 
создания аналогов препаратов, кото-
рые выпускаются в недружественных 
странах:

- если в нарушение международных 
норм они прекратят поставки, мы опе-
ративно запустим в производство эти 
лекарства, по которым заранее будут 
подготовлены регистрационные удо-
стоверения.

в то же время руководитель■«Народ-
ного■фронта»■Михаил■Кузнецов по-
сетовал на проблемы с доступностью 
спецпитания для пациентов химиоте-
рапии, которые лечатся амбулаторно:

- российского не хватает, зарубеж-
ное - дорого.

- Мантуров, когда по фармпрепара-
там докладывал, говорил о том, что 
надо действовать по принципу «про-
дукты на полку». А в данном случае 
нельзя действовать по принципу «зу-
бы на полку». если не хватает специ-
ального питания, тогда нужно решать 
этот вопрос. если не производим, надо 
производить, - не думаю, что это такая 
большая сложность. Людям нужно - 
значит, это должно обязательно быть 
в необходимых количествах, чтобы не 
создавать проблем, - поставил задачу 
глава государства.

Владимир ПУТИН:

■■ Новый■ вездеход■ проскочит■
с боеприпасами■по■любому■без-
дорожью.

Владимир путин побывал в штабе 
южного военного округа. В ростов-
на-Дону он прилетел 10 ноября по пути 
из казахстана в москву. президент 
заслушал доклады военного коман-
дования об обстановке в зоне сВо 
и ознакомился с новыми образцами 
боевой техники.

борт № 1 приземлился в ростове 
ночью. и сразу из аэропорта кортеж 
российского лидера оправился в штаб.

- Владимир Владимирович, с приез-
дом! - протянул руку для приветствия 
Сергей■Шойгу, едва Владимир путин 
вышел из машины.

- Добрый вечер!
- разрешите вам новые машины по-

казать.
- а где?
- а вот тут, за углом.

одна из новинок - легкий автомобиль 
семейства багги высокой проходимо-
сти. на полноприводном универсале по 
бездорожью можно подвозить боепри-
пасы на линию огня, эвакуировать ра-
неных, вести разведку или, установив 
на нем птур, бить вражеские танки.

- крайне востребованная машина, - 
рассказал сергей Шойгу.

- Да, это реально нужная техника, - 
согласился президент.

за год это уже четвертый приезд 
главы государства в штаб южного во-
енного округа. В предыдущий раз он 
был здесь совсем недавно, в конце 
октября. а еще в августе и в канун 
нового года.

теперь же провел совещание с выс-
шими офицерами. министр оборо-
ны и начальник генштаба детально 
рассказали о ситуации на каждом 
из оперативных направлений сВо.  
подробности, понятно, - военная  
тайна.

■■ Владимир■ Путин■ и■ Касым-
Жомарт■Токаев■подписали■новые■
контракты■на■сто■миллионов■дол-
ларов.

общение лидеров началось уже 
в аэро порту астаны, где глава казах-
стана лично встретил российского кол-
легу возле трапа самолета из москвы.

- россия - ключевой поставщик в ка-
захстан: пшеницы - 98 процентов им-
порта, ячменя - столько же, мяса пти-
цы - 80 - 90 процентов, сахара - до 70 
процентов. В целом оборот сельхозпро-
дукции и продовольствия в 2022 году 
увеличился на 22 процента, - заявил 
Владимир путин во время переговоров.

- наши страны имеют огромные воз-
можности для расширения взаимовы-
годной кооперации в апк, - отметил 
Касым-Жомарт■Токаев.

В казахстане больше шести тысяч 

компаний с участием российского капи-
тала. так масштабно не представлена 
ни одна другая страна.

- объем капиталовложений превысил 
17 миллиардов долларов, - привел циф-
ры Владимир путин. - сотрудничество 
в сфере высоких технологий особенно 
важно. и в этой связи важнейшим яв-
ляется образование.

сегодня в российских университетах 
учатся больше 61 тысячи казахстанцев. 
В том числе в вузах минобороны. укре-
пление военного сотрудничества - еще 
одно направление взаимодействия.

- при нашем содействии в республи-
ке организовано лицензионное про-
изводство и сервисное обслуживание 
российской военной техники, - расска-
зал Владимир путин.

по итогам подписан ряд важных до-
кументов и контрактов на сумму боль-
ше ста миллионов долларов.

2005 год. Та самая встреча 
с Димой Рогачевым и его рисунок 
больницы будущего.

багги-Вуги каЖДЫЙ ДенЬ ДЕЛО ТЕХНИКИОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ
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НЕЛЬЗЯ ДЕЙСТВОВАТЬ ПО ПРИНЦИПУ 
«ЗУБЫ НА ПОЛКУ» Владимир Путин сделал так, чтобы девочки были

с ним на равных.
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Елена БОГАТСКАЯ

■■ Партийное■поле■очисти-
ли■от■вредителей.■Пришло■
время■руководить■молодым■
и■идейно■заряженным.

ЗА КОНСТРУКТИВ, 
ПРОТИВ 
КРИТИКАНСТВА
- Мы очистили партийное 

поле от декоративных объе-
динений и тех, чья деятель-
ность направлена на подрыв 
основ конституционного строя 
нашей страны, - сказал алек-
сандр лукашенко на встрече 
с руководителями политиче-
ских партий. - Долгое время 
под ширмой «демократиче-
ских форм политического уча-
стия» фактически действовали 
экстремистские группировки.

Перерегистрацию прош-
ли Коммунистическая, 
либерально-демократическая 
и Республиканская партия 
труда и справедливости. Поя-
вилась и новая - «Белая Русь».

- Для меня вы все равны. 
Вы - патриотичные, - привет-
ствовал четверку белорусский 
лидер. - Некоторые говорят: 
«Опять лукашенко там что-
то придумал особенное». Да 
не я придумал. Мы действи-
тельно особые. Мы не деремся 
друг с другом за что-то.

Конструктивной критике - 
да, критиканству - нет. Таким 
должен быть подход у партий-
ных.

- Я не против того, чтобы 
мы, в том числе критически, 
обсуждали те проблемы, кото-
рые сегодня существуют. Я не 

против даже того, чтобы кон-
структивно, по-деловому кри-
тиковалась власть за те или 
иные ошибки, или за то, что 
где-то власть оступилась… 
Проблем хватает, но делать 
надо это разумно, конструк-
тивно. Не в целях разрушения, 
а в целях созидания. Предна-
значение партий - не бороться 
с государством, а конкуриро-
вать между собой на уровне 
проектов, законодательных 
инициатив. Причем надо по-
нимать, что каждое прини-
маемое на государственном 
уровне решение должно удо-
влетворять одновременно все 
группы населения: и бюджет-
ников, и предпринимателей, 
и пенсионеров.

МЕЛЬНИЦА 
ПЕРЕДЕЛА МИРА
Уровень доверия политикам 

в белорусском обществе сей-
час, по мнению президента, 
невысок.

- Это не только потому, что 
народ у нас такой. Но и по-
тому, что мы серьезно не за-
нимались партийным строи-
тельством, - пояснил он

и тут Беларусь идет своим 
путем.

- Нам не надо копировать 
разного рода темы из совет-
ской, российской истории, 
тем более западный опыт. 
Мы не воссоздаем КПСС, не 
строим партию власти, не раз-

деляем общество по партий-
ной принадлежности. Опыт 
будем использовать положи-
тельный. У нас особенность 
еще в том, что идет смена по-
колений.

Вся вертикаль власти долж-
на мобилизоваться, чтобы 
достойно провести выборы - 
в конце февраля парламент-
ские и ВНС, еще через год - 
президентские.

- Главная задача - сохранить 

страну. Оступимся - поверьте, 
нам никто плечо не подста-
вит, - предупредил глава госу-
дарства. - Все зависит только 
от нас. идет передел мира. 
и  нам не дай бог попасть 
в мельницу этого передела.

ОТСИДЕТЬСя 
НЕ ПОЛУчИТСя
Нынешним партийным ли-

дерам уже пора задуматься 
о том, кто скоро придет на 

смену. Это должны быть энер-
гичные, идейно заряженные 
молодые люди.

- исключительно государ-
ственные. и обязательно про-
фессионалы, - уточнил алек-
сандр лукашенко. - Можно 
вокруг себя собрать надеж-
ных, но если они будут не-
профессионалы, вы сразу же 
опростоволоситесь и опозо-
ритесь. Если честно, я даже 
еще не представляю, какую 
большую, увеличенную роль 
придется вам сыграть. В труд-
ные времена возьмете все на 
плечи и будете тащить. Отси-
деться никому не получится. 
Поэтому смотрите, чтобы вы 
рекомендовали и поддержи-
вали в этом выборном про-
цессе достойных и крепких 
людей. Не надо бояться, если 
они даже в чем-то лучше, вы-
ше вас.

Продолжение темы - 
на стр. 10.

ВСЕ ЗАВИСИТ ТОЛЬКО ОТ НАС
Александр ЛуКАшЕнКО:

■■ В■Синеокой■поощря-
ют■честных■добытчи-
ков.

появились новые зна-
ки из золота и серебра 
«Вялікая беларуская 
пяцерка» и «Вялікая  
беларуская семерка», 
которыми будут награж-
дать лучших добытчиков 
дичи, а не браконьеров. 
«семерка» - для мужчин, 

«пятерка» - для женщин. 
Чтобы получить награ-
ду, они должны за пять  
лет добыть трофеи так на-
зываемого золотого каче-
ства. у сильного пола это 
лось, олень, косуля, глу-
харь, кабан, волк и зубр. 
Для дам из трофейного 
списка двух последних 
убрали.

аналогичные рейтинги 
существуют в других стра-

нах. но при создании оте-
чественного варианта за 
основу взяли пример аф-
рики. В их топ-лист входят 
слон, носорог, леопард, 
лев и буйвол.

главе государства вру-
чили знак под номером 
один. он идею одобрил, 
но заметил, что,  по- 
скольку сам не охотник, 
поэтому награду передаст  
в музей.

■■ Сотрудничество■с■Кубой -■на■но-
вый■уровень.

- неизменным было и остается то, что 
мы как высокотехнологичная страна бу-
дем выстраивать наши отношения с ла-
тинской америкой. и, естественно, точ-
ками опоры будут всегда служить куба, 
Венесуэла, никарагуа в первую очередь. 
Ваш визит мы рассматриваем именно 
в этой плоскости. мы очень рассчитыва-
ем, что значительно прибавим в наших 
торгово-экономических отношениях. Это 
же не дело, что у нас торговый оборот 
чуть переваливает за десять миллионов 
долларов, - сказал александр лукашенко 
премьер-министру■Острова■свободы■

Мануэлю■Марреро■Крусу, приехавшему 
во Дворец независимости.

на дипломатическом и политическом 
уровне взгляды стран на мировые про-
цессы совпадают. а вот в экономике, счи-
тает белорусский лидер, есть, над чем 
поработать:

- изучая весь спектр торгово-эконо-
мических отношений, я обнаружил, что 
нам надо серьезно экономические и тор-
говые вопросы подтягивать к вопросам 
политическим.

президент предложил кубинской сто-
роне использовать лучшие компетенции 
двух стран.

- я полностью согласен. Вы сделали 
самый точный анализ отношений между 
нашими странами, - резюмировал ману-
эль марреро крус.

■■ Президент■РБ■хочет■вернуть■
на■ Ставрополье■ авиарейсы■
и■ построить■мультибрендовый■
торгово-сервисный■центр.

александр лукашенко вместе с гу-
бернатором ставропольского края 
обсудили дальнейшее сотрудниче-
ство. с прошлого визита Владими-
ра Владимировича прошло больше 
пяти лет.

- уход партнеров из недруже-
ственных стран показал, что надо 
максимально ориентироваться на 
долгосрочные договоренности. Вы 
хорошо понимаете, что в нынешних 
условиях крайне важно иметь рядом 
надежных союзников, проверенных. 
Вы для нас являетесь именно таки-
ми - нашими сторонниками и союз-
никами, на которых можно опереть-
ся, - сказал глава государства. - мы 
готовы по всем направлениям со-
трудничать с вами. если вы обнару-
жите в беларуси что-то интересное, 
скажите: мы всегда отреагируем на-
столько, насколько это возможно. 
но если договоримся - свято будем 
соблюдать наши договоренности.

за пять лет товарооборот с ре-
гионом вырос на 75 процентов. на 
ставрополье используют большой 
объем белорусской сельскохозяй-
ственной техники.

- как вы отметили, принимая 

у себя две недели назад нашего 
посла в россии, по тракторам это 
56 процентов, комбайнам - почти 
десять, - озвучил цифры глава рб. - 
но у нас с вами большие планы. мы 
решили серьезнее закрепиться на 
юге россии, имеющем преимуще-
ственно сельскохозяйственную спе-
циализацию экономики, и создать 
в ставрополье мультибрендовый 
торгово-сервисный центр. он по-
зволит аграриям и коммунальщикам 
региона лучше познакомиться с ас-
сортиментом продукции белорус-
ских производителей, приобрести 
без лишних посредников интересую-
щие машины и своевременно полу-
чить профессиональные сервисные 
услуги.

сейчас согласовывается боль-
шой мультимодальный дилерский 
центр на территории ставрополь-
ского края.

- уверен, что по итогам его работы 
мы дальше сможем продолжить уже 
переговоры, связанные с возмож-
ностью локализации какого-либо 
производства техники беларуси 
на нашей территории, - губернатор 
в синергии заинтересован.

а вот и другое предложение от 
президента:

- имеет смысл с мая 2024 года  
восстановить прямой авиарейс меж-
ду минском и минводами. отдыхаю-
щие и туристы нам за это скажут 
спасибо.

СКАЗАНО
Александр■ЛУКАШЕНКО:
-■ Беларусь  -■ молодое■

суверенное■ государство.■
Избранная■ нами■ модель■
управления■страной -■прези-
дентская■республика -■опти-
мальная■для■нашего■обще-
ства■с■учетом■исторических■
традиций■и■геополитическо-
го■положения.■Но■особенно■
тем,■что■эту■форму■правле-
ния■приемлет■наш■народ.■
Люди■должны■это■не■просто■
понимать,■а принимать■как■
аксиому.

СОТРУДНИЧЕСТВО РЕГИОНОВ

из минска В минВоДЫ

НАГРАДА ЗА МЕТКОСТЬ

муЖЧинам - «семерка», ЖенЩинам - «пятерка»

Экономика ДолЖна 
Догнать политику

ТОЧКА ОПОРЫ

Во время разговора 
Александр  
Лукашенко делал 
пометки в блокноте - 
потом спросит, 
что выполнено.
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■■ В■России■и■деньги■будут■целы,■
и совесть■чище.

Спикер■ Госдумы,■ Председатель■
Парламентского■Собрания■Союза■Бе-
ларуси■и■России■Вячеслав■Володин:

- Страны G7 совершили чистосер-
дечное признание, что хотят своро-
вать замороженные активы россий-
ской Федерации. несколько выводов 
в этой связи:

1. Это преступление, и оно долж-
но получить оценку междуна-

родных структур и иностранных го-
сударств.

2. незаконное решение СШа и их
«шестерки» - выстрел себе в но-

гу. ни одно государство, никакой биз-
нес или частные инвесторы не будут 
вкладываться в эти страны, понимая, 
что средства могут быть похищены по 
надуманным предлогам.

3. Своими действиями G7 окон-
чательно разрушила миф о не-

прикосновенности собственности, 
на которой базировалась правовая 
система СШа и стран еС.

4. Это наносит непоправимый
ущерб международному праву:

государства, игнорируя его по при-
меру СШа и их «шестерки», по свое-
му усмотрению смогут забирать, что 
посчитают нужным.

5. У нашей страны возникают мо-
ральные и юридические осно-

вания для действий в отношении ак-
тивов стран G7, которых больше, чем 
замороженных российских средств.

6. на экономику рФ это решение 
не повлияет. ранее президент 

владимир Путин подчеркнул, что рос-
сия уже заработала в два раза больше, 
чем у нее заморозили золотовалют-
ных резервов.

7. Самый надежный способ вложе-
ний - инвестиции в свою стра-

ну - россию. и деньги будут целы, и со-
весть чище.

САМЫЕ НАДЕЖНЫЕ - 
ИНВЕСТИЦИИ В СВОЮ СТРАНУ

Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, как идет строительство противотуберкулезной больницы 
в Саратове. Она рассчитана на 453 места и состоит из восьми корпусов. Сейчас 
диспансер ютится в дореволюционном здании. Уже в марте планируют сдать объект 
под ключ. 
    - Если на будущий год сдадим противотуберкулезную, онкологическую  
и постараемся детскую в этом году сдать, считайте, все ключевые вопросы, связанные 
с модернизацией областного звена здравоохранения, будут решены, - сказал глава ПС.

■■ А■горе-папаши■будут■возвра-
щать■деньги■в■бюджет.

- ребенка надо кормить и одевать 
каждый день. государство должно 
компенсировать невыплаченные 
алименты, а с алиментщиков взы-
скивать деньги в бюджет после их 
задержания, - считает руководитель■
фракции■ЛДПР,■член■Комиссии■
Парламентского■Собрания■по■меж-
дународным■делам,■миграционной■
политике■и■связям■с■соотечествен-

никами■Леонид■Слуцкий. - инициа-
тива является своего рода пружиной, 
которая будет возвращать таких лю-
дей к порядочному поведению.

предложение направили на оценку 
в правительство.

и это не все. В россии может 
появиться реестр злостных непла-
тельщиков по алиментам. Данные  
будут в открытом доступе на сайте 
Фссп.

■■ Депутатов■просят■
воздерживаться■от■
заявлений,■оскорб-
ляющих■общество.

Глава■Комитета■по■
защите■семьи,■вопро-
сам■отцовства,■мате-
ринства■и■детства■Ни-
на■Останина сказала, 
что порой резонансные 
предложения парла-
ментариев вводят об-
щественность в ступор. 
речь об инициативах по 
повышению рождаемо-
сти. безнравственной 
и аморальной назвали 

ту, в которой предла-
галось финансово поо-
щрять женщин за отказ 
от абортов, а после ро-
дов забирать у матери 
нежелательного ребен-
ка и передавать на вос-
питание государству.

Вячеслав Володин 
согласился с такой ха-
рактеристикой и сооб-
щил, что этот вопрос 
даже обсуждали на со-
вете госдумы:

- мы обратились к ру-
ководителям фракций, 
чтобы такие резонанс-
ные инициативы все-

таки предварительно 
обсуждались в рамках 
фракций. и, конечно, 
запрашивалось мне-
ние профильного ко-
митета. но думаю, что 
в ситуации, о которой 
вы сказали, не надо 
даже идти во фрак-
цию и  профильный 
комитет,  просто луч-
ше такие инициативы 
не озвучивать, потому 
что они оскорбляют как 
женщин, так и мужчин. 
надо просто понимать, 
что есть вещи непри-
емлемые.

■■ Губернаторов■и■мэров■нужно■
законодательно■обязать■зани-
маться■инфраструктурой■при■воз-
ведении■жилых■районов.

Этот вопрос назрел давно. застрой-
щики вводят огромные районы с кучей 
высоток на десятки тысяч человек. 
на инфраструктуре экономят. и там 
в итоге негде ни учиться, ни лечиться, 
ни отдыхать. Вместо деревьев - голый 
асфальт, вместо дорог - гравийки.

- мы с вами должны еще раз вер-
нуться к теме обязательного строи-
тельства при развитии территорий 
объектов социальной сферы: шко-
ла, поликлиника, садик, места, где 
граждане смогут отдыхать, - парки, 
скверы, соответственно, спортивные 
площадки. и, конечно, пожарное 
депо, райотделы полиции, - заявил 
Вячеслав Володин. - зачастую даже 
забывают построить школу, а потом 
думают, что же делать, но на самом 
деле это нарушение нормы закона. 
нам надо законодательно отразить 
это, с тем чтобы закон обязывал и гу-
бернаторов, и мэров в обязательном 
порядке предусматривать всю инфра-
структуру. при комплексном развитии 
территорий необходимо возводить не 
только социальную инфраструктуру, 
но и объекты пожарной и обществен-
ной безопасности.

о массовости проблемы говорят 
в своих обращениях к председателю 
гД жители регионов.

■■ Документы■о■событиях■в■Ка-
тыни■проверят■-■не■в■угоду■ли■
Польше■они■написаны.

Депутат■Николай■Иванов обра-
тил внимание на спорную трактовку 
трагических событий в нескольких 
отечественных источниках и пред-
ложил отменить постановление гД 

по катынскому расстрелу:
- В нем подтверждается фашист-

ская версия событий. 26 ноября 2010 
года, когда было принято постанов-
ление, россия встала на колени пе-
ред польшей.

- мы ни перед кем на колени не 
вставали, - возразил председатель 
госдумы. - мы уважаем свою исто-

рию, и там, где были совершены 
какие-то ошибки, стараемся их объ-
ективно оценить. и если видим, что 
этой объективности нет, тогда нам 
надо к этому возвращаться, пере-
осмысливать, делать выводы.

Этим займется рабочая группа под 
руководством вице-спикера■Петра■
Толстого.

■■ Обязательства■по■кредитам■запре-
тят■переносить■на■родственников.

НЕПОСИЛЬНАЯ НОША
госдума единогласно приняла в первом 

чтении законопроект о прекращении обя-
зательств по договорам поручительства, 
заключенным с участниками специальной 
военной операции, в случае их гибели или 
тяжелого ранения.

- В настоящее время кредитные обяза-
тельства по таким договорам в случае ги-
бели участника сВо переходят к его близ-
ким - супруге, родителям или детям. Для 
семьи, потерявшей кормильца, такой долг 
становится непосильной ношей, - отметил 
Вячеслав Володин.

по словам спикера, законопроект будет 
распространяться на правоотношения, свя-
занные с участием военнослужащего в до-
говорах поручительства, возникшие с 24 
февраля 2022 года.

раньше принят закон, по которому погиб-
шим участникам сВо или получившим тя-
желую инвалидность можно списать долги 
и выплаты по кредитам.

ПОДДЕРЖИМ РЕБЯТ
В июле этого года вступил в силу закон 

о приеме участников сВо и их детей в вузы, 
о льготах при поступлении в вузы для участ-
ников сВо и детей умерших от COVID-19 
врачей. участники сВо и их дети могут посту-
пить на бюджетные места по отдельной квоте 
по результатам экзаменов. тех, кто учится 
платно, переведут на бесплатное обучение.

по мнению Вячеслава Володина, только 
поступлением помощь детям заканчиваться 
не должна. призвал депутатов в своих из-
бирательных округах всячески им помогать:

- их отцы воюют, кто-то из родителей по-
гиб, защищая нашу страну. поэтому давайте 
заботиться о ребятах, у кого сегодня либо 
нет отца, либо он защищает нашу родину. 
нужно и дальше держать ситуацию на кон-
троле, чтобы другие социальные вопросы 
были решены. определив для себя приори-
тет, будем его соблюдать на протяжении 
следующих лет.

СВО

боЙЦам спиШут Долги
«ни переД кем на колени не ВстаВали» ОБЪЕКТИВНО

построил
Дом, построЙ и Школу

ПОРЯДОК «луЧШе такие иниЦиатиВЫ 
не озВуЧиВатЬ»

СЛОВО - 
НЕ ВОРОБЕЙ

алиментЫ компенсирует госуДарстВо
ПРЕДЛОЖЕНИЕ

Подготовил■Павел■РОДИОНОВ.
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Кристина ХИЛЬКО

■■ Низкие■тарифы■на■звон-
ки■между■нашими■страна-
ми -■уже■реальность.■Впе-■
реди■ полная■ отмена■ роу-
минга.

Борьба с фейками, про-
движение союзной повестки 
в соцсетях: о чем еще говори-
ли на заседании Комиссии ПС 
по информационной полити-
ке, информационным техно-
логиям и связи в Минске?

ИзбавИмся  
от лИшнИх трат
Сегодня многие бесплатно 

созваниваются и списывают-
ся в мессенджерах, но и роу-
минг остается очень востре-
бованным.

Практика показывает: 
обычно россияне продолжа-
ют пользоваться в Беларуси 
собственными сим-картами, 
а сябры, выезжая за пределы 
страны, часто покупают мест-
ные. Еще недавно тарифный 
вопрос особенно остро стоял 
для жителей приграничья. 
Раньше было так: поехал в со-
седнюю страну к родственни-
ку, несколько раз поговорил 
по телефону, а потом пришел 
«космический» счет. Да и биз-
несу для деловых перегово-
ров лишные траты точно ни 
к чему.

Павел■ Ткач,■ первый■ за-
меститель■министра■связи■
и информатизации■Белару-
си, рассказал о развитии «со-
товой» темы:

- Тарифы снизили суще-
ственно: входящие/исходя-
щие звонки практически в де-
сять раз, плюс есть пакеты 
бесплатных минут: для бело-
русов в РФ - сорок минут в ме-
сяц, для россиян в РБ - пят-
надцать минут каждый день. 
Если раньше исходящий для 
белорусов стоил больше двух 
белорусских рублей, то сей-
час - около 22 копеек плюс 
НДС.

Председатель■Комиссии■
ПС■Геннадий■Давыдько не 
сомневается - роуминг вну-
три Союзного государства  
со временем полностью от-
менят.

ФЕЙК-КонтролЬ
Если журналисты отвечают 

за каждое слово, то «сетеви-
ки» порой в погоне за лайка-
ми и подписками нагло врут. 
Подтверждение тому - огром-
ное количество фейков в соц-
сетях. Современные вызовы 
требуют мощного информа-
ционного ответа. Геннадий 
Давыдько считает - пора ста-
вить барьеры распростране-
нию лжи, насыщая информ-
пространство реальной, 
актуальной и объективной 
информацией:

- И здесь важно объеди-
нить усилия двух стран в ме-
диасфере, которая должна 
развиваться без проволочек 
и бюрократических препон. 
Особое внимание уделяем 
формированию и развитию 
информационно-правового 
пространства, совершенство-
ванию ресурсов и платформ, 
созданных для развития и под-
держания интеграционных 

процессов. Также продолжим 
работу над совместными про-
ектами в сфере цифровизации 
и устранения цифрового не-
равенства в наших странах.

Председатель Комиссии ПС 
рассказал, что идет работа по 
созданию медиахолдинга Со-
юзного государства, но кон-
кретные сроки называть пока 
рано:

- Решения, которые прини-
мали на очень высоком уров-
не, проанализировали и Счет-
ная палата России, и Комитет 

госконтроля Беларуси. В це-
лом план создания союзного 
медиахолдинга разработали 
и согласовали. Будет единый 
центр, который представит 
наш контент во всех сегмен-
тах информационного про-
странства. Огромное внима-
ние уделим интернету.

Оппоненты вбрасыва-
ют фейки в новостные лен-
ты, телеграм-каналы и соц-
сети.

- Главная задача противни-
ка - оккупация сознания. Нам 

нужно укреплять свои пози-
ции в медиасреде, - уверена 
член■Комиссии■ПС■Марга-
рита■Павлова.

В информационном поле 
важный игрок  - региональ-
ные медиа. Не стоит их зате-
нять, полагает член■Комис-
сии■ПС■Андрей■Шишкин:

- Наша интеграция во мно-
гом напрямую зависит от 
того, насколько граждане 
Беларуси и России осведом-
лены о союзных достижени-
ях и проблемах. В Синеокой 
120 районных газет, в них 
сейчас публикуют аналити-
ческие материалы издания 
«СБ. Беларусь сегодня». Поче-
му бы не размещать и статьи, 
посвященные белорусско-
российской повестке?

В конце года принято подво-
дить итоги и строить планы. 
Заместитель■Госсекретаря■
СГ■Елена■Богдан рассказала, 
что из союзного бюджета на 
СМИ в 2023-м выделили боль-
ше 963 миллионов россий-
ских рублей и уже использо-
вали больше 707 миллионов. 
В следующем году Постком 
удивит читателей книжными 
новинками. Среди них изда-
ния, посвященные жизни Си-
меона Полоцкого, Михаила 
Ломоносова. Ждем и книгу  
о покорении космоса.

■■ «Радио■«Победа»■звучит■от■Бреста■до■
Владивостока.

В разных точках мира можно услышать ориги-
нальные авторские программы, стихи, архивные 
записи, радиоспектакли, тематические проекты, 
и, конечно, любимые композиции военных лет 
в исполнении леонида утесова, клавдии Шуль-
женко, марка бернеса, иосифа кобзона, группы 
«песняры».

официальный сайт радиостанции - radiopobeda.
by. Достаточно зайти в интернет. подключиться 
к эфиру можно на сайте первого национального 
радиоплеера и в мобильном приложении.

тематическое радио - одно из самых молодых 
в беларуси. традиционно перед 9 мая радио-
станции и телеканалы наполняют тематическим 
контентом. но в этом году в республике не стали 
ограничиваться разовыми акциями и запустили 
уникальный проект. Начальник■отдела■радиове-
щания■«Альфа■Радио»■Вадим■Шепет■рассказал, 
что самые отзывчивые слушатели - белорусы и 
россияне. В планах - новые передачи и авторские 
программы, в том числе по запросам.

■■ Россияне■и■белорусы■с■по-
мощью■уникальной■базы■на-
ходят■ информацию■ о■ род-
ственниках,■ которые■ были■
партизанами■во■времена■Ве-
ликой■Отечественной.

издательский дом «беларусь се-
годня» с национальным архивом 
создал информационный ресурс 
«партизаны беларуси». на порта-
ле partizany.by каждый день появ-
ляются новые имена и архивные 
документы подпольщиков, в том 
числе из россии.

проект - это не механическое по-
полнение базы новыми именами 
для галочки. здесь особое внима-
ние - визуализации информации. 
она появляется в фотографиях, 
картографических материалах, 
стенгазетах, дневниках. Воссозда-
ют не только истории конкретных 
людей, но и партизанских отрядов 
и  бригад, их боевой путь. так скла-
дывается электронная энциклопе-
дия народного сопротивления ок-

купантам в годы войны.
с момента запуска - 2019 года - 

портал посетили больше полумил-
лиона человек из разных стран. 
большинство - из союзного госу-
дарства. В пару кликов, зайдя на 
сайт, можно узнать сведения о под-
вигах родных и близких.

передвижная мультимедийная вы-

ставка «подвиги и судьбы партизан 
в документах» путешествует по го-
родам россии и беларуси. В экспози-
ции - стенды с наградными листами, 
фото из архивов и семейных альбо-
мов. там можно за считаные мину-
ты найти информацию о воевавших 
родственниках - ради этого всегда 
выстраивается очередь.

■■ XXI■век,■казалось■бы,■не■оставил■шан-
сов■на■выживание■традиционным■пе-
чатным■медиа.■А■вот■и■нет:■газеты■и■их■
сетевые■версии■по-прежнему■пользуются■
авторитетом.

Для газеты сегодня главное - анализ событий 
и максимально достоверный рассказ.

- нужно четко понимать, что у государства 
должны быть собственные каналы коммуни-
кации с гражданами. судите сами: как толь-
ко у  нас начинает хорошо расти канал на 
YouTube или в тikтоk, его сносят, потому что 
эти платформы - зарубежная собственность. 
потеряв очередной канал, мы, как фабри-
ка, сразу начинаем раскручивать новый…  

но там аудитория зачастую безадресная.  
а вот за печатные сми голосуют рублем - 
подпиской. и тиражи подтверждают, что  
нам и нашему слову доверяют,  - рассказал 
гостям Дмитрий■Жук,■директор -■главный■
редактор■Издательского■дома■«Беларусь■
сегодня».

Депутаты убедились в этом лично, оценив 
работу крупнейшего в беларуси медиахолдин-
га. издательский дом «беларусь сегодня» - это 
сайт, телевидение, соцсети, радио, печатные 
сми, издательская группа.

на встрече также говорили о том, что сей-
час нужно работать на опережение и делать 
ставку на социальные сети, YouTube-каналы, 
используя эти ресурсы по максимуму.

ДороГо КаЖДоЕ слово

Заседание комиссии - всегда поиск путей 
развития союзного медиапространства.

Читатели голосуют рублем ПРЕЕМСТВЕННОСТЬ

ВОЕННЫЕ МЕЛОДИИ

на оДноЙ Волне
бессмертнЫЙ поДВиг ВажНЫй ПРОЕКТ

Интерактивная выставка «Партизаны Беларуси» 
помогает открывать новые страницы истории.
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Валентина СТЕПАНОВА,  
Михаил ПАНЮКОВ

■■ Руководители■предприя-
тий■и органов■власти■гото-
вы■нанимать■начинающих■
специалистов,■если■они■по-
казывают■результат.

Об этом и многом другом 
поговорили с■членом■Комис-
сии■ПС■по■молодежной■по-
литике,■спорту■и■туризму■
Антоном■Ткачевым. Пробле-
мы нового поколения ему зна-
комы не понаслышке: он один 
из самых молодых депутатов 
Госдумы  - парламентарию 
всего 29 лет.

- В госкорпорации были 
хорошие перспективы, но 
все-таки решили пойти  
в политику. Почему?

- В «Вертолетах России», 
которые входят в Ростех,  
я был руководителем проек-
тов цифровой трансформа-
ции. Занимался сложными 
производственными систе-
мами типа ERP. Могу ска-
зать, что это одно из самых 
классных предприятий с точ-
ки зрения цифровизации, все 
организовано максимально 
эффективно. Я проработал 
там почти год, и дальше были 
хорошие перспективы - был 
самым молодым из руково-
дящего состава. Но главное, 
что повлияло на решение 
об уходе, - то, что меня по-
звали в партию «Новые лю-

ди». С Алексеем■Нечаевым,■
руководителем■ фракции■■
и■председателем■партии, мы 
очень многое прошли вместе. 
К тому же еще давно, когда мы 
с одноклассниками заклады-
вали капсулу времени, я на-
писал, что стану депутатом  
и помогу своей школе. Так что 
мысли о политике были. И го-
да два я в Воронеже активно 
работал, чтобы наша партия 
прошла в Госдуму.

- А вообще для молодых лю-
дей открыта дорога туда? 
В Госдуме не так много де-
путатов до тридцати лет.

- Сегодня в органах власти 
на региональном, федераль-
ном уровне не хватает умных 
молодых ребят. Госдума и пра-
вительство готовят кадровые 
резервы, но стоящих канди-
датур мало. Все ждут, чтобы 
молодежь начала интересо-
ваться политикой. Ей нужно 
больше показывать полити-
ческую жизнь и давать воз-
можность туда входить, уча-
ствовать в выборах. Я тоже 
прошел большой путь, просто 
экспресс-методом. Но не по-
тому, что у меня отец олигарх 
или у нас какая-то династия 
политиков. Просто я очень бы-
стро показывал результат. Все 
большие начальники, руково-
дители в корпорациях, даже в 
Госдуме, ждут людей, которые 
могут расти, решать задачи. 
Спрос на молодых специали-
стов превышает предложение.

- Из-за санкций не може-
те по ехать во все страны 
Европы, США, Австралию. 
Это напрягает?

- Я и раньше не злоупотре-
блял международными по-
ездками, не было большого 
желания. На первом курсе по-
ехал в Латвию, но вообще не 
впечатлился. К тому же мир 
не ограничивается только за-
падными странами. Я летал в 
Иран в прошлом году на кон-
ференцию как специалист по 
большим данным, блокчейну, 
криптовалюте и всему, что 
связано с регулированием 
этих сфер. Недавно был во 
Вьетнаме на форуме молодых 
парламентариев. И, кстати, 
у нас в России тоже есть что 
посмотреть. Мне удалось по-
бывать во многих городах. 
Внутренний туризм откры-

вает массу возможностей. 
Взять хотя бы разнообразие 
гастрономии в регионах. 
Ни одна страна Европы не 
сравнится, ни США. А санк-
ции - это сегодня практиче-
ски знак качества. Какой-то 
Ивано-Франковский суд при-
говорил меня к пятнадцати 
годам тюрьмы. Ну что я могу 
им сказать - ловите меня, я 
никуда не бегаю.

- СВО для вас еще и личная 
история, так как родились 
в Херсонской области. Бы-
ваете ли там, с кем-то об-
щаетесь оттуда?

- К сожалению, до Херсон-
ской области я не доехал.  
Я был в Донецкой Республике, 
в Луганске, в Запорожье. Ни 
с кем сейчас из Херсонской 
области не общаюсь. У нас  
с родственниками разные 

позиции, и мириться с этим 
я точно не буду. Потому что 
знаю правду, а они - под влия-
нием примитивной пропаган-
ды. С другими людьми не об-
щаюсь еще и потому, что это 
может быть для них опасно. 
Радикалы просто камнями за-
кидают. Там страшные вещи 
происходят с инакомыслящи-
ми. В детстве я жил на южном 
берегу Днепра, который сей-
час - территория РФ. Недавно 
отправлял туда гуманитарку 
через коллег. И они мне по-
том присылали фотографии 
этих мест. Там за все эти годы 
ничего не поменялось. Доро-
гу даже не сделали. Школа,  
в которой я учился, - до сих 
пор с деревянной кровлей, 
в XXI веке! А они говорят 
о каком-то развитии, евро-
пейском счастье и будущем.

■■ Застройщики■ не■ долж-
ны■ обманывать■ покупате-
лей■красивыми■картинками■■
в■буклетах.

- Госдума подготовила зако-
нопроект об ответственности 
девелоперов. Зачем он нужен 
и в чем его суть?

- классическая история - на 
картинках все красиво. речка, 
лавочки, парк, IP-телефония, 
IP-домофоны с камерами, шко-
ла рядом. а потом, когда сдают 
квартиры, - и школы нет, и ла-
вочка по-другому выглядит.  
а вместо детского спортивного 
объекта - лесенка, как в совет-
ском союзе. застройщики по-
том говорят: это же не публичная 
оферта, а рекламный материал. 
мол, вы же договор подписыва-
ли. Что с этим делать? В граж-
данском кодексе нужно закре-
пить, что реклама строительства 
дома - публичная оферта. то, что 
изображено на картинке, долж-
но соответствовать договору  
и конечному результату. по ста-
тистике, в 78 процентах случа-
ев застройщики не выполняют 
свои обещания. а когда речь 

идет о жилье бизнес-класса  -  
в шестидесяти. но уже есть и по-
ложительный прецедент. арби-
тражный суд краснодарского 
края в 2023 году признал ком-
панию виновной и дал неделю 
на исполнение обязательств. 
мы с этим решили поработать 
на основании обращений и су-
дебной практики. законопроект 
пока на рассмотрении у прави-
тельства. Вообще, хорошо бы 
сделать так, чтобы сдавали жи-
лье только тогда, когда на сто 
процентов готова придомовая 
территория.

- А не опасаетесь, что может 
быть перекос в другую сторо-
ну, когда люди начнут своим 
правом злоупотреблять?

- пытаемся эту историю ра-
зобрать, чтобы не было и зло-
употреблений со стороны покупа-
телей. ищем баланс интересов. 
еще один нюанс - из-за закона 
квадратные метры могут подо-
рожать. надо с этим поработать, 
внести поправки во втором чте-
нии. но в любом случае тот факт, 
что мы признали проблему, - уже 
полдела. Дальше вопрос - как 
ее решить.

■■ Супруга■Валерия -■родом■из■Луган-
ской■области.

- Как познакомились с будущей женой?
- я активно занимался организацией до-

ставки гуманитарной помощи в новые регио-
ны. а она была знакома с коллегами по фрак-
ции как человек из шоу-бизнеса. написала 
мне, что собрала гуманитарку. и спросила, 
куда отвезти ее, чтобы та не пропала. Встре-
тились с ней в пункте временного размеще-
ния в клину. спустя некоторое время она 
мне снова написала, предложила проекты 
делать вместе. мы увиделись, попили кофе, 

познакомились. Дальше все завертелось.
- Люди из шоу-бизнеса часто аполитич-

ны или пытаются на двух стульях усидеть. 
Жена - патриот?

- у нас на кухне бывают даже политиче-
ские разборки. она стрелец. родилась в 
день, когда родился сталин. и позиция у нее 
более жесткая, а я чаще стремлюсь прийти 
к компромиссу. к тому же для нее ситуация 
с украиной - личная история. она в киеве 
училась, работала, жила. Видела своими 
глазами, что происходило с  2014 года. гово-
рит, надо столицу забирать в любом случае. 
потому что правительство там не поменяет-
ся, пока мы не поставим своего человека. 
она в «миротворце»*, у нее санкций еще 
больше, чем у меня, - за публичную пози-
цию, весьма радикальную. лера, с другой 
стороны, проявляет себя в общественной 
жизни. помогает приюту для собак. сейчас 
запускает очень крутой проект по борьбе 
с кибербуллингом. пока в этом отношении 
правоприменительная практика хромает. 
мы на себе это ощутили. есть стереотип: не 
может быть политик или общественный дея-
тель красивой девушкой. и некоторые сми, 
газетки писали про нее всякую дрянь. Хотя 
она даже больше, чем я, занимается гума-
нитарной помощью. каждая чужая история, 
связанная со спецоперацией, для нее своя.

* Запрещен в РФ.

реклама станет оФертоЙ ЗАКОНЫ В Черном списке «миротВорца»*
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СПРОС на мОлОдых СПециалиСтОв 
ПРевышает ПРедлОжение

Антон ТКАЧЕВ:

О ЛИЧНОМ

Парламентарий не только 
регулярно отправляет гумпомощь 
в новые регионы. Он и сам 
там побывал много раз.
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Интерес к общественной жизни объединил пару.
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Борис ОРЕХОВ 

■■ Зеленский■превращается■в■«хро-
мую■утку». 

киевский режим, как отпетая банда, 
живет по мафиозному принципу - кто 
не молчит, тот должен умереть. или,  
в крайней случае, собрать свои пожит-
ки и добровольно убраться с горизон-
та, если стал неугоден боссу.

кто следующий?
главный претендент сейчас на выход 

(вопрос только, куда) - Главнокоман-
дующий■ВСУ■Валерий■Залужный. 
После провала контрнаступа между 
ним и Зеленским пробежала зловещая 
черная кошка. Запад Зелей явно недо-
волен. Убедительный знак - отказ Бай-
дена приехать в киев, о чем небритый 
фюрер слезно умолял. Поэтому Зеле 
сейчас необходимо прикрыться кем-
нибудь, пока западные покровители 
не влепили смачный пинок. Найти 
козла отпущения, на которого можно 
списать все неудачи. Залужный - опти-
мальная кандидатура.

Загадочная гибель ближайшего по-
мощника и друга Залужного майора■
Геннадия■Чистякова - не что иное, 
как черная метка главкому. В день 
своего рождения майор среди прочих 
подарков получил коробочку с бутыл-
кой коньяка и  образцами западных 
гранат. одной из гранат стал играть 
тринадцатилетний сын чистякова и 
случайно выдернул чеку. После чего 
прогремел взрыв. такова официаль-
ная версия киева в расчете на совсем 
уж простодушных чудаков.

- В коробке, скорее всего, устано-
вили растяжку. и, когда ее открыва-
ли, содержимое сдетонировало. Дер-
нули за веревочку, прикрепленную 
к чеке гранаты, - считает эксперт-

взрывотехник■ Михаил■ Вьюгин.
Невольно вспоминается почерк укра-

инских спецслужб - именно так они 
совершили теракт против российского 
блогера Владлена■Татарского в Пите-
ре. На эту параллель тут же обратили 
внимание и западные СМи, в том чис-
ле в Британии, где прекрасно знают, 
как вершат темные дела.

с ПРотЯНутой Рукой
грызня между Зеленским и Залуж-

ным достигла пика после статьи по-
следнего в британском (опять же!) 
журнале The Economist. В ней он 
признал провал контрнаступа, что 

противостояние с россией зашло в ту-
пик и не стоит ожидать прорывов на 
фронте, чем фактически похоронил 
обещания Зеленского разгромить 
россию. Правда, в лучших традици-
ях киевской власти попросил у Запа-
да прислать новую технику, оружие, 
разного, да побольше. и явно залез 
на поляну Зеленского. Бегать по ми-
ру с протянутой рукой считалось не-
зыблемой прерогативой укрфюрера. 
и вдруг Залужный решил перехватить 
инициативу - явно с одобрения Лондо-
на, иначе статья не увидела бы свет.

и это в преддверии президентских 
выборов в Незалежной, на которых 

именно Залужному отводили роль 
главного соперника Зеленского с весь-
ма увесистыми шансами на победу - 
ведь он страдалец за правду. Впрочем, 
выборов, похоже, не будет. через день 
после убийства майора чистякова Зе-
ленский заявил об их отмене, назвав 
«вредными» для Украины, потому что 
они выгодны только Москве.

ШестеРки долГо  
Не ЖиВут
Дальше - сплошная конспирология. 

Депутат■Рады■Владимир■Арьев пи-
шет в сетях о готовящейся отставке 
Залужного, но через пару часов удаля-
ет сообщение. Следом появляется экс-
тренное видеообращение главкома, 
в котором он называет Зелю врагом 
государства и призывает фактически 
к перевороту. Правда, на следующий 
день в  новом видео Залужный гово-
рит, что это был дипфейк, при этом 
сам он выглядит в кадре каким-то по-
мятым. Не иначе как после общения 
с персонажами из СБУ.

Подковерная возня становится все 
более ожесточенной. В этой ситуации 
многие эксперты предлагают прислу-
шиваться к тому, что говорит бывший 
советник Зеленского Алексей■Аресто-
вич. он всегда держит нос по ветру, 
улавливая малейшие дуновения, осо-
бенно с Запада. Недавно жестко про-
шелся по своему бывшему хозяину, на-
звав того «диктатором». означает ли 
это, что Зеля превратился, как говорят 
в США, в «хромую утку» и его надо ме-
нять? Не исключено. одобрение гос-
депом отмены выборов - всего лишь 
слова. Американские марионетки, как 
показывает практика, заканчивают 
 обычно плохо. и порой неожиданно.

В НеЗАлеЖНой ПАХНет ПеРеВоРотоМ

■■ Конфликт■на■Ближнем■
Востоке■имеет■все■шансы■
войти■в■историю■под■зло-
вещим■названием■«избие-
ние■младенцев».

израильская авиация утю-
жит жилые кварталы сектора 
газа. В ход идут тонные бом-
бы. не щадят даже школы 
и больницы. а потом заявля-
ют, что целью, оказывается, 
был какой-нибудь командир 
Хамас; и, чтобы его достать, 
в руины превратили все зда-
ние, набитое «мирняком», 
списав жертвы на «побочные 
потери».

окровавленные тела мла-
денцев стали привычной кар-
тинкой в репортажах из сек-
тора газа. такого количества 
жертв среди ребятишек не знал 
ни один военный конфликт со-
временности. Детский фонд 
оон юнисеФ уже подсчитал: 
каждый день в секторе газа 
погибает 136 детей.

скорбная статистика ужас-
нула Генсека■ООН■Антониу■
Гутерриша:

- сектор газа превратился 
в кладбище для детей, - заявил 
он с болью в голосе.

а что же лидеры вечно ки-
чащегося своим гуманизмом 
запада? Да ничего. ни слова, 

ни пол слова. так же они отмал-
чивались те восемь лет, когда 
киевский режим крушил бом-
бами и артиллерией мирные 
города и поселки Донбасса. 
и точно так же, как сейчас, 
целями варварских обстре-
лов становились больницы, 
школы, даже детские сады. 
Жертвами стали больше тыся-

чи детей. В Донецке появился 
мемориал - аллея ангелов. на 
каменных надгробьях выби-
ты десятки имен мальчишек 
и девчонок, которые только 
начинали жить. когда-нибудь 
такой мемориал появится и 
в палестине. Должен появить-
ся - как напоминание о траге-
дии, которой еще не знал мир. 

■■ На■ Украине■ заявили,■
что■взяли■Крым,■а■контр-
наступ■ -■ только■ имита-■
ция.

пропагандисты Всу, похо-
же, как зеленский, тоже чем-то 
обкурились, а быть может, го-
рилки перебрали и выдали на 
гора сногсшибательную вер-
сию. оказывается, никакого 
контрнаступа в действитель-
ности не было. ролик на эту 
тему в минувшие выходные 
прокрутили по центральным 
телеканалам незалежной: 
«Война ведется не только на 
земле и в воздухе, но и в умах. 
украинские психологические 
операции в будущем будут раз-
бирать в учебниках. одна из 
самых удачных - контрнасту-
пление. несколько месяцев мы 
обманывали врага, что ведем 
масштабную наземную опера-
цию, пока наши войска наби-
рают силу и крепнут для на-
стоящего контрнаступа».

Что было четыре предыду-
щих месяца - всего лишь ими-
тация. Девяносто тысяч погиб-
ших, сотни сожженных танков, 
в том числе западных, стертые 
в пыль целые подразделения 
Всу - всего лишь обманка. 

с единственной целью - по-
кошмарить через соцсети рус-
ского обывателя, испортить 
ему настроение. насчет учеб-
ников, впрочем, верно. уничто-
жение десятков тысяч солдат 
и дивизии сгоревшей техники 
с нулевым результатом будут 
разбирать в учебниках не одно 
десятилетие. 

еще один «обкуренный» 
опус выдал главный украин-
ский террорист, глава их воен-
ной разведки кирилл буданов. 
из той же эфемерной серии. 
оказывается, крым украина 
уже «захватила»:

 - Чисто психологически мы 
крым уже взяли. как человек 
военный, скажу, что это ино-
гда важнее реальных столкно-
вений с противником.

«психологически» можно 
вообще не мелочиться - ри-
совать пальцем на глобусе 
любые фантазии. примеры 
в истории уже были. наполе-
он, также чисто психологиче-
ски, громил русскую армию, 
а в реальности мы взяли па-
риж. гитлер, тоже психологи-
чески, брал москву, ленин-
град, сталинград, а в реале 
сам застрелился в сыром под-
вале рейхсканцелярии. буда-
нову не терпится оказаться 
в этой компании.

ангелЫ наД палестиноЙВиДения
и приВиДения

ПАЛАТА № 6
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Невинные жертвы 
израильских 
бомбардировок. Запад 
все видит и молчит.

Главарь киевской хунты в своем обкуренном состоянии, похоже, даже не всегда  
понимает, что ему говорят его заокеанские хозяева, как, например, министр обороны 
США Ллойд Остин.
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Анатолий МАКСИМОВ

 � Волгу и Дон надо спасать,
иначе реки обмелеют и по-
гибнут.

КРУГОМ ТУМАН
«Течет река Волга, конца 

и края нет», - душевно пела 
Людмила Зыкина. Вроде не 
так уж много воды с тех пор 
утекло. Но хватило для того, 
чтобы понять: великая река 
изрядно обмелела. Пять лет 
назад коллеги из «Комсомоль-
ской правды» проделали путь 
от ее истоков до Каспия и под-
няли со дна все волжские про-
блемы: и загрязнение, и ис-
чезновение рыбы, и главную, 
пожалуй, беду - чиновничью 
дурь. 

Вот только за это время ни-
чего не изменилось, по край-
ней мере в лучшую сторону. 
Волга продолжает гибнуть, 
мелеет и другая великая река - 
Дон. Например, Куйбышев-
ское водохранилище возле 
Ульяновска опустилось до от-
метки в 49,5 метра над уров-
нем моря, тогда как нормаль-
ный показатель - 53 метра. 
В Казани в один год уровень 
воды упал на три метра - так, 
что обнажилась дореволюци-
онная мостовая. В Ульянов-
ске, Астрахани, Костроме, 
Саратовской, Тверской и Са-
марской областях, в районе 
Рыбинска в Ярославской обла-
сти посреди русла в прошлом 
году образовались заметные 
островки. Чем мельче река, 
тем сильнее она промерзает 
зимой, а значит, у рыбы оста-
ется меньше кислорода.

- Деградирует река. Это не 
вопрос денег, а вопрос имид-
жа страны. Наука нам должна 
сказать четко, какие нужно 
провести исследования по 
оздоровлению Волги. Если их 
не сделать, то по руслу Волги 
скоро можно будет ездить на 
машинах, а не на «Кометах» 
и «Метеорах», -  считает глава 
комитета Госдумы по эколо-
гии, природным ресурсам и 
охране Дмитрий Кобылкин.
А ведь это не только экологи-

ческая, но и экономическая 
катастрофа для страны.

В бассейнах этих рек живет 
свыше восьмидесяти миллио-
нов человек. Это больше по-
ловины населения России. Тут 
же и немало предприятий. 
Сколько миллионов еще кор-
мят Волга-матушка и Дон-
батюшка, подсчитать сложно. 
Нехорошо так с родителями 
обходиться.

По словам Председателя 
Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вячеслава Володина, «важ-
но получить внятный ответ, 
почему это произошло». Си-
туация требует в том числе 
реакции Генпрокуратуры и 
природоохранной прокура-
туры. И не надо по привычке 
кивать на погоду:

- Даже когда лето было бо-
лее жарким, еще меньше было 
дождей, уровень так низко не 
опускался. Поэтому аргумен-
ты о том, что «жара, засуха, 
поэтому у нас обмелела Вол-
га», не работают.

НИЗКО 
ОПУСТИЛИСЬ?
Глава Федерального агент-

ства водных ресурсов Дми-
трий Кириллов объяснил 
ситуацию значительным 

снижением уровня воды в Ка-
спийском море. Однако Вя-
чеслав Володин возразил, что 
это не оправдывает «неумное 
регулирование» уровня воды, 
которое нарушает экосистему 
и наносит вред природе».

- Весной сбрасывают во-
ду в  Волге, и у нас с вами 
 остается икра после нере-
ста на траве, на кустах. Как 
итог - нет рыбы, потому что 
сбросили раньше времени, - 
пояснил он.

Во времена СССР государ-
ство думало наперед, обустро-
ило много рыбозаводов на 
Волге, которые выращивали 
мальков и выпускали в реку. В 
девяностых все закончилось. 
За последние тридцать лет 
число осетровых в волжских 
водах сократилось в один-
надцать раз, а темпы их есте-
ственного воспроизводства 
уменьшились. 

Вячеслав Володин раскри-
тиковал решение Федераль-
ного агентства водных ресур-
сов сбрасывать воду в низовья 
Волги, чтобы сохранить уро-
вень воды в Каспии. Там при-
было, а в другом месте убы-
ло. По его словам, открытие 

шлюзов привело к обмелению 
реки вверх по течению.

- У вас не решается пробле-
ма в Волгограде и Астрахани, 
но вы создали ее рукотворно 
в Саратовской, Самарской, 
Ульяновской, Нижегородской 
областях - вплоть до Ярослав-
ля. Может, наконец-то, пони-
мая ответственность, летом 
вы этот вопрос будете дер-
жать на контроле? И весной 
осознаете ответственность 
за природу Волги и не будете 
сбрасывать во время полово-
дья? - указал он на ошибки.

Чиновники предлагают 
уменьшить использование 
воды в сельском хозяйстве, 
но, как отметили депутаты, 
число орошаемых таким об-
разом земель и так сократи-
лось в разы за последние годы. 
Волге это никак не помогло. 
Значит, проблема в другом.

НЕПРАВИЛЬНЫЙ 
СПУСК
По мнению многих эко-

логов, проблема действи-
тельно в неправильном 
спуске воды на ГЭС. Их на 
Волжско-Камском каскаде 
одиннадцать, последняя, 
Волжская, - у Волгограда. И 
только дальше до Астрахани - 
никаких плотин. Благодаря 
им сегодня Волга, по сути, 

не река, а система водохра-
нилищ. Специалисты гово-
рят о том, что хотя каскад и 
строили почти семьдесят лет, 
однако он не был до конца 
закончен, и два водохранили-
ща - Чебоксарское и Нижне-
камское - не заполнены до не-
обходимой отметки. Сейчас 
строят шлюз на Городецком 
гидроузле, углуб ляют дно на 
сорокакилометровом участке 
от Городца до Нижнего Нов-
города. Работы планируют 
закончить в 2026 году. Это 
позволит снизить сбросы во-
ды, а также сохранить ресур-
сы Рыбинского водохрани-
лища.

Ошибается в своих прогно-
зах и «Росгидромет», что при-
водит к неправильному регу-
лированию воды. Проблемы 
возникают еще из-за того, что 
приходится учитывать инте-
ресы разных пользователей 
водных ресурсов. Рыбхозам, 
промышленникам, сельскому 
хозяйству и водному транс-
порту в разные сезоны необ-
ходим разный уровень воды 
в Волге. И всем надо вроде бы 
угодить, но в итоге получа-
ется - в ущерб окружающей 
среде.

Природа терпелива. Точка 
невозврата еще не пройдена. 
Волгу можно спасти.

 � Маловодье может продолжаться не-
сколько лет.

Научный руководитель Института водных 
проблем РАН Виктор Данилов-Данильян счи-
тает, что проблема все-таки в климате. Сейчас 
на Волге, по его словам, как раз период мало-
водья. Это может продолжаться несколько лет, 
а может и десять-двенадцать:

- Это не новость, маловодье здесь и раньше 
бывало. Например, никакого экстраординар-
ного потребления воды из Волги нет, а река 
мелеет, и очень заметно опускается уровень 

Каспийского моря. Такое происходило не раз 
за период достоверных измерений.

Гидролог убежден, что остановить обмеле-
ние Дона невозможно из-за того, что процесс 
вызван преимущественно естественными при-
чинами. Бассейн реки расположен в зоне сухих 
степей и лесостепей, где осадков мало.

Однако можно смягчить ситуацию.
- Чтобы помочь судам, там сейчас сооружа-

ется Багаевский гидроузел, но это проект не-
однозначный. У него есть свои минусы, однако 
для судоходства на Нижнем Дону это, конечно, 
решение проблемы.

Леонид КАЛАШНИКОВ, заместитель 
председателя Комиссии ПС по междуна-
родным делам, миграционной политике 
и связям с соотечественниками:

- В связи с обмелением очень большая 
проблема - это цветение реки, которое ме-
шает и водозабору, и рыбному хозяйству. 
«Росгидро» должны ее чистить, как лесни-
ки. Я ни разу не видел у себя между Жи-
гулевском и Тольятти - а у нас там стоит 

Жигулевская ГЭС, вторая по мощности на Волге, - чем они ее 
чистят. Сачками, катерами? Вся река в зелени.

Николай АРЕФЬЕВ, член Комиссии ПС 
по экономической политике, промышлен-
ности и торговле:

- В прошлом созыве Госдумы отклонили 
закон об использовании подводных вод. 
Ученые предупреждают, что, если не регули-
ровать их использование, мы столкнемся с 
проблемой обмеления наземных рек и озер. 
Может, стоит вернуться к рассмотрению 
этого закона, подключить снова ученых, 

чтобы избежать гибели Волги и Дона?
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Грамотное использование каскадов 
ГЭС должно исправить ситуацию.
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Людмила ГЛАДКАЯ

■■ Пока■семья■из■Горловки■лечилась■■
в■Минске,■ВСУ■разбомбили■их■жили-
ще.■Начать■новую■жизнь■беженцы■ре-
шили■с■сябрами.

«Папочка, я без тебя не по еду, папоч-
ка…» - Милена Шевченко (фамилия из-
менена в целях безопасности) обнимала 
отца. Боялась, что, пока они с братом  
и почти слепой мамой будут отдыхать 
в Беларуси, папу убьют украинские во-
енные, боялась, что в дом (он рядом с по-
зициями ВСУ авдеевского укрепрайона) 
прилетит снаряд. Еще в воскресенье Мила 
с Виталиком были счастливы, настоящую 
сказку им подарил Белгосцирк. Потом 
долго гуляли по Минску, было весело, 
хорошо. А на следующий день мы узнали, 
что их дом сгорел, прямое попадание.

не угадаешь,  
куда полетит пуля
Папа (тоже Виталий) чудом выжил. 

Как был - в одних трусах, так и выско-
чил на улицу. Успел схватить паспорт  
с тумбочки и гитару сына. Контузия, на 
шее ожог. Растерянность. Нам удалось 
поговорить с ним по видеосвязи.

На днях его жена и дети после лечения 
в Беларуси должны были возвращаться 
домой. Теперь дома нет. Есть горе. И ра-
дость одновременно - потому что живы.

С Аллой и детьми мы сидели на кухне 
съемной квартиры (с ней помогли ребя-
та из фонда Леши Талая, они полностью 
опекали семью в Минске) и думали, как 
быть дальше. И Виталий думал, обсуж-
дали возможность переезда в Синеокую. 
Он ходил по пепелищу, пытаясь найти 
хоть что-то и до приезда группы белоруса 
Николая Гаврилова принять важное ре-
шение: уезжать или остаться? Понимает, 
что дом мог стать могилой для всей его 
семьи и что второго шанса судьба может 
не дать. Пока спит в уцелевшем сарае 
или у знакомых.

Эти люди оттуда, где всегда рядом 
смерть, с окраины Горловки. Если по-
смотреть на карту, то по правой сто-
роне Авдеевки расположено село Нью-
Йорк, чуть дальше - Дзержинск. Это все 
укрепрайон, важное направление, там 
сейчас идут особенно тяжелые бои. Там  
и разбитый горловский район шахты 
6/7, где жила семья Виталия.

С 2014-го линия соприкосновения 
проходила прямо по соседней улице, 
работало стрелковое оружие, у дорог  
и калиток ставили растяжки, лежали 
тела, хозяйничали боевики нацгруппи-
ровок… Теперь она чуть дальше, пере-
местилась к ближайшей лесопосадке и 
за шахтные терриконы. И сейчас тоже не 
важно, останешься ты дома или выйдешь 
на улицу - не угадаешь, куда и когда при-
летит, куда направится пуля. Потому 
живут себе местные, как получается. 
Планов не строят.

СЖалаСь, как ВолЧонок
Милене - тринадцать, ее брату Вита-

лику - шестнадцать. У мамы, молодой 
женщины, инвалидность по зрению, 
Алла почти ничего не видит. Полная 
слепота - вопрос времени. Врачи гово-
рят, ближайшего, и прогнозируют те 
же проблемы для сына. Еще у него, как  
и у мамы, серьезные проблемы с серд-
цем, давление. В прошлый раз, когда 
группа Гаврилова привозила семье 
помощь, отец попросил вывезти жену  
с детьми в Беларусь, хотя бы на пару не-
дель спрятать от снайперов, «Градов», 
«кассет», «Хаймарсов». 

Особенно тяжело решиться на поездку 
было Миле. Сперва обрадовалась, потом 
сильнее оказались страх и паника: как 
выбраться из своего кажущегося таким 
надежным дома-панциря, как оставить 
отца одного?.. Когда девочка вышла  
с вещами, оказалась мельче, чем минуты 

назад. Сжалась, словно беспомощный 
волчонок…

В итоге согласилась. Стащила с па-
пиной головы на свою его грязную ра-
бочую кепку, обняла и села в машину. 
Понимала, что ехать надо и что мама 
без нее не справится, что брату нужны 
обследования. Дальше - дорога, ставшая 
для мальчика с матерью настоящим пу-
тешествием, для девочки - испытанием, 
но она справилась.

Пока ехали из их мира в наш, Алла 
рассказывала о своей жизни, детях, лю-
бимом муже и их крепкой семье. О на-
дежде и отчаянии, нервных срывах и 
своем пугающем равнодушии. Расска-
зывала всю дорогу, да и потом тоже. Ей 
нужно было выговориться. Понимаю, 
слушаю, больно.

- Все время в замкнутом пространстве. 
Даже во двор редко выходили, в послед-
нее время стало очень много вражеских 
беспилотников. Постоянно ближние 
бои, и неизвестно, кто может оказать-
ся рядом, свой или чужой.

Поселок почти пустой, уцелевших до-
мов мало. Связь, интернет работают с 
перебоями. Недавно было два попадания 
«Градов», сгорели соседние дома, погибли 
люди. По улицам разбросаны «лепестки», 
разрываются кассетные боеприпасы. Да-
же хоронить людей на окраине риск.

- Мы не знаем, будем ли жить зав-
тра. Всегда в напряжении, вещи все, 
документы в пакетах поблизости, что-
бы, если что, схватил и побежал. Если 
честно, меня даже немного злит, когда 
спрашивают: мол, почему не уезжаете?  
А куда? За что?

■■ В■Синеокой■их■встрети-
ли■как■родных.

мы не афишировали приезд 
семьи в минск. как-то разо-
шлось среди своих, подпольно. 
и рядом появилось много хоро-
ших людей, которые тоже хоте-
ли, чтобы дети аллы и она са-
ма улыбались, чтобы им было  
о чем поговорить, кроме войны.

национальная библиотека, 
которую строили всей стра-
ной, в тот вечер светилась для 
них - трех гостей из Донбасса. 
Экскурсовод юрий так расска-
зывал о фондах, книгах и со-
временных возможностях, что 
казалось, во всей библиотеке 
не было никого, кроме милы, 
Виталика и их мамы.

- а тут  - фонтан желаний. 
нужно только прикоснуться 
вот к этому камню и попросить.

и они касались, просили. на-
верное, даже знаю, о чем.

семья побывала в зоопарке, 
дельфинарии, на «беларусь-
фильме», мила покаталась на 
лошади (это была ее мечта), 
гостила у юли быковой и Же-
ни олейника (группа «аура»). 
настоящую сказку им подарил 
белгосцирк.

Все билеты раскупили, нам 
предложили допместа. а ког-
да пришли, работница цирка 
инесса леонидовна обняла ре-
бят, чуть не заплакала. а потом 
повела на VIP-места. мне на 
ухо шепнула:

- Директор сказал: «посадить 
ребят на самые лучшие места». 
Для них должно быть самое 
лучшее. пусть улыбаются.

таких моментов было много 
и раньше, мы бродили по го-
роду, встречались с людьми. 
Дети хохотали, болтали без 
умолку. радовалась их мама, 
записывала для папы видео. 
а на следующий день их дом 
на окраине горловки сгорел.

P.S. узнав про семью, бело-
русы откликнулись, предложи-
ли помощь. нашли работу для 
Виталия, жилье, местность, где 
его сын и дочь смогут позво-
лить себе просто ходить в шко-
лу, расти обычными детьми. 
сейчас эти люди начинают все 
заново, в простой белорусской 
деревне.

■■ В■таких■условиях■приходится■
приспосабливаться.

когда вывозили аллу с детьми, на-
чинался штурм авдеевского укрепрайо-
на. тогда же взорвали и мост меж-
ду Донецком и горловкой, выезжать 
пришлось объездным путем. В минск 
приехали ночью.

Вспоминаю слова аллы, из поездки: 
«страх, наверное, уже вошел в привыч-
ку, часто его не замечаем. Эмоции, ка-
жется, потеряны для нас, и это пугает. 
когда стреляют (хоть и понимаем, что 
близко), нет такого, как раньше. Шок, 

осознание, истерика приходят потом, 
когда вспоминаешь и понимаешь, что 
мог погибнуть».

Вот тогда появляется просто живот-
ный страх, ведь дети могут остаться 
без родителей и, что еще хуже, роди-
тели без детей:

- начало ато, агрессии киева. пом-
ню, украинские вертолеты, самолеты 
летают низко, бомбят нас, а мы зем-
лянку роем. метра полтора, больше не 
выкопаешь, камни. потому и подва-
лов в домах поселка практически нет. 

пробыли месяца  полтора в землянке, 
носа не показывали. извините, горшок 
при себе держали. когда выбрались, 
видели по улицам много пожженной 
техники, и не только.

однажды, говорит, вышли в магазин 
(сейчас он разбомблен). Дети впере-
ди, и вдруг им под ноги - пули, начал 
работать снайпер. Добежали до ма-
газина, и алла просто втолкнула ту-
да сына с дочерью. падая, открыли 
 двери, буквально завалились внутрь. 
так остались живы. по местным палачи 

стреляли постоянно. когда люди шли 
к колодцу, возвращались с остановки 
домой. люди не могли поверить, что 
цель - именно дети. однако для убийц 
разницы нет.

- мы уже какие-то зажатые. не зна-
ем, о чем говорить. кроме этих ужа-
сов - не о чем. у нас отобрали воз-
можность  отдохнуть, пойти в лес 
за грибами или на рыбалку, просто 
 сменить  обстановку. Даже косить тра-
ву невозможно, чтобы по тебе не стал 
стрелять снайпер. я бы хотела, чтобы 
у детей все было по-другому, чтобы 
они улыбались.

пустЬ 
улЫбаются!

спасение

страХ ВоШел В приВЫЧку под обстрелами
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Семья воссоединилась на гостеприимной земле. 
Здесь есть возможность начать новую жизнь.

Так выглядит их старая хата, в которой, 
к счастью, никого не было на момент  
бомбежки.

пРиХодите В наш доМ, 
дРуЗьяМ дВеРи откРЫтЫ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 � В Синеокой провели ревизию 
партий - двенадцать 
оказались съеден-
ными заокеанской 
плесенью.

П р е з и д е н т 
Б е л а р у с и 
встретился 
с  руково-
дителя -
ми поли-
тических партий.

На фоне глобальной и шумной 
перестройки старого мирового ба-
рака в республике тихо завершили 
капитальный ремонт политической 
системы.

Ревизии подвергли зарегистриро-
ванные после распада СССР пар-
тии. Государство поинтересова-
лось их  целями, дееспособностью, 
 легитимностью, да и вообще - ре-
альностью.

Если использовать строительную 
терминологию, партии - как стропила, 
которые, подпирая стержень государ-
ственной крыши, обязаны отражать 
непогоду для сохранения порядка 
в общем доме. 

На поверку оказалось, что из пят-
надцати партий только три - реаль-
но существующие организации, ко-
торые имеют поддержку граждан. 
Остальные не только не стремились 
оберегать общий дом от внешних 
угроз, а  даже пытались устроить 
бардак. 

В результате подточенные парази-
тами и съеденные заокеанской пле-
сенью двенадцать псевдостропил 
выбросили на историческую свалку. 
А опорой для развития государства 
будут: недавно образованная «Бе-
лая Русь», Коммунистическая партия, 
Либерально-демократическая пар-
тия и Республиканская партия труда 
и справедливости.

Зачинщики и участники сорвавше-
гося госпереворота 2020 года сразу 
же завопили о нарушении прав чело-
века. Это ожидаемо. Но удивило, что 
все злобствующие аналитики дружно 
приписывают четырем белорусским 
партиям чуть ли не полную зависи-
мость от России.

И словно бы невдомек горе-
аналитикам, что вся новейшая 
история демонстрирует успешность 
белорусско-российского союза. Они 
как будто забыли, что белорусская го-
сударственность развилась и окрепла 
из-за тесного и взаимовыгодного со-
трудничества с восточным соседом 
и братом.

В республике началась новая по-
литическая эпоха. И характеризуется 
она тем, что народ ясно понимает 
опасность мировой геополитической 
напряженности. 

И поэтому люди пойдут в партии. 
А они будут принимать в свои ряды 
новых соратников, чтобы создавать 
полезную повестку.

Внешние угрозы всегда побуждали 
славян к единению. Вот и сегодня па-
триоты России держатся за Путина, 
патриоты Беларуси - за Лукашенко. 
А президенты крепко стоят «спина 
к спине».

ВЫПОЛОЛИ СОРНЯКИ
ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 � На полуострове появится вто-
рой маршрут - железная дорога от 
Ростова-на-Дону.

Подготовка строительства новой 
трассы началась еще летом. В октя-
бре - проектирование, которое закон-
чится буквально на днях.

- Принципиально идею поддержи-
ваю, - заявил глава Крыма Сергей 
Аксенов. - Нас, конечно, интересует 
прямая ветка - мы бы серьезно логи-
стику сократили и в меньшей степени 
зависели бы от Крымского моста, ко-
торый больше 28 - 30 пар за сутки не 
пропустит. Для нас бы это был опреде-
ленный коридор возможностей.

Новую магистраль проложат по се-
верному побережью Азовского мо-
ря - таким образом, будут впервые 
связаны Таганрог, Мариуполь, Бер-
дянск, Мелитополь и Джанкой. Это не 
просто связь между двумя регионами, 
главное - что мы приступили к органи-

зации железнодорожного сообщения 
на новых территориях. Старая инфра-
структура под «чутким» руководством 
киевской власти уже пришла в полный 
упадок.

Важный момент, конечно, в том, 
что Крымский мост перестанет 
быть единственной ниточкой, свя-
зывающей центр России с юго-
западными рубежами. Помимо 
прочего, новый маршрут на две-

сти километров короче прежнего.
Решится вопрос с вывозом на конти-

нент зерна, железной руды, лома, угля.
А ведь когда-то Краснодарский край 

с Крымским полуостровом связыва-
ла лишь паромная переправа. Появ-
ление грандиозного моста стало на-
стоящим шоком для недругов. Новая 
магистраль поставит крест на мечтах 
разорвать сообщение между старыми 
и новыми российскими регионами.

Максим ЧИЖИКОВ

 � Союзный безвиз для 
иностранцев должен за-
работать с 2024 года.

Об этом сообщил заме-
ститель министра спорта 
и туризма РБ Олег Анд-
рейчик. Путь к взаимному 
признанию виз был нелег-
ким. Пробные шары броси-
ли сначала в 2018 году во 
время чемпионата мира по 
футболу в России, а через 
год - на II Европейских играх 
в Минске. Тогда иностран-
ные болельщики свободно 
въезжали через Беларусь 
на территорию России че-
рез общую границу СГ 
и возвращались обратно. 
Такая же схема работала 
при въезде в Синеокую. Но 
как только соревнования 
заканчивались, заверша-

лась и визовая «льготница».
В итоге соглашение о вза-

имном признании виз под-
писали министры иностран-
ных дел двух стран в июне 
2020-го. Осенью того же 
года его одобрили и бело-
русский парламент, и Алек-
сандр Лукашенко. Но Рос-
сия взяла паузу, так как не 
было правовой основы для 
пересечения гражданами 
третьих стран границы на-
ших стран, поскольку на ней 
нет пунктов пропуска, а зна-
чит, нельзя контролировать 
их поток. В России закон 
вступил в силу с 1 февра-
ля 2023-го. Но для запуска 
механизма потребовалось 
еще время - чтобы сторо-
ны исполнили все нормы 
документа. Поэтому союз-
ный «шенген» заработает 

в следующем году.
Иностранцы смогут въез-

жать, выезжать, пребывать, 
следовать транзитом по тер-
ритории обоих государств 
на основании визы одного 
из них и документов, удо-
стоверяющих личность. 
Главный момент соглаше-
ния - въезд с белорусской 
стороны в Россию, и нао-
борот, будет возможен не 
только через пункты пропу-
ска. Туристы будут передви-
гаться воздушным, желез-
нодорожным транспортом, 
а также по автомобильным 
дорогам.

Режим взаимного призна-
ния виз распространяется 
и на тех, кто имеет разреше-
ние на временное прожива-
ние, вид на жительство или 
приглашение на масштаб-

ное спортивное соревнова-
ние. Соглашение предпола-
гает обмен данными, так что 
нежелательные элементы 
не проскочат. Всегда есть 
возможность отказать во 
въезде или сократить срок 
пребывания иностранца.

Грядущие новшества бу-
дут, несомненно, выгодны 
и России, и Беларуси. В том 
числе и с точки зрения ту-
ристической привлекатель-
ности, тем более что в этом 
году открылся Китай, жите-
ли которого любят ездить по 
историческим местам Со-
юзного государства.

А толчок к развитию вну-
треннего туризма должны 
дать отмена НДС на туры 
по территории СГ и сниже-
ние финансовых гарантий 
российских туроператоров 
на белорусском направле-
нии.

ДВА В ОДНОМ СОГЛАШЕНИЕ

В КРЫМ 
ПО БЕРЕГУ 
АЗОВСКОГО 
МОРЯ

КОМФОРТУНИВЕРСАЛ С ПРИСТАВКОЙ «ЛЮКС»
Борис ОРЕХОВ

 � Казань стала первым россий-
ским городом, по улицам которо-
го побежали троллейбусы «МАЗ» 
третьего поколения.

Торжественная церемония передачи 
новейшей техники состоялась на минув-
шей неделе. Посол РБ в РФ Дмитрий 
Крутой передал главе Татарстана Рус-
таму Минниханову символический 
ключ зажигания к новым машинам.

- Это абсолютно эксклюзивные об-
разцы, произведенные специально для 
столицы Татарстана. Таким образом, из 

ста восьмидесяти троллейбусов, кото-
рые сегодня работают в городе, двад-
цать пять теперь будут белорусскими. 
А из примерно тысячи автобусов в Ка-
зани - почти половина белорусские, 
в следующем году республика наме-
рена поставить еще около 150 машин.

Троллейбусы МАЗ-303T22 отвечают 
самым современным требованиям по 
комфорту и безопасности. Просторный 
салон с большими стеклами, освеще-
ние салона по LED-технологии с двумя 
световыми линиями и возможностью 
изменения тона теплый - холодный, 
трехцветная подсветка входов с зум-
мером закрытия дверей, качественные 

отделочные материалы - все это прият-
но радует глаз и поднимает настроение 
пассажирам. «Теплые» кнопки и USB-
разъемы для подзарядки гаджетов 
почти у каждого - вообще люкс! Одно-
временно каждый троллейбус может 
перевозить до девяноста пассажиров.

С высоким комфортом обустроена 
и кабина водителя. Приборная панель - 
настоящий бортовой компьютер. Руль 
также стал многофункциональным. Не 
отрывая от него рук, водитель может 
управлять дисплеем, открывать и за-
крывать двери. Зеркала заднего вида 
оснащены электроприводом и регули-
руются с помощью джойстика.
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- Обнаружил, что
у меня в октябре вы-
росла абонентская 
плата за мобильный 
телефон. Оказалось, что 
из-за услуги, которую я не 
заказывал. Может ли опе-
ратор подключить клиента 
к платным услугам без его 
ведома?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- Во-первых, некоторые при-
ложения записаны сразу на 
сим-карту. Поэтому при под-

ключении надо уточнить, какие 
именно платные услуги есть 
и какие из них обязательны, 
а какие нет.

Во-вторых, следует разли-
чать два понятия  - «без со-
гласия» и «без уведомления». 
Приоритеты здесь разные для 
операторов сотовой связи Бе-
ларуси и России. Правила ра-
боты операторов Мегафон, 
МТС, Билайн и Теле2 в Рос-
сии практически такие же, как 
у A1, МТС и life в Беларуси. 
Рассмотрим вопрос на при-
мере А1.

Согласно публичному дого-
вору, размещенному на сайте 
компании, она имеет право от-
крывать доступ к услугам, не 

включенным в действующий 
набор, предварительно уведо-
мив об этом на официальном 
сайте. То есть оператор может 
изменить договор и включить 
в тарифный план клиента что-
то новое.

Поэтому следует иногда за-
глядывать на официальный 
сайт компании.

Если у абонента оформлена 
интернет-подписка, ему долж-
ны отправить СМС с инфор-
мацией об активации серви-
са, его названии, стоимости 
и способе отключения.

В Беларуси действует систе-
ма уведомления, но клиент сам 
определяет набор услуг, кото-
рый ему необходим. Если же 

абонент хочет изменить пере-
чень сервисов, можно заклю-
чить дополнительное соглаше-
ние в письменной форме.

Если же уведомления не бы-
ло, у него есть основания для 
предъявления претензий опе-
ратору по возврату списанной 
суммы.

В России оказание дополни-
тельных услуг - только с лич-
ного согласия абонента.

Независимо от текста дого-
вора с оператором действует 
система согласования, и ес-
ли вы ни устно, ни письменно 
согласия на подключение не 
давали, это неправомерно. По 
вашему требованию оператор 
должен такую услугу отклю-

чить и вернуть вам деньги.
Правило действует, и если 

к личному кабинету получили
незаконный доступ и офор-
мили платные подписки без 
ведома оператора.

Следует быть внимательным 
и самим абонентам, поскольку 
порой при переходе по незна-
комым ссылкам платные услу-
ги подключают без уведом-
ления. Лучше периодически 
мониторить раздел «Платные 
услуги» в приложении.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Олег ЗИНЧЕНКО

 � Британский штамм «Пи-
рола» уже обнаружили 
в России.

Маски, самоизоляция, QR-
коды - все исчезло так же стре-
мительно, как и появилось.

Казалось бы, можно выдох-
нуть. Но немного отрезвила 
глава Роспотребнадзора Ан-
на Попова. Она сообщила, что 
в России зарегистрировали де-
сять случаев заражения новым 
штаммом «Пирола». Три из них 
в Москве. Все привезли из Тур-
ции. А в мире пятнадцать про-
центов заболеваний COVID-19 
приходятся на эту мутацию.

Кстати, для тех, кто считает, 
что вирус пропал, вот вам офи-

циальная статистика, которую 
еженедельно публикуют на сай-
те объясняем.рф. За 44-ю не-
делю 2023 года (с 30 октября 
по 5 ноября) в стране госпи-
тализировали 5042 человека. 
В сравнении с предыдущей не-
делей - больше на 33,4 процен-
та. Рост заболеваемости - в 73 
субъектах РФ. Умерло за неде-
лю 63 человека.

Коронавирус не исчез, про-
сто он стал другим. И против 
него пока нет защиты - «Спут-
ник V» бессилен перед новыми 
разновидностями возбудителя 
болезни. Об этом заявил разра-
ботчик вакцины руководитель 
Центра имени Гамалеи Алек-
сандр Гинцбург.

К слову, в Беларуси новый 
штамм пока не выявили.

ВИРУС НЕ ВИДИТЕ? А ОН ЕСТЬ!
Валентина КОЗЛОВИЧ

 � Сотрудничество стран
приносит все более ощу-
тимые результаты.

Экономика Беларуси по 
темпам роста - выше сред-
немировых показателей. 
Об этом министр эконо-
мики РБ Александр Чер-
вяков заявил на заседании 
коллегий белорусского ве-
домства и  Министерства 
экономического развития 
РФ в Бресте:

- За девять месяцев достиг-
ли роста 3,5 процента. По 
году планируем выйти на 
плановые наши показатели - 
3,8. Уход западных постав-
щиков и производителей 
позволил увеличить наше 
присутствие на российском 
рынке. Продолжается рост 
доходов населения и реаль-
ной заработной платы. Уда-
лось сдержать инфляцию. 
В определенной степени это 
стало возможным благодаря 
активизации двустороннего 
сотрудничества и реализа-
ции наших 28 союзных про-
грамм.

Министр экономическо-
го развития РФ Максим Ре-
шетников считает, что рост 
торговли между Беларусью 
и Россией переходит на дру-
гой уровень:

- По прошлому году - почти 
на пятнадцать процентов, 
по итогам девяти месяцев 
2023 года - одиннадцать. Это 
означает, что еще один оче-
редной исторический мак-
симум в этом году обновим. 
Очень важно, что рост при-

обретает новое качество. 
В первую очередь - торговля 
высокотехнологичной про-
дукцией, продовольствием, 
в том числе глубинной пе-
реработки. Новое качество 
основано именно на коо-
перации и взаимных инве-
стиционных проектах. Их 
реализуют как с белорус-
ским капиталом в РФ, так 
и с российским в РБ. Запу-
скают новые предприятия, 
в том числе и в свободных 
экономических зонах. Им-
пульс придал и кредит на сто 
миллиардов рублей, кото-
рые Россия дала Беларуси 
для поддержки конкретных 
предприятий и укрепления 
экономического потенциа-
ла.

- Это выгодно республи-
ке, потому что дает нало-
ги и рабочие места. И это 
выгодно нам, потому что у 
соседей есть уникальные 

компетенции по многим 
направлениям.

Губернатор Смоленской 
области Василий Анохин 
предложил создать в Смо-
ленске туристический ин-
формационный центр Со-
юзного государства.

- Подали заявку в Минэко-
номразвития и уже выбрали 
помещение. Центр позволит 
создавать турмаршруты для 
посещения городов России 
и Беларуси. Чтобы человек 
проводил несколько дней 
в Смоленске, а потом ехал 
в Минск и соседние города. 
У нас должен быть совмест-
ный проект, совместный ту-
ристический продукт, - ска-
зал Василий Анохин.

По словам Госсекрета-
ря Союзного государства 
Дмитрия Мезенцева, про-
ект могут профинансиро-
вать из бюджета СГ в 2025 
году.

ОБНОВИМ МАКСИМУМ

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Приведу два факта, которые определяют системную и результативную работу. Успешно 
функционирует межгосударственный центр для координации работы по управлению ри-
сками Таможенного комитета Союзного государства, председатель Совета Министров 
Союзного государства Михаил Мишустин подписал постановление о создании надна-
ционального налогового комитета. Эта структура позволит синхронизировать и вести согла-
сованную политику налоговых служб. Сам факт создания наднационального органа, столь 
значимого и актуального для реальных секторов экономики и финансовой сферы, под-
тверждает, что интеграция выходит на еще более глубокий, масштабный и содержатель-
ный уровень. 

ВАЖНЫЙ ШАГ
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На заседании сверили часы 
и построили планы на будущее.

ОПАСНЫЙ «ГАСТРОЛЕР»
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САНКЦИЯМИ 
БИЛИ-БИЛИ, НО НЕ РАЗБИЛИ
Олег ЗИНЧЕНКО

 � По итогам девяти месяцев 
РБ торгует с прибылью.

Национальный банк Беларуси 
сообщил, что в январе-сентябре 
2023 года внешнеторговый обо-
рот республики составил 69,84 
миллиарда долларов, что на 10,8 
процента больше, чем в тот же 
период прошлого года.

Это может показаться удиви-
тельным, но несмотря на препо-
ны, продолжается рост товар-
ных отношений с зарубежными 
покупателями. Причем прирост 

импорта опережает экспорт.
Злопыхатели скажут - случай-

ность. Но за девять месяцев ба-
ланс торговли - 537,9 миллиона 
долларов с плюсом. А за восемь 
месяцев этот показатель был 
167,2 миллиона. Случайность 
за тридцать дней в бюджет поч-
ти четыреста миллионов не под-
кидывает. Уже закономерность.

Западные финансовые ана-
литики еще долго будут искать 
ответ на эту загадку. Им не по-
нять, что во многом благодаря 
Союзному государству и проч-
ным экономическим связям мы 
проходим через все угрозы.

ПОДСЧЕТ

В РФ появился новый 
проект «Санитарный щит» - 
вакцины будут создавать 
всего за четыре месяца.
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РОССИЯ

ОХОТА 
ЗА ДРАКОНЬИМИ 
ЯЙЦАМИ
Кольский полуостров - это 

заснеженные просторы тун-
дры, горные хребты Хибин 
и скальный берег Баренцева 
моря. Там находится часть 
Лапландии, родины саамов 
(лопарей). Приехав на Новый 
год, можете поймать под бой 
курантов всполохи разноцвет-
ного северного сияния. Путе-
шествие по Заполярью обяза-

тельно унесет вас в детство. 
Во времена, когда за окном 
мела метель, а вы читали 
сказки о Снежной Королеве, 
ледяных чертогах и упряжках 
с северными оленями.

Развлечений на полуостро-
ве масса. Можно посетить по-
бережье и знаменитый берег 
драконьих яиц  - пляж, усы-
панный огромными овальны-
ми валунами. Или побывать 
на самой северной точке ев-
ропейской континентальной 
части России - мысе Немец-
кий, выше которого только Се-

верный полюс. А также съез-
дить в Териберку, где снимали 
«Левиафана», покататься на 
снегоходах, устроить рыбал-
ку с катера в открытом море 
и попробовать северные дели-
катесы и традиционную кухню 
саамов.

 � ГДЕ: Мурманская область.
 � ЦЕНА: новогодние туры - 

от 35 тысяч рублей.

БОНУС - СИБИРСКОЕ 
ЗДОРОВЬЕ
Тюмень обычно ассоцииру-

ется с морозами, но у нее по-
настоящему горячее сердце: 
недра богаты не только неф-
тью и газом, но и термальной 
водой, температура которой 
достигает пятидесяти граду-
сов. В ней высокая концентра-
ция солей и минералов - не 
уступает знаменитым европей-
ским и кавказским лечебни-
цам. Кстати, водичку первыми 

обнаружили нефтяники, добы-
вая черное золото.

Есть дикие источники, где 
вода бьет прямо из земли. 
Понежиться в ней можно со-
вершенно бесплатно. А есть 
и вполне комфортабельные - 
с  термами и санаториями. 
Остается только выбрать ле-
чебную программу на свой 
вкус и кошелек. Имеется даже 
центр развлечений с крупней-
шим в России аквапарком, спа 
и четырехзвездочным отелем.

 � ГДЕ: Тюменская область.
 � ЦЕНА: Один день в спа - 

от 1,8 тысячи рублей.

ПРИРОДНЫЕ 
БОГАТСТВА ГОРНОЙ 
ШОРИИ
Удивительное место, зате-

рянное среди вершин Юго-
Западной Сибири,  - Шере-
геш. Здесь можно покататься 
на горных лыжах и сноубор-

де  - по-спортивному отме-
тить новогодние праздники. 
Трассы разного уровня слож-
ности, девственные склоны 
для фрирайда - есть где душе 
разгуляться. В наличии также 
десятки кафе и ресторанов, 
стильные отели, в которых для 
гостей создают рождествен-
скую атмосферу, полную чу-
дес.

Можно погулять в окрестно-
стях горы Зеленой, съездить 
в Азасскую пещеру с Йети-
парком, подняться на гору Кур-
ган или покататься по тайге на 
снегоходах. Фишка культурной 
программы - визит к кузбас-
скому Деду Морозу. Проехать 
придется полсотни киломе-
тров, но это того стоит.

 � ГДЕ: Кемеровская 
область.

 � ЦЕНА: от сорока тысяч 
с человека на неделю, без 
ски-пассов.

Валентина СТЕПАНОВА, Кристина ХИЛЬКО

 � Кажется, что до праздников еще куча времени, а на са-
мом деле оглянуться не успеешь - и вот они. И все стоящее 
уже забронировано. Рассказываем о самых интересных 
вариантах - выбором стоит озадачиться уже сейчас.

БЕЛАРУСЬ

РЫСЬ, БРЫСЬ
Зима - отличное время для прогу-

лок по Беловежской пуще - одному 
из последних сохранившихся уголков 
дикой природы в Европе, расположен-
ному в часе езды от Бреста. Нетро-
нутая природа заснеженных лесов - 
раздолье для зубров. Они тут почти 
ручные. Подпускают к себе близко-
близко, так что снимки на память по-
лучаются фантастические. Пущанские 
леса - отличное место для фотоса-
фари: здесь можно понаблюдать 
не только за повадками величествен-
ных гигантов, но и, если повезет, уви-
деть рысь, лисицу, косулю, оленя, вол-
ка.

А еще зимой в Беловежскую пу-
щу отовсюду съезжается детвора. 
В  ажурной резной резиденции го-
стей принимает главный волшебник 
страны  - Дедушка Мороз. Говорят, 
желание, загаданное у кудесника, обя-
зательно сбудется. Главное - просить 
искренне, а все обиды и злобу, что 
накопились за год, можно перемолоть 
в Волшебной Мельнице. Путешествен-
ников ждет насыщенная экскурси-
онная программа, подарки и угоще-
ние блинами с чаем на пущанских 
травах.

 � ГДЕ: Каменецкий район, Брест-
ская область.

 � ЦЕНА: 440 рублей (взрослый), 
290 рублей (детский) до четырнад-
цати лет.

ИЗ ОФИСА НА СКЛОН
Горнолыжные центры под Минском 

«Логойск» и «Силичи» порадуют люби-
телей зимних забав, ведь там на высо-
те во всех смыслах и склоны, и сервис. 
Например, в «Логойске» пять осве-
щенных трасс протяженностью больше 
3,5 тысячи метров, есть подъемники 
и учебный склон. Задержавшись на 
самом верху - особое удовольствие 
полюбоваться окрестными видами 
удивительных холмистых пейзажей. 
К услугам посетителей - гостиница, 
домики-шале в скандинавском стиле 
и баня на дровах.

Недалеко и центр семейного отдыха 
«Силичи». Он находится в уникаль-
ном для Беларуси месте, где пере-
пады рельефа доходят до тридцати 
метров! Здесь, в окружении хвойного 
леса, лыжники и сноубордисты осваи-
вают трассы разного уровня сложности. 
Многие приезжают сюда, когда стем-
неет, выбирая романтичное катание 
под звездным небом. Традиционные 
блюда белорусской кухни  - мачан-
ку, драники - можно попробовать 
в ресторане «Завіруха». И если после
активного отдыха и плотного ужина 
уезжать не захочется - оставайтесь на 

ночь в комфортных деревянных кот-
теджах.

 � ГДЕ: Минская область, Логойский 
район.

 � ЦЕНА: катание на трассах для 
взрослых в будни - от 500 рублей 
за час, коттедж в праздничные дни 
за сутки - от 5 тысяч рублей.

ХЛЕБА И ЗРЕЛИЩ!
Пока европейские курорты подсчиты-

вают убытки, наш внутренний туризм 
набирает популярность. Перезарядить 
батарейки и отвлечься от городской 
суеты лучше всего на природе - в аг-
роусадьбах. А заодно отведать аутен-
тичных блюд по старинным рецептам.

В уютных домиках можно не только 
отдохнуть на свежем воздухе, но и на-
учиться старинным ремеслам - гончар-
ному делу, резьбе по дереву, ткачеству, 
познакомиться со старинными тради-
циями. В Воложинском районе путеше-
ственников удивляют представлениями 
театра-батлейки. Думаете, зимой вдали 
от каменных джунглей скучно? Как бы 
не так! Гости с интересом отправляются 
в поход по заснеженному лесу на широ-
ких охотничьих лыжах понаблюдать за 
косулями, птицами. Радушные хозяева 
расскажут, как приготовить сыр, по-
делятся секретами лечебных чайных 
сборов, подскажут, как испечь хлеб. 
Особый антистресс - прокатиться на 
лошадях, погладить кролика, покор-
мить козочек.

 � ГДЕ: по всей Беларуси.
 � ЦЕНА: от 4,5 тысячи за дом.
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ГОТОВЬ САНИ ОСЕНЬЮ

Термальная водичка 
на морозе - самое то.

Если празднуешь 
по-спортивному, 
год начнешь 
в прекрасном тонусе.

Бывает, что поместье Деда Мороза посещают до шести тысяч человек в день. 
Только и успевай исполнять желания!
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

■■ Ее■уже■называют■выстав-
кой■года -■полотна■Николая■
Рериха■показывают■в■Новой■
Третьяковке■на■Крымском■
Валу.■Экспозицию■приуро-
чили■к■150-летию■со■дня■его■
рождения.

крест  
в основании
У входа две стильные де-

вушки.
- Хочу увидеть картину «Аш-

рам», которую Рерих писал 
на Шри-Ланке, - говорит одна 
другой. - У меня в похожем 
месте свадьба проходила.

Вспоминаю густые темно-
зеленые заросли бамбука на 
этом полотне, и тоже хочется 
увидеть его. От «Ашрама» ве-
ет теплом, когда снаружи мо-
сковский осенний холод. Вну-
три - толпы.

Основная часть картин раз-
местилась в двух залах. Один, 
главный, посвящен России. 
Второй - Востоку.

Над оформлением трудился 
известный архитектор■Евге-
ний■Асс.

- Русский зал - прямоуголь-
ный, в  основании  - крест, 
который символизирует эле-
менты нашей культуры, - по-
ясняет он. - Восточный име-
ет круглую форму, как колесо 
Сансары - символ восточной 
философии и духовности.

Вне помещений на белых 
стенах красные надписи - вы-
сказывания Рериха. А в цен-
тре Восточного зала - голова 
Будды. Наблюдает за проис-
ходящим.

Всего больше 150 работ. Из 
восемнадцати музеев, в том 
числе зарубежных. Есть и из-
вестные картины, и работы, 

которые еще не показывали 
в России.

- Последний раз Третьяков-
ская галерея проводила вы-
ставку Рериха 65 лет назад, - 
рассказала Татьяна■Карпова,■
заместитель■гендиректора■
галереи■по■научной■работе.

герой былин 
МикУла
Зал России устроен как ма-

трешка. В роли самой малень-
кой «куколки» - отсек, где по-
местили «Богатырский фриз». 
Рерих написал его в 1910 году 
для промышленника Фила-
дельфа Бажанова. Тот повесил 
картины в своем петербург-
ском доме. Главный персонаж 

панно - герой древнерусских 
былин Микула Селянинович. 
Он славился невероятной си-
лой, да и хорош собой был.

На соседних панно мож-
но увидеть Садко, Баяна, 
Илью Муромца и  Соловья-
разбойника. А еще - избушку 
на курьих ножках.

Напротив  - уникальный 
иконостас. Создан в 1907 
году для церкви Казанской 
иконы Божией Матери, усы-
пальницы купцов Камен-
ских в Перми. После рево-
люции реликвию передали 
Пермской художественной 
галерее. Одну из створок 
отправили в Екатеринбург. 
На выставке в Новой Тре-

тьяковке собрали целиком.
Есть тут и «Гонец. Восстал 

род на род». Дипломная ра-
бота Рериха, которую сразу 
же приобрел меценат Павел 
Третьяков. 

полгода  
на Морозе без 
теплых вещей
Восточный зал во многом 

посвящен центральноази-
атской экспедиции Рериха. 
Путникам пришлось нелегко, 
когда их внезапно задержали 
на высоте 5,5 тысячи метров. 
Английские и тибетские вла-
сти усмотрели в походе поли-
тические мотивы. Чуть мень-
ше полугода - с октября 1927 
года по март 1928-го - путеше-
ственники провели в горах, 
на сорокаградусном морозе. 
У художника и его соратни-
ков не было ни палаток, ни 
теплых вещей. И кроме того, 
им запрещали передвигаться. 
В путевом дневнике «Алтай - 
Гималаи» художник писал, 

что за эти месяцы умерли пять 
человек и девяносто из 104 
животных. 

И в таких условиях Рерих 
умудрялся работать. Вдоль 
одной из стен тянутся пей-
зажи гималайского цикла. 
Одинаковые по размеру, вы-
полнены темперой на карто-
не. Художник создал их около 
тысячи.

Есть тут и самый знамени-
тый пейзаж - «Гуга Чохан». Та-
кой вид открывался художни-
ку каждый день из окна дома  
в Кулу. На гималайских скло-
нах в окрестностях местечка 
Наггар. Рерих с семьей про-
жил на севере Индии послед-
ние восемнадцать лет жизни.

- Боги удовлетворены, - пи-
сал он. - Мы не оскорбили их, 
напротив, даже собрали их 
изображения около нашего 
дома, принеся из старого раз-
рушенного храма.

У Рерихов дома «жили» 
богиня Кали, Риши Картик  
и «человек-лев» Нарасимха.

имей в виду
ВыстаВка открыта  

до 10 марта 2024 года.

■■ Наиболее■самобытные■работы■написаны■
в■Париже.

В 1900 году он учился во французской столице 
у художников пьера пюви де Шаванна и Фернана 
кормона. последний поддерживал в молодом 
художнике интерес к истории россии.

- у вас так много прекрасного и характерного, 
и долг русских художников -  почувствовать и со-
хранить это, - говорил он.

Вскоре родились самые известные картины 
«славянского цикла»: диптих «утро княжей охо-
ты» и «Вечер княжей охоты». рерих написал 
их для дворца ольги ольденбургской, дочери 
императора александра III. усадьба располага-
лась в имении рамонь в Воронежской губернии. 
работы висели в столовой. на «утренней» карти-
не всадники преследуют лося. за ними несутся 
русские гончие, которых на руси из-за громкого 
и непрерывного лая называли «тявкушами». «Ве-
чер» - возвращение тех самых всадников домой. 
бредут усталые, понурые. Хотя охота удалась,  
и добыча, которую они несут на шестах, похоже, 
тот самый лось.

■■ Декорацию,■придуманную■
гением,■восстановили■с■тру-
дом.

рядом с Восточным залом - глав-
ный экспонат. Это панорамная деко-
рация «половецкие пляски». рерих 
придумал эскиз. а создал полотно 
художник борис анисфельд. оно 
получилось огромным - 23 метра в 
ширину, с семиэтажный дом. Десять 
метров - в высоту. задник использо-
вали для балета сергея Дягилева. 
Впервые публика увидела уникаль-
ную работу 19 мая 1909 года, когда 
дягилевская постановка открыла 
сезон в парижском театре Шатле.

задник настолько длинный, что 
видно только его срединную часть. 
на ней - степь, кусочек неба, горы 
и юрты.

третьяковская галерея приобре-
ла полотно в 2020 году в лондоне. 
задник сильно поизносился. Ведь 
балет «половецкие пляски» был 
популярным. Декорацию, по под-
счетам рериха, выставляли пятьсот 
раз. полукругом. Выходили тан-
цовщики - дикари и степные де-
вушки. В потрясающих цветастых 
костюмах. и становились будто бы 
частью картины.

когда Дягилева не стало, полотно 
унаследовал «русский балет пол-
ковника де базиля». он около двад-
цати лет ездил на гастроли. после 
такой бурной кочевой жизни задник 
еще больше обветшал и провис. на 
нем появились дыры. поначалу ка-
залось, что декорацию невозможно 
отреставрировать из-за размера  
и возраста. три года ломали го-
лову.

не представляли, где разложить 
работу. она нигде не умещалась. 
не натягивалась и на подрамник.

- Важно было сохранить душу за-
дника, - сказала главный■храни-

тель■Третьяковской■галереи■Та-
тьяна■Городкова. - и сделать так, 
чтобы работу можно было экспони-
ровать в вертикальном состоянии.

решение нашел руководитель■
отдела■реставрации■Третьяков-
ки■Андрей■Голубейко. он собрал 
сотрудников конструкторского бю-
ро  «архив». задник намотали на 
вал. его удобно было крутить вверх  
и вниз. и   не приходилось пол-
зать по полотну. перед ним мож-
но было спокойно сидеть или сто-
ять. состарившуюся ткань, чтобы 
еще больше не порвать, собирали  
с помощью магнитиков.

СЛАвЯНСКий ЦиКЛ
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«полоВеЦкие пляски» ожили уНиКАЛЬНЫй ЭКСПОНАТ

рУсЬ встретиласЬ с востокоМ

Грандиозный «Богатырский 
фриз» был украшением столовой 
промышленника Бажанова.

Гималайский цикл - про совершенно 
невероятное мироощущение и сочные краски.

В Третьяковке говорят, что 
«сохранили душу задника».
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Борис ОРЕХОВ,  
Сергей КАНАШИЦ

■■ Игроки■Синеокой■чуть-
чуть■не■сотворили■сенса-
цию.

ЕЛЕ НОГИ УНЕСЛИ
сборная беларуси  - 

команда-загадка и для экс-
пертов, и для болельщиков. 
то играет ни шатко ни валко 
и теряет железные очки в мат-
чах с соперниками, которых 
сябры не просто должны  - 
обязаны уделывать на одной 
ноге. то вдруг встрепенется, 
соберется и, включив на пол-
ную зубриную упертость и ма-
стерство, едва не размажет 
по газону явных фаворитов, 
как это случилось в недав-
нем отборочном матче на 
евро-2024 со сборной Швей-
царии в альпийском санкт-
галлене. 

Швейцарцы считаются 
одной из сильнейших команд 
на континенте. но в  этом 
матче они, хоть играли у себя 
дома, еле-еле ноги унесли - 
спасли ничью уже на самом 
флажке. обидно, каких-то па-
ры минут белорусам не хвати-
ло, чтобы сотворить сенсацию, 
в которую никто не верил. бук-
мекеры расценивали шансы 
синеокой на победу как двад-
цать к одному. и первый тайм 
прогнозы подтверждал - бело-
русы в основном лишь отбива-
лись от мощно наседавших на 
их штрафную соперников. гол 

на 28-й минуте забил Шердан■
Шакири, албанец по нацио-
нальности.

ТРИБУНЫ 
ОШАРАШЕННО 
ПРИТИХЛИ
неизвестно, в каких выра-

жениях и тонах шел разговор 
в раздевалке в перерыве, од-
нако на второй тайм вышла 
уже совсем другая белорус-
ская сборная. Другая в смыс-
ле мотивации. собранная. 
резкая. и сразу все перевер-
нулось - как игра, так и счет 
на табло. три стремительных, 
как свежий ветер, контратаки 
с безошибочно четкой, рас-
черченной широкими мазка-
ми перепасовкой, - и на таб-
ло уже горят  невероятные, 
казалось, цифры: 3:1 - ведет 
беларусь.

Две минуты - всего две - 
не хватило белорусам, что-
бы одержать сенсационную 
победу. прижались к своим 
воротам, а это всегда грозит 
неприятностями. и получи-
те: Мануэль■Аканджи■и Мо-
хамед■Амдуни сравнивают 
счет. амдуни забил вообще 
на последней минуте. у на-
ших футбольных болельщи-
ков, а за сябров болели и в 
россии, была масса эмоций. 
одновременно и радость, и 
горе, что победа улетела, счи-
тай, из рук. и сокрушенный 
вопрос: а что же вы раньше 
так не играли, ребята? от-
вет дадут следующие  матчи - 
пошел ли швейцарский урок 
впрок. особенно по части 
веры в свои силы, которые у 
сябров безусловно есть, как 
и мастерство.

■■ В■РПЛ■начнут■работать■
арбитры■из■РБ.

Футбольные связи россии  
и беларуси тем временем 
крепнут. уже со следующего 
сезона на матчах в россий-
ской премьер-лиге (рпл) нач-
нут работать арбитры из си-
неокой. Шаг долгожданный,  
который можно только при-
ветствовать. В первую оче-
редь, конечно, в россии были 
бы рады видеть бригаду во 
главе с одним из сильнейших 

рефери мира Алексеем■Куль-
баковым.■В качестве лайнс-
менов с ним работают Олег■
Маслянко■и■Дмитрий■Жук. 
очень опытные профессиона-
лы, которые провели не один 
поединок на самом высоком 
уровне. но есть и другие вы-
сококлассные судьи, которые 
входят в элитную группу уе-
Фа.

соглашение сторон будет 
подразумевать также обуче-
ние белорусских судей в рос-
сии на базе современного 

VAR-центра. напомним, что 
VAR - система видеопомощи 
судьям, которую используют 
во всех топовых чемпиона-
тах. В беларуси такой пока 
нет - удовольствие довольно 
дорогое. однако новый глава■
Федерации■футбола■РБ■Ни-
колай■Шерстнев■не так дав-
но высказался о перспективах 
внедрения на футбольных по-
лях. он только «за». Дорого, 
но надо. 

прогресс не остановить. 
Все-таки арбитр  - человек.  

и не всегда может чет-
ко трактовать тот или иной 
эпизод, тем более в борьбе 
за мяч. техника дает воз-
можность избежать ошибки. 
Другое дело, когда арбитры 
в упор не замечают даже то,  
что им показывают на мо-
ниторе VAR. такое в рпл,  
к сожалению, тоже бывает.  
с этой позиции присутствие 
белорусских судей  - плюс 
вдвойне. они еще с советских 
времен отличались непред-
взятостью. с чем у российских 
судей все-таки бывают про-
блемы.

сосеДское лекарстВо от преДВзятости почин
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В ПАРЕ МИНУТ ОТ ЧУДА ФУТБоЛ

Софья АРСЕНЬЕВА, 
Анна НАУМОВА

■■ «Олимпийские■ надеж-
ды»■двух■стран■встретились■
в■Новополоцке■на■третьем■
этапе■Спартакиады■СГ■для■
детей■и■юношества.

МЕЧТА - ДОПЛЫТЬ  
ДО «ЗОЛОТА»
Лучшего места для таких 

соревнований и придумать 
было нельзя. новополоцк - 
молодежная столица Белару-
си в 2023 году. Участников 
Спартакиады СГ тут прини-
мают как дорогих гостей  - 
с хлебом-солью, яркими кон-
цертными программами и 
насыщенными экскурсиями. 
К услугам юных спортсме-
нов - современные стадионы 
Витебской области. Комплекс 
«Садко» с пятидесятиметро-
вым бассейном  - как раз 
один из них, соответствует 
международным стандартам.■
Главный■судья■соревнова-
ний■по■плаванию,■мастер■
спорта■Елена■Кулешова■по-
ясняет:

- Уровень многих ребят вы-
сокий. Они выступят на дис-
танциях сто метров вольным 
стилем и по пятьдесят метров 

брассом, кролем, на спине, 
а также в эстафете.

новополочанка Анастасия■
Корозеева■настроена как ми-
нимум войти в тройку при-
зеров. Кстати, с российскими 
пловчихами она уже встреча-
лась - на Международном тур-
нире памяти Героя Советского 
Союза Лизы Чайкиной. В тот 
раз заняла третье место. До-
плыть до «золота» - большая 
мечта.

а вот для■Варвары Косте-
риной, которая приехала из 
Красноярского края, между-
народные состязания - дебют.

- Спартакиада обещает ин-
тересный и полезный 
опыт, помогает 
проявить себя, 
взяв новые 
вершины, а 
еще, конеч-
но, объеди-
няет. наде-
юсь, удастся 
не только по-
бедить (а моя 
коронная дис-
танция  - пятьде-
сят метров вольным 
стилем), но и подружиться  
с ребятами из Беларуси, - рас-
сказала юная спорт сменка.

Классную площадку под-

готовили и для хоккеистов - 
ледовую арену, где трениру-
ется местный клуб «Химик». 
Шахматистам устроили битву 
умов в аудиториях Полоцкого 
государственного универси-
тета.

ПРЕОДОЛЕЛИ
ТЫСяЧИ 
кИЛОМЕТРОВ
В этом году Спартакиада 

Союзного государства среди 
детей и юношества отмечает 
двадцатилетний юбилей. За 
годы из камерного проекта 
она выросла в серьезное состя-
зание. В этом году - три города, 

четыре этапа и больше 
тысячи участников 

от восьми до 21 
года. 

- Особенность 
в том, что это 
не только спор-
тивные состяза-
ния. Програм-

ма обязательно 
включают в себя 

посещение куль-
турных и историче-

ских мест. Очередной 
этап начали с посещения 
мемориального комплек-
са «Звезда» в новополоцке.  
В годы Великой Отечествен-

ной здесь был конц лагерь для 
советских военнопленных, 
которые погибли, но их си-
лу духа не удалось сломить, -  
сказала Елена■Богдан,■заме-
ститель■госсекретаря■СГ.

Для того чтобы показать се-
бя, спортсмены преодолели 
тысячи километров: из Грод-
ненской, Брестской, Витеб-
ской, Могилевской, Минской 
областей и столицы. россию 
на соревнованиях представля-
ют Красноярский край, Баш-
кортостан, Ямало-ненецкий 
автономный округ, Татарстан, 
Краснодарский край, Москва, 
Белгородская и Яро славская 
области. 

- рФ по многим видам спор-

та занимает лидирующие по-
зиции в мире, мы соревнуемся 
и тренируемся с сильнейши-
ми, - уверен первый■замести-
тель■министра■спорта■и■ту-
ризма■Беларуси■Александр■
Дорохович. - Спартакиада - 
отличная возможность подго-
товить резерв и сравнить его  
с российским. Охватываем все 
виды и возрастные категории, 
чтобы школьники занимались 
спортом, любили его, разви-
вались. Соревнования дают 
импульс, чтобы на междуна-
родной арене, в профессио-
нальном спорте становилось 
больше тех, кто может и хо- 
чет показать высокие резуль-
таты.

кОРОННЫЙ НОМЕР ЧЕМПИОНОВ
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КСТАТи
Заключительный■

этап■Спартакиады■под■
названием■«Защитник■Оте-
чества»■пройдет■с■1■по■6■
декабря■в■Минске.■Поуча-
ствуют■в■нем■юноши■от■

четырнадцати■до■сем-
надцати■лет.

Сябры доказали, что им по силам одолеть любого соперника.

В состязаниях ребят из наших стран проигравших не бывает. 
Побеждает дружба.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.30, 03.00, 05.15 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.50, 03.10, 05.25 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.40 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ОХОТА НА БЕРИЮ» 

(16+)
11.10, 20.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «МАНИЯ ЖИЗЕЛИ» (12+)
14.45 «Год в истории 1931 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Лесной 
олень» (12+)

16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 
(12+)

21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
02.45 «Год в истории 1930 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.20, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.40, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 12.25, 21.25, 02.30 «Факты на 

стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
13.00 «ЖАЛЬ, ЧТО ТЫ КАНАЛЬЯ» 

(16+)
14.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
15.15 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Косив 
Ясь конюшину» (12+)

16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.30 «Наши» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ» 

(18+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.55, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10 

«Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Брестская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22, 03.15 «ДНЕПРОВСКИЙ 

РУБЕЖ» (16+)
02.45 «Год в истории 1933 

(с субтитрами)» (12+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25, 02.30 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.30 «ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Беловежская пуща» (12+)
16.15 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.20 «Горячая точка» (16+)
21.10, 00.25, 05.10 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
00.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.15 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.05, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.25, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 12.10, 21.10, 00.15, 05.10 

«Наши» (12+)
07.25, 05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(12+)
12.25 «Факты на стол» (16+)
13.00 «КРИК ТИШИНЫ» (12+)
14.45 «Год в истории 1937. 

Утомленное солнце 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тверская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. Эдуард 
Хиль - «Зима» (12+)

16.15 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
21.25, 00.30 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Среда» (12+)
22.22 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
01.00 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
02.45 «Год в истории 1938. Катюша 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «ТУМ-ПАБИ-ДУМ» (0+)
09.45 «Карта Родины. Военные музеи 

и рыбалка в Севастополе 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Две судьбы маршала 

Худякова» (6+)
12.00 «ОХОТА НА БЕРИЮ» (16+)
13.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.40 «Пофестивалим» (12+)
17.10 «ЛОВУШКА ДЛЯ ОДИНОКОГО 

МУЖЧИНЫ» (12+)
18.55 «Наши люди. Глеб Лапицкий» 

(12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+). 

Добрый Тото, юный сирота, 
находит приют в колонии нищих 
и помогает им организоваться, 
генерируя счастье среди бывших 
столь несчастными до него 
членов группы. Когда богатый 
землевладелец принимает 
решение выкинуть нищих со 
своей земли, добрая фея дает 
Тото голубку. В результате все 
попытки землевладельца не просто 
заканчиваются провалом, но и все 
желания нищих исполняются при 
помощи Тото и его голубки. 
Не имея сил отказать несчастным 
в чем-либо, Тото выполняет все их 
просьбы, пока в конце концов кто-
то не крадет голубку...

22.45 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
03.30 «ЧУДО В МИЛАНЕ» (16+)
05.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Сказочный патруль». 
Мультфильмы (0+)

08.00 «СОКРОВИЩА ЕРМАКА» (6+)
09.45 «Карта Родины. Брестская 

область и фотоохота 
в Беловежской пуще 
(с субтитрами)» (12+)

10.30 «Пофестивалим» (12+)
11.00 «Арно Бабаджанян. И неба 

было мало, и земли...» (6+)
12.00 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (12+)
16.30 «Пофестивалим» (12+)
17.00 «Никита Симонян. Его 

величество футбол» (6+)
17.55 «ОДИНОКАЯ ЖЕНЩИНА 

С РЕБЕНКОМ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» 

(16+). Даже когда в мире кипят 
невероятные политические и 
социальные страсти, рушится 
привычный уклад жизни, простые 
и естественные человеческие 
чувства всегда выходят на первый 
план. И вот уже убежденный 
коммунист, закоренелый атеист, а 
также бабник и балагур Аннибале 
прекращает богохульствовать, 
когда сестра Джермана закрывает 
ему рот совсем не невинным 
поцелуем...

22.50 «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» (12+)
01.40 «МАРГАРИТА НАЗАРОВА» (16+)
03.50 «БЕЛЫЙ, КРАСНЫЙ И…» (16+)
05.45 «Год в истории 1933. Серый 

волк (с субтитрами)» (12+)

24 ноября 25 ноября 26 ноября

20 ноября 21 ноября 22 ноября 23 ноября

22 НОЯБРЯ В 22.22

«ДНЕПРОВСКИЙ РУБЕЖ»
В основе фильма - героическая оборона 

на «днепровском рубеже» около города Мо-
гилева. Длительная оборона на этом участке 
фронта позволила затормозить наступление 
немцев вглубь территории СССР. Главный 
герой, комдив, прекрасно понимая безна-
дежность положения, продолжает прикла-
дывать все силы для удержания рубежа...

21 НОЯБРЯ В 22.22

«ОДНАЖДЫ В ПРОВИНЦИИ»
В провинциальный город к сестре при-

езжает телесериальная актриса Настя, пы-
тающаяся начать жить заново. Но жизнь 
в провинции однообразна - все очень не-
счастные, живут по инерции, поют «Я свобо-
ден», пьют, вспоминают, как воевали. Муж 
Настиной сестры контужен на войне, теперь 
он срывает зло на своей жене...

Юлия НОВИЦКАЯ

Перед прибытием корабля 
на МКС ее орбиту всегда при-
ходится корректировать. Для 
формирования нужных бал-
листических условий старта 
и стыковки.

Атмосфера Земли воздей-
ствует на станцию. Даже на 
высоте четырех сотен кило-
метров, постепенно снижая ее 
орбиту. И ее приходится «под-
нимать». Для этого используют 
двигатели грузовых кораблей, 
а также модулей российского
сегмента станции.

Так было и 10 ноября. В этот 
день орбиту станции подни-
мали аж два раза. Подобного 
что-то не припомню.

Старт грузовика «Прогресс 
МС-25» намечен на 1 дека-
бря. Но корректировка орбиты 
станции начинается задолго. 
Сначала днем 29 сентября 
включили двигатели «Прогрес-
са МС-24» на 381,7 секунды. 
В результате МКС поднялась 
на 860 метров. Затем утром 
19  октября, чтобы поднять 
станцию на 2,8 километра, дви-
гателям грузовика пришлось 
отработать 1029,9 секунды. 
И, наконец, в прошлую пятницу 
«в 00.11 включили двигатели 
«Прогресса МС-24», прорабо-
тали 905,7 секунды и выдали 
импульс 1,43 метра в секунду. 
Средняя высота орбиты МКС 
увеличилась на 2,5 километра 
и составила 417,98 км над по-
верхностью Земли».

Меня всегда поражает точ-
ность расчетов. Вы только 
представьте  - до долей се-
кунды!

А вечером того же дня  - 
10 ноября - грузовик увел стан-
цию от столкновения с косми-
ческим мусором. Двигатели 
проработали 316,5 секунды 
и подняли МКС еще на девять-
сот метров.

К сожалению, мусора ста-
новится все больше и орби-
ту корректируют все чаще. 
Прошлый раз это случилось 
24 августа.

За время, пока грузовик при-
стыкован, ему не раз прихо-
дится корректировать орбиту.

С ТОЧНОСТЬЮ 
ДО ДОЛИ СЕКУНДЫ
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5. ГОРЯЧИЙ 
ШОКОЛАД

Белорусские шоколадки и кон-
феты  - традиционно в топе су-
вениров, которые привозят из 
Синеокой. И  это неудивитель-
но: на крупнейших кондитерских 
 фабриках страны сохранили со-
ветскую рецептуру - никакого паль-
мового масла и жирозаменителей, 
только натуральные какао-бобы 

и масло какао.
Приятный бо-
нус - при фирмен-

ных магазинах 
«Коммунарки» 
и «Спартака» 
работают кафе, 
где в комфорт-

ной обстановке 
можно насладить-

ся чашечкой густо-
го, терпкого напитка. 

Белорусский горячий 
 шоколад по вкусу и  аро-

мату не уступает бельгийскому. 
В меню не только классика - мо-
лочный и горький, но и необыч-
ные  позиции - со сливочным ша-
риком мороженого, ликером или 

взбитыми  сливками. Вприкуску 
всегда можно взять кусочек «Ле-
нинградского» торта или конфеты 
ручной работы. Дольче вита по-
белорусски! 

Софья АРСЕНЬЕВА

 � Готовимся к холодам, друзья! 
Сейчас самое время освоить рецеп-
ты вкусных и необычных напитков, 
которые будут очень кстати долги-
ми зимними вечерами.

1. КРАМБАМБУЛЯ
Забавное название проис-

ходит от немецкого слова кrambambuli - 
так шутливо европейские студенты 
называли крепкоалкогольные напит-
ки. Но именно на белорусских землях 
в XVII веке сложился классический 
рецепт крамбамбули - настойки на 
меду и специях. Подавали мягкий вы-
держанный напиток только к столам 
настоящих магнатов - мускатный орех, 
корицу, гвоздику и черный перец тогда 
могли себе позволить по-настоящему 
состоятельные люди.

Зато сейчас ее можно попробовать 
во всех ресторанах белорусской кухни 
(в том числе и в Москве). Или при-
готовить дома. Для безалкогольной 
версии необходимо растолочь специи 
в ступке, залить водой и довести до 
кипения на маленьком огне. Затем 
добавить мед и варить пятнадцать-
двадцать минут. Готово!

2. КИСЕЛЬ
Он был известен на Руси за-

долго до появления картофельного крах-
мала. В «Повести временных лет» даже 
упоминают эпизод, когда овсяный кисель 
спас целый город от голода во времена 
осады печенегами. Славяне готовили его 
исключительно на зерновой закваске (чаще 
всего на овсе) - так и вкуснее, и полезнее. 
Организм за такое теплое кушанье точно 
скажет спасибо - кисель улучшает работу 
ЖКТ и снижает уровень холестерина.

И хотя в наше время на прилавках мага-

зинов полно концентратов киселя, лучше 
все-таки варить его самостоятельно. Для 
сладости и аромата берем сушеные яго-
ды. В ходу у белорусских хозяек - клюква, 
брусника и черника.

4. СОЛОДУХА
Этот напиток по виду и вкусу очень по-

хож на модные смузи. Но корнями уходит в глубо-
кую древность. Рецептура у него исконно наша, 
славянская. В глиняном горшочке нужно смешать 
(или, как говорят белорусские хозяйки, «заколо-
тить») воду и муку. Оставить на теплой печи на 
сутки, а то и на двое, пока масса не станет густой-
прегустой. Вариант для городских - включить ду-
ховку на минимум (там процесс пойдет быстрее). 
Затем в готовую кашицу добавить мед 
и горсть сушеных яблок, груш, 
лесных ягод. Довести до 
кипения, помешивая 
деревянной ложкой.

Традиционной 
солодухой из пе-
чи до сих пор 
можно полако-
миться в Копыль-
ском районе. И да, 
именно из этих мест 
родом известный певец 
Александр Солодуха.
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ПЯТЬ АРОМАТНЫХ И СОГРЕВАЮЩИХ 
НАПИТКОВ БЕЛАРУСИ

Марина САПРУНОВА/
Фотобанк Лори

3. ТРАВЯНЫЕ ЧАИ
Растительные сборы, как у бабушки в деревне, сегодня 

составляют серьезную конкуренцию классическому черному крупно-
листовому чаю. Почему? Палитра вкусов шире - раз. Для здоровья 
полезно - два. Импортозамещение никто не отменял - три.

На охоту за душистыми травами можно отправиться в Центральный 
ботанический сад при НАН Беларуси или в Свято-Елисаветинский 
монастырь. Мята, чабрец, василек… Там подберут бленд по любому 
запросу и настроению. Если хочется погрузиться в теорию, стоит за-
глянуть в экскурсионно-туристический комплекс «Аптекарский сад» 
на берегу Нарочи. В фито-гостиной устраивают вкусные дегустации 
и помогают составить авторские травяные композиции.

Цветы, травы, фрукты - 
спасение для замерзших.

Осенью причаливаем 
к кисельным берегам.

Просто и вкусно – 
это по-нашему.

Густое лакомство оценят 
взрослые и дети.
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Ростислав САХАЛИНОВ 
(«КП» - Владивосток»), 
Татьяна ЦВЕНГЕР 
(«КП» - Хабаровск»)

Свежими лососевыми 
с Камчатки будут питаться 
кошки и собаки из приютов 
для животных, а также ездо-
вые собаки, которых в регионе 
предостаточно. Согласно за-
конопроекту, совсем уж до-
рогих продуктов четвероногим 
не достанется: красная икра, 
копченое и соленое филе все-
таки пойдут в утиль. На корм 
пойдет улов, конфискованный 
у браконьеров, рыбачивших 
на территории Камчатского 
края. Речь идет о тушках. Жи-
вую рыбу будут выпускать об-
ратно в акваторию.

Кижуч, кета, форель и гор-
буша… конечно, не в виде 
стейков, но тонны этой крас-
ной рыбы пойдут в рамках 
«безотходной» утилизации 
продуктов на корм бездомным 
собакам со всей России. Та-
кой интересный способ разо-
браться с большим потоком 
конфиската, отобранного 
у браконьеров, придумали 
на Камчатке еще в сентябре, 
а теперь инициативу офици-

ально поддержало большин-
ство парламентариев полуо-
строва. Это значит, что скоро 
федеральный законопроект 
направится для рассмотрения 
в Государственную Думу.

Цель понятна - рациональ-
ное потребление природных 
ресурсов. Предлагать такую 
продукцию людям чиновни-
ки не решаются, так как не-
известно, как она хранилась. 
При этом разрешительные 
бумаги и соответствующие 
сертификаты качества полу-
чить тоже нельзя. Более того, 
законопроект снизит расходы 
бюджета на хранение конфи-
ската. После передачи продук-

ции в приют ответственность 
за лососевые будет ложиться 
на плечи учреждения.

Как сообщила председатель 
комитета по природопользова-
нию краевого парламента Окса-
на Герасимова, законопроект 
уже направили на согласова-
ние 89 регионам России. Вла-
сти выражают заинтересован-
ность в рассмотрении данного 
проекта. Предполагается, что 
если изменения в ФЗ примут, 
уже с января 2024 года кон-
фискованная рыба будет ухо-
дить в приюты и питомники 
для ездовых собак (в первую 
очередь камчатских). Кста-
ти, последним с 2020 года 

уже предоставляют ры-
бопродукцию. Рассчиты-
вать на лосося могут ездо-
вые собаки, участвующие 
в традиционной гонке 
на упряжках «Берингия».

Но это, конечно, марки-
рованная рыбопродукция. 
А вот как на практике спра-
виться с потоком «конфи-
ската» и кто будет вести 
ветеринарный контроль - 
пока загадка.

чем живет регион

Картина дня: Хабаровский край 

Мэр Хабаровска поздравил 
Мариуполь и Мелитополь 
с получением памятных 
клинков - Мечей Победы

Важное историческое событие произо-
шло на днях в Совете Федерации. Двум 
российским городам вручены Мечи Побе-
ды. Это большое и важное решение. Ранее 
считалось, что список Городов воинской 
славы России завершен. В нем значилось 
45 городов. Последнее звание присвоили 
в 2015 году. Но все изменилось с началом 
специальной военной операции.

- После вхождения четырех новых регио-
нов в состав России списки было решено 
пересмотреть. Добавить в список Горо-
дов воинской славы решено Мариуполь 
и Мелитополь. Эти населенные пункты и 
их жители сыграли важную роль в ходе 
Донбасской операции. От нацистов горо-
да освобождали дважды: 80 лет назад и 
уже в новейшей истории - в 2022 году. И 
хотя речь сегодня идет о периоде Великой 
Отечественной войны, символизм и парал-
лели с нынешними событиями очевидны, - 
сказал Андрей Турчак, первый вице-
спикер Совета Федерации.

Хабаровск - один из Городов воинской 
славы России. Потому хабаровчане испы-
тывают гордость от того, что стоят в одном 
ряду с городами, имеющими удивительную 
историю. 

- От всей души поздравляю Мариуполь 
и Мелитополь с этим знаменательным 
событием! Это почетно для Хабаров-
ска - стоять в одном ряду с городами, 
имеющими такую героическую историю, 
такой несокрушимый дух и верность на-
шим славным традициям. Мы поддержи-
вали и всегда будем поддерживать их 
жителей, которые и сейчас борются с 
нацистами, очищая свою землю от вра-
гов, - сказал мэр Хабаровска Сергей 
Кравчук.

В 2023 году 
Хабаровск от-
метил 11 годов-
щину с момен-
та присвоения 
звания «Город 
воинской сла-
вы». Это про-
изошло 3 ноя-
бря 2012 года. 
Хабаровск удо-
стоился такого 
высокого зва-
ния за муже-
ство, стойкость 
и массовый ге-
роизм, прояв-
ленные защит-
никами города 
в борьбе за свободу и независимость 
Отечества.

- Именно здесь, в Хабаровске, с 20 ав-
густа по 3 сентября 1945 года осущест-

влялось руководство Маньчжурской стра-
тегической наступательной операцией. 
В нашем городе был проведен междуна-
родный суд над японскими военными пре-
ступниками, - напомнил Сергей Кравчук.

В прошлом году градоначальнику также 
вручили Меч Победы. Сейчас увидеть его 
можно в музее истории Хабаровска.

- Этот меч - символ мужества хабаров-
чан. Для нас это настоящая реликвия! И 
мы будем с честью и огромным уважением 
хранить его, - добавил глава города.

Сохранение истории - важная составляю-
щая жизни современников. Особенно сейчас, 
в момент, когда ежедневно происходят собы-
тия, которые, несомненно, войдут в историю. 
Потому россиянам крайне важно знать и по-
нимать, как события складывались на самом 
деле, и с гордостью нести эти знания в буду-
щее, передавая из поколения в поколение. 

Сергей Кравчук:

«Это почетно 
для Хабаровска»

■ ЛЮДИ ДЕЛА
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Камчатских собак 

будут кормить 

конфискованными 

деликатесами. Бон аппетит!Бон аппетит!

Наталья Коваленко, депутат Законодательной 
Думы Хабаровского края, зоозащитница:

- С точки зрения питания животных на зиму, рыба - очень хоро-
ший продукт. Особенно для тех приютов, которые в этом нуждаются. 
Есть, конечно, приюты, имеющие постоянных спонсоров и закупающие 
в нужном количестве сухой и мясной корма. Им такое не понадобит-
ся. Но есть и другие, которые нуждаются в еде постоянно, для них 
это актуальная тема. В частности, для физических лиц, которые не 
создавали отдельных некоммерческих организаций, а содержат 
животных как волонтеры. Для них это привлекательный вариант. 
В любом случае рыба пригодится тому же зоосаду, центру реабили-
тации диких животных «Утес» и другим учреждениям. Если, например, 
составить реестр нуждающихся людей, работающих с животными, 
и поставлять рыбу им - это было бы очень здорово. Необходимо будет 
организовать группу людей, которые очень давно находятся в сфере 
защиты животных, которые бы составили этот реестр для распре-
деления рыбы. Сделать это нужно для того, чтобы в распределение 
не попали третьи лица, которые будут потом перепродавать рыбу. 
Кроме того, нюансы работы с конфискатом необходимо внимательно 
рассматривать в законодательном поле.

КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

- Раньше 
рыба мне только 

снилась, а теперь 
форель на завтрак, 

обед и ужин!
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Убийство Убийство 
за «однушку»за «однушку»

Как было раскрыто 

это страшное дело, 

«Комсомолке» рассказал 

следователь-криминалист 

отдела криминалистики 

СУ СК России по Якутии 

майор юстиции Дмитрий 

Новгородов.

Михаил ГОРОХОВ 
(«КП» - Якутия»)

В 2003 году в Якутске 
члены банды 
«черных риелторов» 
расправились с пожилой 
женщиной, чтобы 
продать ее квартиру. 
Наказание настигло их 
только спустя 20 лет.

ПЕТР И ЕГО КОМАНДА
Петр С. в начале нулевых 

создал группу, занимавшуюся 
покупкой квартир за копейки 
у людей с маргинальным обра-
зом жизни и алкоголиков (осо-
бенно внимание обращал на 
тех, кто имел долги по кварт-
плате и коммуналке). Времена 
были сложные - после кризи-
са 90-х таковых становилось 
все больше, потому де-
ло пошло в гору. Схема, 
которой придерживалась 
группа, известна и проста 
(ее уже не раз экранизи-
ровали кинематографи-
сты и описывали про-
заики-современники): 
бывших хозяев пересе-
ляли в другое жилье (где 
условия в разы хуже), а 
«отжатую» недвижимость 
продавали. 

В 2003 году в подруч-
ных у Петра были двое 
- 35-летний Абдулло А. и 
18-летняя Ирина Ф. Ири-
на, несмотря на нежный 
возраст, была девушкой 
с норовом - мужиковатая 
на вид, занималась боями 
без правил, незадолго до 
событий 2003-го отсиде-
ла в колонии для несо-
вершеннолетних. 

С Абдулло она познакоми-
лась, когда тот делал ремонт в 
одной из «честно купленных» 
квартир в малосемейке. Иру и 
Абдулло свело не романтиче-
ское увлечение, а разговоры 
и совместные посиделки. Он 
рассказал, чем они занимают-
ся, и познакомил с Петром. 
Услышанное девушку не сму-
тило, а наоборот. Но это не-
удивительно - она и сама была 
не подарок.

ПРИКАЗ - УБИТЬ
Осенью 2003-го Петр по-

лучил очередную наводку на 
возможную жертву - Раису 
Т., проживающую в центре 
города в однушке. Он пору-
чил Абдулло заселиться к ней 
и осмотреться. Для их схемы 
Раиса подходила идеально: 
одинокая, пожилая, пьющая. 
Казалось, с ней не должно воз-
никнуть проблем, но тут нашла 
коса на камень. 

«Баба Рая», как ее называ-
ли соседи, хоть и соглаша-
лась выпить, твердо отказы-

вала в продаже квартиры. 1 
октября 2003 года Абдулло 
сначала заселился сам, а по-
том к нему присоединилась и 
Ирина. Вместе они усилен-
но обрабатывали хозяйку, но 
тщетно. 

Петр же злился: ожидание 
слишком затянулось, а вожде-
ленная квартира не давалась 
в руки. Наступил декабрь, и 
главарь окончательно потерял 
терпение. Он приказал Абдул-
ло и Ирине убить хозяйку. Да, 
«марать» собственные руки 
главарь не стал. Он в принципе 
придерживался позиции нигде 
не светиться. 

«БАБ РАЯ, ПОЕХАЛИ В 
САНАТОРИЙ?»

В середине месяца Абдулло 
с Ириной предложили пен-
сионерке отвезти ее в сана-
торий. Кто ж от такого отка-
жется? Процедуры, кормят по 
расписанию, так еще и куль-
турная программа. Баба Рая 
согласилась. Но до санатория 
так и не доехала.

Ее вывезли в малолюдную 

местность возле дома по ули-
це Тихонова. Там компания 
выпила водки. Набравшись 
«смелости», Абдулло наки-
нул на шею бабе Рае про-
вод и стал затягивать. Ира 
помогала - держала хозяйку 
квартиры за руки. У малень-
кой пожилой, да еще пьяной 
женщины не было ни единого 
шанса, к тому же нападение 
было внезапным. Когда баба 
Рая сделала последний вздох, 
Абдулло и Ира сбросили ее 
тело в смотровую яму гараж-
ного бокса. Чтобы хоть как-то 
скрыть тело, забросали яму 
строительным мусором. 

КИНУЛ «КИДАЛ»?
После убийства квартиру 

оформили через регпалату на 
Ирину, сделали ремонт, из-
бавились от личных вещей 
хозяйки. Однушка почти в 
40 квадратов «ушла» за 650 
тысяч рублей. Дешево даже 
для 2004 года. И, конечно, 
львиную долю вырученных за 
квартиру денег забрал Петр. 

Ире за исполнение «мокрого 

дела» обещали 50 тысяч рублей 
и квартиру в непрестижном 
районе Якутска, но выплатили 
только 20 тысяч, и то частя-
ми. Абдулло получил 70 ты-
сяч. Оставаться в Якутии было 
опасно, потому главарь банды 
оплатил своим «работникам» 
билеты в Москву и Таджики-
стан, куда они уехали по от-
дельности. А чтобы запутать 
следствие, преступники купи-
ли авиабилет на имя Раисы, 
сказав соседям, что та пере-
ехала жить в Новосибирск.

ПРОПАЛА БАБУШКА РАЯ
Банде казалось, что они хо-

рошо замели следы, но были 
просчеты. Они рассчитыва-
ли, что одинокую женщину 
никто не будет искать, но не 
учли, что ее соседи дружные 
и хорошо знали друг друга. 
Жильцы не поверили, что 
баба Рая внезапно уехала в 
Новосибирск, даже не по-
прощавшись. Да и Абдулло 
с Ирой примелькались.

В 2004-м соседи подали за-
явление из-за исчезновения 
Раисы. Следователь начал 
все проверять и сразу уста-
новил, что подделан договор 
купли-продажи, заключен-
ный якобы между хозяйкой и 
Ириной. Но когда завели дело 
по факту убийства, Ирина и 
Абдулло уже были в Таджики-
стане. Их объявили в розыск, 
а дело пришлось приостано-
вить до 2022 года.

18 ЛЕТ СПУСТЯ
1 марта 2022 года Абдулло 

случайно обнаружили в Мо-
скве. Дело подняли из архива, 
им занялся молодой и талант-
ливый 25-летний следователь 
Иван Никифоров. Кстати, 
сейчас он работает старшим 
следователем следственного 
отдела по Кировскому району 
СУ СК в Донецке (ДНР). 

Он тщательно изучил дело, 
как говорят коллеги, основа-
тельно вгрызся в материал. 
Также оперативно сработали 
сотрудники угрозыска, бы-
стро установив местонахож-
дение подозреваемого. Когда 
Абдулло задержали и привез-
ли в Якутск, он дал призна-
тельные показания на Ирину 
и главаря банды.

Ирину нашли в колонии, 
где она сидела за другое пре-
ступление. Ей кровавых де-
нег не хватило для счастли-
вой жизни. Она стала такой, 
какими были ее «клиенты» 
из далекого 2003-го. Она опу-
стилась до самого дна, ста-
ла наркоманкой и заболела 
ВИЧ. Поэтому и не стала 
ничего утаивать. Следовате-
лям было очень интересно, 
совпадут ли показания пре-
ступников. У Ирины оказа-
лась хорошая память, и даже 
через 20 лет она помнила все в 
мелочах. Во время следствен-
ных действий она показала 
то же место убийства, что и 
ее соучастник.

Правда, самих останков ба-
бы Раи так и не нашли, по-
тому что они были смешаны 
с мусором. А его вывезли на 
свалку много лет назад. Три 
раза проводили раскопки, но 
безуспешно. К тому времени 
даже гаража не осталось.

НАКАЗАНИЕ

55-летний уроженец Таджи-
кистана Абдулло получил 15 
лет колонии строгого режима, 
а его сообщница Ирина - семь 
лет колонии общего режима.

Судьба главаря банды тоже сложилась печально. В 2015-м он 
увлекся спиритизмом и шаманизмом. Хотел приобрести шаман-
ский бубен, говорящую чашу, обереги. Говорил, что чувствует 
себя шаманом и хочет им стать. Он переехал с женой и сыном-
подростком в Краснодарский край, где жил в частном доме воз-
ле Анапы. Сменил фамилию. А в 2020 году всех троих нашли 
мертвыми в доме. Следствие установило, что это был массовый 
суицид. А может, это было небесное наказание (месть бабы Раи), 
опередившее земной суд.

ВОПРОС РЕБРОМ

Куда делся Петр?

На следственных 
действиях Абдулло 

и Ирина дали 
почти идентичные 

показания. 

Абдулло показал, как душил хозяйку.
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Оксана ШЕМЕТОВА 

Хабаровчане сплотились, 
чтобы помочь брошенным 

Пес Василий приполз в один из рай-
онов Мариуполя в совершенно ис-
тощенном состоянии. Из челюсти 
у него торчал осколок снаряда, зубы 
практически отсутствовали, а лапа 
была порвана… Его приютил мужчи-
на-инвалид, он с мамой и соседкой 
тогда отсиживался в подвале дома. 
Так сложилась судьба, что Василий 
теперь живет у соседки мужчины Га-
лины. Пес сопровождает ее по делам 
и покорно ждет у дверей.

А еще есть кошка Абрикоска. Хо-
зяйка взяла ее с собой в подвал, ког-
да квартира сгорела. Позже 
женщина скончалась, 
и кошка осталась 
сиротой. Алла, 
волонтер, хотела 
оставить Абри-
коску у себя, 
но новую по-
стоялицу не 
приняла дру-
гая питомица. 
Сейчас Абрико-
ска обрела новый 
дом, время боли 
и голода для нее за-
кончилось.

Раненых, измученных и го-
лодных питомцев везут с поля боя сол-
даты и оставляют в освобожденном го-
роде. Их больше некуда девать. Там, за 
лентой, они просто погибнут. Жалко. 
Сотни брошенных животных, живу-
щих на улицах Мариуполя, сотни их 
трагических историй и печальных су-
деб, и лишь небольшая группа людей, 
делающих все возможное, чтобы эти 
беззащитные четвероногие выжили.

Кошки и собаки, несмотря на то, что 
их предали или вынужденно бросили 
хозяева, не потеряли веру в людей. 
Они дружат с волонтерами, словно 
понимают, что это их единственный 
шанс выжить, а еще они дружат между 

собой, беда их будто спло-
тила. Даже между кошками 

и собаками не происходит драк 
и дележки.

Волонтеры восточного района го-
рода помогают, как могут. Некоторые 
из них уже в возрасте, но умудряются 
всю пенсию тратить на пропитание 
этих животных. Они варят им каши, 
лечат и выхаживают. Но этого все 
равно слишком мало, еды животным 
не хватает.

- У нас нет приютов, как можем, 
подкармливаем. Просим отправлять 

 ,тяз овирп ыретнолов илсЕ .мрок ман
то делим на участки, чтобы всем хва-
тило. По возможности забираем жи-
вотных на передержки, просим спе-
циалистов проводить стерилизации. 
Животных много, очень. И все они 

хотят кушать… Наши постоянные дру-
зья - волонтеры из Волгограда, Брян-
ска - когда привозят нам гуманитар-
ную помощь, то стараются привезти 
хотя бы немного корма для живот-
ных, - рассказывает Алла, волонтер 
из Мариуполя.

А совсем недавно Хабаровск при-
соединился к благотворительной 
акции и отправил в Мариуполь по-
сылку с кормом для животных. Пока 
небольшое количество, но уже сейчас 
в городе запустили два пункта сбора 
корма, и позже планируется передать 
груз в Мариуполь.

- Это была акция «Шаг к добру», ее 
инициировал Станислав Винокуров, 
председатель федерации киокусинкай, 
и ее смысл - помощь мирному населе-
нию Донбасса. Дети там ходят в шко-

лу, им нужна канцелярка, вещи, одеж-
да, обувь. И когда туда ушел первый 
караван добра, выяснилось, что там 
очень много бездомных животных, 
спасенных из зоны боевых действий 
или брошенных хозяевами. Волонтеры 
попросили корм для них, и мы пере-
дали. Пока что отправили немного, 
но сейчас месяц будем собирать его 
на точках сбора, на Тихоокеанской, 
130 в «Мартовском коте» и на Фле-
гонтова в «Любимчике», - рассказыва-
ет Наталья Коваленко, зоозащитница, 
депутат закдумы Хабаровского края.

Как только будет собираться новая 
партия помощи, волонтеры и зооза-
щитники из Хабаровска обязатель-
но передадут весь собранный корм 
в Донбасс. Пожертвовать пакет сухого 
корма может каждый житель региона, 
для удобства отправки просят при-
носить пакеты до пяти килограммов, 
и только сухой.

Акция «Шаг к добру» уже стала меж-
дународной. К ней присоединились 
спортсмены из КНР и уже собрали 
и отправили гумпомощь детям в Ма-
риуполь. Хабаровский край в лице 
депутата Натальи Коваленко тоже не 
остановится на одной отправке, не-
равнодушные люди будут помогать 
волонтерам  не бросать беззащитных 
животных умирать от голода.

Дальневосточные БПЛА

16.11.2023 

Василия выхаживали всем подвалом

Василий и Галина стали отличной компанией.

Виктория ПЕТРЕНКО 
(«КП» - Хабаровск»)

Зампред прави-
тельства РФ  - полпред 

президента в  ДФО 
Юрий Трутнев побы-
вал в  Хабаровском 
крае, где посетил ряд 

производств. В част-
ности  - направлен-
ных на обеспечение 
нужд специальной 

военной операции.
Первым стало ООО 

«Аэро-ХИТ». Компания 
занимается производ-
ством беспилотных 

летательных аппаратов 
(БПЛА), является резидентом 
«ТОР Хабаровск». На пред-
приятии были созданы совре-
менные производственные 
условия, и оно готово к мас-
штабному увеличению выпуска 
беспилотных аппаратов до ты-
сячи штук в месяц. Основным 
аспектом визита стала дискус-
сия о перспективах развития 
и сотрудничества в области 
беспилотных авиационных си-
стем. Представители компании 
также рассматривают возмож-
ности усиления партнерства 
с китайскими организациями 
и создания научно-производ-
ственного центра для разра-
ботки беспилотных систем, 
применимых как в военных, 
так и в гражданских секторах 
на Дальнем Востоке.

- Эта инициатива направлена 
на ускорение процесса пере-

хода к массово-
му производству 

БПЛА с  исполь-
зованием компо-

нентов, произведенных  
на Дальнем Востоке. В то же 
время существуют определен-
ные характеристики, по кото-
рым предстоит конкурировать, 
включая грузоподъемность, 
стабильность и стоимость. Мы 
провели анализ и установили, 
что данное предприятие обла-
дает хорошими показателями 
в этих аспектах, - сказал Юрий 
Трутнев.

Второй компанией, кото-
рую посетил полпред, стало 
ООО «ХабИнноТех», также 
специализирующееся на про-
изводстве беспилотных лета-
тельных аппаратов.

- Наша миссия заклю-
чается в  поддержке ком-
паний, разрабатывающих 

инновационные технологии 
и  содействующих реше-
нию стратегических задач 
для страны. Важно, чтобы 
предприятия проявляли ак-
тивность и разрабатывали 
новое оборудование, из ко-
торого мы сможем выбрать 
лучшие образцы, - отметил 
Юрий Трутнев.

Компания производит при-
близительно 200 беспилот-

ных аппаратов ежемесячно 
и стремится к расширению 
производства, выпуску бо-
лее перспективных моделей. 
Она также успешно проте-
стировала свою разработку - 
квадрокоптер «Пчела» - в по-
левых условиях. Этот БПЛА 
имеет большую дальность 
полета, высокую грузоподъ-
емность и продолжительное 
время работы.
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Юрий Трутнев побывал на 

хабаровских предприятиях 

по производству 

беспилотников.
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Юрий Трутнев побывал на двух предприятиях.

Компании используют 
передовые 
технологии.
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Екатерина МАКСИМОВА 
(«КП» - Владивосток»), Юрий 
ГАФАРОВ («КП» - Благовещенск»)

Снежинка и Подснежник - пара 
японских журавлей, за которой на-
блюдают орнитологи в Амурской 
области, вместе со своим птенцом 
Алимом отправилась на зимовку. 
Сейчас они находятся в китайской 
провинции Цзилинь.

Снежинка - известная журавлиха. 
Она родилась в вольере Муравьев-
ского парка устойчивого природо-
пользования в 2020 году и в следу-
ющем году отправилась на свободу. 
При выпуске орнитологи повесили 
ей на ногу специальный передат-
чик, который позволяет постоянно 
отслеживать ее перемещения. С тех 
пор жители Приамурья наблюдают 
за перипетиями судьбы этой птицы.

В этом году у Снежинки и Под-
снежника произошла трагедия - 
первая кладка яиц погибла во время 
пожара в долине Алима, где семья 
построила гнездо. Но пернатые 
оказались ответственными роди-
телями, сделали вторую кладку, и у 
них все-таки появился молодой жу-
равленок, которого орнитологи на-
звали в честь реки, возле которой 
он появился на свет. Произошло 
это на месяц позже, чем у других 
японских журавлей, обитающих 
по соседству.

Поэтому люди беспокоились, успе-
ет ли Алим уверенно встать на крыло 
к моменту, когда птицам нужно бу-
дет улетать на зимовку, и перенесет 
ли долгий перелет в Южный Китай.

Особенно тревожно стало, когда 
в области уже выпал снег. Биолог-
охотовед Антон Сасин выложил видео 
с семейством журавлей, бродящим 
по кукурузному полю 4 ноября. Не 
из-за слабого птенца ли задержались 
взрослые?

Впрочем, специалист успокоил не-
равнодушных людей. Он рассказал, 
что японские журавли всегда доволь-

но поздно улетают из региона.
- Пока что Снежинка и ее семья не 

спешат улетать, они доедают послед-
нюю кукурузу на заснеженных полях 
озера Красное. Кстати, к ним при-
соединилась еще парочка журавлей 
с птенцами. Всего я насчитал восемь 
птиц, из них два молодняка. В про-
шлый раз Снежинка улетела зимо-
вать 15 ноября, так что, несмотря 
на морозы, японские журавли могут 
оставаться в родных краях еще пару 
недель, - объяснил эксперт.

И уже 6 ноября журавлиное семей-
ство и примкнувшие к ним соседи 

отправились в долгий путь. Судя 
по скорости их передвижения, Алим 
окреп и способен лететь вместе с ро-
дителями.

- Первый перелет они начали очень 
бодро. Стартовали от села Красное 
Тамбовского района и летели весь 
световой день в юго-западном на-
правлении. Преодолев 418 киломе-
тров, они приземлились на ночевку 
на болотах, в 70 километрах от Даци-
на. Скорость полета составляла от 85 
до 130 километров в час, чему способ-
ствовал попутный ветер. Для журав-
лей это приличная скорость, особен-
но для молодого Алима. Переночевав, 
утром 7 ноября они продолжили по-
лет в прежнем направлении, но уже не 
так быстро. Во второй день они про-
летели 140 километров со скоростью 
от 30 до 53 километров час и пример-
но в 14:00 приземлились на втором 
остановочном пункте, на этот раз уже 
в провинции Цзилинь. Здесь они от-
дыхают второй день, восстанавливают 
силы. Лететь им еще столько же, - 
рассказал Антон Сасин.

Орнитолог обещал делиться всеми 
новостями о путешествии пернатой 
семьи. А нам остается надеяться, что 
японские журавли благополучно до-
берутся до мест зимовок, а в марте 
вернутся домой, чтобы дать жизнь 
новым представителям вида.

 
Автор фото: Антон САСИН.

Семья Семья 

знаменитой знаменитой 

японской японской 

журавлихи журавлихи 

отправилась отправилась 

на зимовку.на зимовку.

До свидания, Снежинка!До свидания, Снежинка!

Журавли питаются на кукурузном поле.

 НУ И НУ!  НЕПРИЯТНОСТЬ

Спасатель Кошка на пост прибыла

Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Сахалин»)

Летом этого года в поиско-
во-спасательном подразделе-
нии Южно-Курильска появил-
ся новый сотрудник  - кошка 
по  кличке Кошка. Сейчас 
питомица сама спасает пси-
хологическое здоровье своих 
коллег. 

- Во время суточного де-
журства один из спасателей 
занимался в гараже ремон-
том техники и оставил воро-
та открытыми. Ему понадоби-
лись инструменты, он пошел 

в мастерскую, где и заметил 
какое-то движение под техни-
кой, это были три маленьких 
котенка,  - сообщают в МЧС 
по Сахалинской области.

Все три котика окраса по-
роды курильский бобтейл. 
Малышей просто выбросили 
на произвол судьбы. Из всего 
выводка Кошка оказалась са-
мой проворной. Решение ее 
взять созрело сразу - с насту-
плением зимы в здании неиз-
бежно появляются грызуны. 
Сейчас Кошка ответственно 
несет службу на своем посту, 
а еще она очень игривая, ла-

сковая и всегда требует к се-
бе много внимания. 

- Бывает, с происшествия 
приезжаем, сядешь где-
нибудь отдохнуть, придет 
кошка, ляжет рядом с тобой 
и начинает обнимать и мур-
лыкать. Посидел, погладил, 
и сразу как-то легче стано-
вится, - говорит  спасатель 
поисково-спасательного 
подразделения Южно-Ку-
рильска поисково-спаса-
тельный отряд имени По-
лякова ГУ МЧС России 
по Сахалинской области 
Денис Бабаскин.

Где мое письмо?Где мое письмо?
Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)Вера МАКАРОВА («КП» - Якутия»)

Сова, похожая на сказочного Сова, похожая на сказочного 
персонажа, застряла в Якутии.персонажа, застряла в Якутии.

Опытный охотник из Усть-Алданского рай-Опытный охотник из Усть-Алданского рай-
она Якутии Геннадий по пути в село Томтор она Якутии Геннадий по пути в село Томтор 
встретил истощенную белую встретил истощенную белую 
птицу. Полярная сова ни-птицу. Полярная сова ни-
как не могла улететь, хотя как не могла улететь, хотя 
видимых признаков пере-видимых признаков пере-
лома или других травм у лома или других травм у 
нее не было.нее не было.

Мужчина решил спасти Мужчина решил спасти 
птицу и взял ее с собой. птицу и взял ее с собой. 
Привез домой, накор-Привез домой, накор-
мил, напоил, а потом мил, напоил, а потом 
попробовал выпустить попробовал выпустить 
на волю. Но после пары на волю. Но после пары 
взмахов хищница опусти-взмахов хищница опусти-
лась на землю. Даже по лась на землю. Даже по 
прошествии еще какого-прошествии еще какого-
то времени она не улетала. Тог-то времени она не улетала. Тог-
да Геннадий привез ее в ми-да Геннадий привез ее в ми-
ни-зоопарк в Якутске. Птицу ни-зоопарк в Якутске. Птицу 
забрали на реабилитацию. У забрали на реабилитацию. У 
нее подозревают инфекцию. нее подозревают инфекцию. 

Сейчас с ней работают специали-Сейчас с ней работают специали-
сты. Сова совсем молодая. Окрас еще сты. Сова совсем молодая. Окрас еще 
не набрал белизны, но скоро она пре-не набрал белизны, но скоро она пре-
вратится в белоснежную таежную хищ-вратится в белоснежную таежную хищ-
ницу.ницу.

Посетители мини-зоопарка уже Посетители мини-зоопарка уже 
окрестили новую жительницу Буклей окрестили новую жительницу Буклей 
за схожесть с почтовой совой Гарри за схожесть с почтовой совой Гарри 
Поттера.Поттера.m
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В июле этого года в поисково-спасательном подразделении 
Южно-Курильска появился новый сотрудник.
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Евгений ОРЛОВ

Что сильнее всего 
подорожало в октябре. 

Вот и случилось то, о чем дав-
но предупреждали экономисты. 
Осень перевалила за экватор, 
многие фрукты-овощи ста-
ли резко дорожать, а инфля-
ция - разгоняться. По данным 
Минэкономразвития, годовая 
инфляция сейчас составляет 
6,99%. Округлить не поднялась 
рука, как спел бы один извест-
ный исполнитель. И рост цен 
постепенно ускоряется: за по-
следнюю неделю они взлетели 
аж на 0,42%.

А во всем виноваты… Нет, не 
те, о ком вы подумали. Винова-
ты во всем помидоры. С яйца-
ми. Давайте детально разберем, 
какие товары и услуги подоро-
жали сильнее всего за октябрь 
(по сравнению с сентябрем) и 
почему.

ПОМИДОРЫ +31,1%
Помидоры у нас актив-

но дешевели летом и в начале 
осени. Тогда ветки и полки ло-
мились от собственного урожая, 

который вызревал в открытом 
грунте (то есть не в теплицах).

Теперь этот урожай закончил-
ся. И на прилавках остаются те-
пличные да импортные томаты. 
Первые стоят так дорого из-за 
высокой себестоимости произ-
водства (дорогое электричество), 
вторые - из-за транспортных рас-
ходов.

ЯЙЦА +13,1%
Яйца логично дорожа-

ют следом за курятиной. Кото-
рая с начала года прибавила в 
цене почти треть. Причин мно-
го: и курсы валют (львиная доля 
оборудования для курятников 
закупается за границей), и по-
дорожавшее электричество, и 
высокий спрос на белое мясо, 
и птичий грипп, выкосивший 
миллионы птичьих голов...

Но правительство рассчиты-

вает, что скоро ценовой пере-
полох в курятнике прекратится 
и мясо - а следом и яйца - начнет 
дешеветь. Потому что с декабря у 
нас запретят экспорт курятины, 
да и урожай зерновых в этом году 
отменный. Зерно дешевеет, а это 
70% цены птичьего корма. Чем 
дешевле этот корм, тем ниже се-
бестоимость мяса.

АВИАБИЛЕТЫ 
В ЭКОНОМКЛАСС 
+10,8%

О проблемах, вместе с санкци-
ями свалившихся на нашу авиа-
цию, слышал, пожалуй, каждый. 
Озвучивать их все не будем (дабы 
не вычитали авторы санкций и 
еще какую-нибудь пакость не 
придумали), но факт остается 
фактом: обслуживание самоле-
тов дорожает, а следом - и цена 
авиапутешествий.

А я томат, в росте 
цен виноват

А что подешевело?
Цены на некоторые товары и услуги в октябре заметно снизились. В пер-

вую очередь это касается плодов, которые вызревают в середине осени. 
Картошка, капуста, яблоки, морковь потеряли за месяц от 6% до 9% цены.

Стали доступнее и путешествия. Поездки на черноморские курорты Рос-
сии, а также в Турцию и Египет подешевели на 11 - 12%. Своими глазами 
видел на прошлой неделе авиабилеты из Москвы в Анталью по доковидной 
и доспецоперационной цене в 2500 рублей. Вот что низкий сезон живо-
творящий делает!

Владимир МАЗЕНКО

Высокие пошлины на экспорт 
нефтепродуктов неожиданно 
ударили по рыбакам.

Селедка с вареной картошечкой - ну что может быть 
прекраснее? И вкусно, и дешево. Однако в последнее 
время селедку бюджетным продуктом уже не назовешь. 
В рознице слабосоленая сельдь стоит от 300 рублей за 
килограмм - дешевле найти уже трудно, а это, между про-
чим, дороже курицы и свинины.

Но в ближайшее время цена на нее может еще вырасти. 
Как и на другие социально значимые виды рыб - мойву, 
путассу и сардину. Об увеличении затрат на добычу рыбы 
заявили недавно во Всероссийской ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий, предпринимателей 
и экспортеров (ВАРПЭ).

А все дело в том, что 5 октября правительство увеличило 
налог на вывоз топлива из России с 20 до 50 тысяч рублей 
за тонну. Эта мера должна была стабилизировать цены 
на топливо на внутреннем рынке - чтобы производителям 
стало невыгодно экспортировать нефть и нефтепродукты 
за границу в ущерб внутреннему рынку. Но увеличение 
пошлины внезапно ударило по рыболовам.

Траулеры, бывает, месяцами находятся на промысле в 
открытом море. В порты они не заходят, пользуясь мор-
скими заправками на ходу. Вылов рыбы идет не только у 
берегов России, но и в водах, которые уже не относятся к 
российской таможенной территории. И российское судовое 
топливо стоит там уже с учетом повышенной пошлины.

«Это сделало экономически невыгодной заправку россий-
скими танкерами судов отечественного рыбопромыслового 
флота, работающего в исключительной экономзоне России 
и за пределами нацвод. Поэтому теперь для следования 
из удаленных районов Охотского, Берингова и Баренцева 
морей отечественные рыбаки вынуждены обращаться за 
услугами к иностранцам. Это поставит российский про-
мысел за пределами национальных вод в зависимость 
от решений недружественных государств», - объясняет 
президент ВАРПЭ Герман Зверев в своем письме 
министру сельского хозяйства Дмитрию Патрушеву.

- В результате отечественное топливо стало дороже 
даже по сравнению с японским и китайским. Введение 
пошлины влечет удорожание промысла и, как следствие, 
увеличение себестоимости производства практически 
всей российской рыбопродукции, - считает глава ВАРПЭ.

Необходимо освободить судовое горючее от загради-
тельной пошлины, считают рыболовы. Поднять этот вопрос 
они просят Минсельхоз.

- Бывает так, что какое-то решение имеет неожиданные 
последствия, вероятно, это именно тот случай, - расска-
зал «КП» руководитель аналитического управления 
Фонда национальной энергетической безопасности 
Александр Пасечник. - Думаю, по этому вопросу вполне 
можно прийти к компромиссу.

 � ДЕРЖИ КАРМАН ШИРЕ

Рыба может 
подорожать 
из-за нефти
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Изменение цены 
к предыдущему месяцу 
• Помидоры  +31,1%
• Яйца  +13,1%
• Авиабилеты  +10,8%
   в экономкласс 
• Чеснок  +8,5%
• Проезд в метро  +7,2%
• Бананы  +5,8%
• Гамбургеры  +4,8%
 
…И ЧТО ПОДЕШЕВЕЛО
• Отдых на Черноморском  -12,4%
   побережье России 
• Отдых в Египте  -12,2%
• Отдых в Турции  -11,4%
• Картофель  -8,9%
• Капуста  -7,7%
• Морковь  -6,6%
• Яблоки  -6%
  По данным Росстата.

ЧТО ПОДОРОЖАЛО 
СИЛЬНЕЕ 
ВСЕГО ЗА ОКТЯБРЬ…
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А что подешевело?
КСТАТИ

Конец осени - время, когда начинают дорожать овощи. 
И продолжают еще несколько месяцев...
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«Скучно стало», - 
говорят они 
в ноябре. А в первый 
месяц летнего 
украинского наката 
жгли танки врага 
и отбивались от атак 
в режиме нон-стоп.

Сидели как-то за одним сто-
лом механизатор, дальнобой-
щик и учитель ОБЖ. День раз-
ведчика праздновали… 

Это не анекдот, а картина 
на Запорожском рубеже, куда 
я заехал в знакомый разведбат 
к празднику. За столом - и кон-
трактники, с разведкой свя-
завшие жизнь, и мобилизован-
ные, но уже матерые бойцы, за 
плечами которых месяцы боев.

Недавно мы передали сю-
да гуманитарный груз, собран-
ный на деньги читателей «КП», 
подписчиков моего ТГ-канала 
и просто тысяч неравнодушных 
жителей России (в рамках про-
екта Народного фронта «Все 
для Победы»). 

Это и БПЛА, и мощные 
средства визуальной развед-
ки, и антидроновые ружья… 

ПОСЛЕ ЛЕТА
- Как лето провели? - спра-

шиваю друзей, с кем виделись 
в апреле.

- Сочинение на тему… - 
смеются они.

И выдают истории боевых 
будней: кто-то уцелел при об-
стреле, который длился сут-
ки. У кого-то граната приле-
тела в ноги и не взорвалась. 
Кто-то в отпуск съездил и 
сделал любимой предложе-
ние.

- А вот «Хорс» у нас - герой. 
В одиночку остановил насту-
пление под Пятихатками! 

Тогда на наши позиции 
двинулась колонна. Ее за-
секли с воздуха…

- Получили информацию 
о движении через Пятихатки 
на Жеребянки. Развернули 
противотанковую установ-
ку «Корнет». Первая цель - 
БМП-2. Там заминка прои-
зошла с ракетой, противник 
пытался скрыться. Но мы 
цель отработали успешно. 
Вторая цель была через 30 
минут. Пытались на очень 
большой скорости уйти от 
нас. Но у нас участок под-
готовленный по секторам - 
выбрал место и сжег. Это 
была техника британская. А 
во втором их «наступе» шли 
четыре танка. Самое эпичное 
противостояние, когда на те-
бя ствол смотрит.

- Что чувствовал?
- Делал свою работу. Но 

волнение есть. Противник 
закидал все дымами, види-
мости нет, арта долбит, но мы 
подбили два танка. Интуи-
тивно, прорисовав в голове 
местность сквозь дым.

«Хорс» был удостоен орде-
на Мужества. Позже его ра-
нили. Противник подошел 
вплотную. Стрелковый бой 
шел минут 40. Две штурмовые 
группы пытались продавить 
позиции разведчиков. Спас-
ло дистанционное минирова-
ние. Подпустили противни-
ка поближе, взорвали мины 
МОН-100, те откатились. 

«Хорс», раненный в плечо, 
через два месяца сбежал на 
фронт.

РАНЕНЫХ НЕ БРОСИЛ
- Саша, а помните, у вас в 

июле видео было, где БМП 
без гусеницы наворачивает 
круги по полю, а по ней ра-

ботает арта? - подходит боец 
с позывным «Малыш», 115 
кило молодецкой удали.

Еще бы не помнить. 
- Я отстрелял по полной, не 

могу вас ничем поддержать, - 
слышен голос артиллериста 
за кадром. 

На подмогу подлетает на-
ша «бэха», но, попав под арт-
огонь, отходит и... возвраща-
ется, машины встречаются в 
центре поля и попадают под 
обстрел. Оператору БПЛА, 
наблюдающему за этой дра-
мой, кажется, что всё…

Но вдруг наблюдатели ви-
дят движение. Под разрывами 
герои перегружают раненых.

- Так «бэхой» без гусеницы 
управлял я, - скромно улы-
бается «Малыш». - Приехал 
на эвакуацию, загрузил трех 
тяжелых, в балке прилетел 
миномет, порвал «гусянку» 
(гусеницу. - Ред.) немножко. 
Около часа так крутились на 
одной «гусянке». Обычно в 
таких случаях бросаешь ма-
шину - и в укрытие. Но ра-
неных же не бросишь... Мне 
один из них с брони по связи 
подсказывал, где разрыв, чтоб 
я уходил в другую сторону.

- В те минуты ты понимаешь, 
что тебе не уехать, что можешь 
только наворачивать круги по 
полю. На что надеялся? О чем 
думал?

- Читал молитвы. Может, 
это спасло. А может, умение. 
Потом приехал товарищ на 
другой БМП. Перегрузка бы-
ла нелегкая. Помогали все.

- По видео видно в тот мо-
мент рядом прилет.

- Это не чувствуешь, ког-
да на адреналине. А так на 
одном месте засиделись. Но 
ничего, и парадом по Киеву 
пройдем скоро. Пусть ждут.

ИЗ АРТЫ В «ЛЕТЧИКИ»
Парни рассказывают, что 

первый месяц украинского 
«контрнаступа» было тяжко - 
враг пер, не жалея своих. За 
счет чего выстояли?

- За счет стойкости русско-
го солдата, - не задумываясь 
отвечает мне командир груп-
пы беспилотников с позыв-
ным «Мотор».

Вообще-то, когда мы с ним 
познакомились, он был ар-
тиллеристом, о котором на 
фронте ходили легенды. На 
120-миллиметровом миноме-
те и пушке «Рапира» ему не 
было равных, в паре с беспи-
лотником работал ювелирно. 
Но однажды решил, что боль-
ше пользы будет, если в бата-
льоне появится целое отде-
ление БПЛА. Командование 
идею поддержало. И все лето 
«Мотор» с бойцами просидел 
в подвале, откуда и управлял 
воздушной разведкой.

С заходом солнца мы со 
сменой выдвигаемся на его 
пункт управления.

СТОЙКОСТЬ СОЛДАТ 
И ПОДВИГ ТАНКИСТОВ

- FPV (дроны визуаль-
ной реальности. - Ред.), 
«Ланцеты» (беспилотники-
камикадзе. - Ред.), «Вихри» 
(противотанковые ракеты на 
вертолетах. - Ред.), это все 
потом появилось, а первые 
страшные бои - это была 
стойкость солдат, - настаи-
вает он. - Потом мы уже уви-
дели постепенно, как наши 
эволюционируют. К 30 июня 
противник уже не мог даже 
шевельнуться в окрестностях 
Пятихаток, в Степовом. Не 
было ни одного движения, 
ни одного его маневра, кото-
рый бы сразу не передавался 
на огневые позиции.

Забегаем в добротный 
просторный подвал. До 
противника - всего ничего. 
Но за пять месяцев он так и 
не смог вскрыть эту точку. 
Группа БПЛА отдельного 
разведбата «заточена» под 

контрбатарейную борьбу. 
Наблюдательные пункты на 
переднем крае передают им 
азимут «выходов» вражеской 
артиллерии. Разведчики 
определяют квадрат и под-
нимают туда дрон. Находят 
орудие, передают координа-
ты на огневую позицию и в 
режиме онлайн корректиру-
ют огонь.

- Видели мы и подвиг на-
ших танкистов, когда Пяти-
хатки уже, по сути, были за-
няты. Но при этом передают 
по станциям: наблюдаем три 
единицы техники. Мы уже 
собираемся передавать ее 
координаты. А тут выходят 
на связь с пункта управле-
ния разведки и говорят, что 
техника наша. Танкисты за-
летают на асфальт и просто 
подряд начинают выкаши-
вать каждый дом, в котором 
сидели укропы, внаглую, с 
ходу, прямой наводкой ра-
ботают. Сделали свое дело, 
уходят обратно. При этом их 
накрыли «Градом» по доро-
ге. Мы видим - все в пыли, 
все в дыму. Но ребята едут 
дальше. Это видео потом по-
пало с экшен-камеры про-
тивника.

ВРАГ СВОЙ ХОД СДЕЛАЛ. 
ТЕПЕРЬ ИДТИ ВПЕРЕД 
БУДЕМ МЫ

- А сейчас какая ситуация на 
этом направлении?

- Стало скучно. У нас тут да-
же какое-то разочарование в 
противнике. Вот на Работине, 
я там не был, к сожалению... 
Но я даже не представляю, 
что там происходило.

- Почему - к сожалению?
- Потому что всегда хочется 

на самом активном участке 
быть. Поэтому, когда здесь 
наступает затишье, ты пони-
маешь, что где-то бои идут 
без тебя.

- Украинский главком За-
лужный говорит, что бои зашли 
в позиционный тупик…

- А сейчас ситуация такая - 
кто проявит разумную ини-
циативу, тот и пойдет вперед. 
Их ход сделан, мяч теперь на 
нашей стороне. Мы посмо-
трели, как они попытались. 
Теперь надо учесть их ошиб-
ки и идти вперед самим. 

     Александр КОЦ,      

     военкор «КП»      
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«Хорс» рассказал, 
как сквозь дым жгли 
десант на британской 

броне.
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Герой с позывным «Малыш» час крутился 
под обстрелом на одной гусенице, 
чтобы спасти раненых, - и спас.
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Командир группы управления БПЛА «Мотор» 
все лето из подвала управлял воздушной разведкой.

Как две БМП спасали 
раненых под обстрелом - 
видео на сайте

Эти парни 
остановили 
наступление ВСУ 
под Пятихатками
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Виталий СОЧКАН

В первой части (см. 
KP.RU) я приехал в Ка-
лининградскую область, 
перешел границу и попал 
в литовский городишко 
Кибартай, где родился 
Левитан, гостил Ленин 
и отпевали Тургенева. 
И оттуда отправился 
дальше по Европе.

МАРИЯМПОЛЬ - 
ГОРОД КОНТРАСТОВ

Промежуточная сто-
янка по пути - совсем 
маленький городок Вил-
кавишкис. Через него 
когда-то прошел Напо-
леон, в начале Великой 
Отечественной здесь 
стоял штаб немецких 
войск, а в 1944 году те же 
самые фашисты, но уже 
отступающие, сровняли 
тут все с землей.

Первое, что тут бро-
сается в глаза - цены 
на бензин: 95-й - почти 
166 рублей, дизель - под 
160, газ - 63! И это их еще 
понизили недавно. А за-
работки тут скромные.

В самом Мариямполе 
(полчаса на автобусе) 
живет где-то 35 000 чело-
век. Он считается круп-
ным городом. Да что там 
крупным, прямо куль-
турным центром всей 
страны.

Тут мирно уживаются 
литовцы, русские, укра-
инцы, поляки и цыгане. 
И как бы в целом литов-
цы ни относились к про-
шлому, но мариямполь-
цы русских не забывают. 
При обращении на рус-
ском языке отвечают 
на нем же. Нас тут не бо-
ятся, не ругают. Хотя…

«ЭТО МОЙ ГОРОД!»
В Мариямполе стоит 

один из самых круп-
ных мемориалов сла-
вы советским воинам - 
тут похоронены почти 
1900 солдат. Централь-
ный памятник - на по-
стаменте был колено-
преклоненный солдат 
со знаменем. Но его 
снесли еще год назад. 
Некоторые могилы за-
брызганы красной кра-
ской, стирать ее никто 

не собирается. Я достал 
телефон… как подошел 
полицейский патруль:

- Laba diena!
- Здравствуйте, - отве-

тил я, полицейские так-
же перешли на русский.

Поинтересовались, 
кто я, изучили паспорт 
и повезли в отделение. 
В кабинете меня ждал 
офицер. Он был уже 
не так вежлив:

- Цель вашего прибы-
тия в наш город?

Беседа быстро ста-
ла похожей на допрос: 
у меня осмотрели ве-

щи, карманы, прощу-
пали все строчки курт-
ки, отобрали телефон 
и потребовали разбло-
кировать.

На вопрос, зачем, 
командир посуровел 
и пригрозил «задержать 
за отказ подчиниться 
властям Литвы».

- Что вы делали 
на кладбище и зачем 
фотографировали?

Я и рассказал… что еду 
в Польшу на могилу де-
да, а на мемориал зашел 
отдать дань уважения.

- Это мой город, - 

офицер вдруг распра-
вил грудь и превратился 
в шерифа из боевика. - 
Вы тут гость и ведите 
себя соответственно. 
Немедленно удалите 
фотографии с кладби-
ща, иначе вами займутся 
компетентные органы.

Пришлось повино-
ваться.

- У вас до отправления 
35 минут, - удовлетво-
ренно сказал офицер, 
глядя на часы. - И я бы 
не хотел вас больше ви-
деть в моем городе.

- А я бы вас в своем 
с удовольствием встре-
тил и кофе напоил, - обе-
скуражил я его в ответ.

- Счастливой дороги, - 
процедил он.

РАЗГОВОР В ПОЕЗДЕ
На границе Литвы 

и Польши, на станции 
с говорящим названи-
ем Москава пересажи-
ваюсь в польский состав. 
В вагоне шум, смешение 
языков. На соседних 
креслах два украинца 

призывного возраста. 
Рядом - женщина:

- Будьте готовы, что 
вас в Польше могут 
спросить, почему вы, 
призывного возраста, 
едете в Польшу, - гово-
рит она. - Если вы буде-
те звонить с украинских 
номеров, вас вычислит 
служба безопасности...

«ПЕРЕВЕЗУ 
В ПОЛЬШУ. 
НЕДОРОГО»

Подсаживаюсь к трои-
це. Мужчины - Михаил 
и Сергей. Из Полтавы:

- «Бреют» всех под-
ряд, даже инвалидов. 
Нам дали телефон Ма-
рины, - говорит Михаил, 
указывая на женщину. - 
Сказали, может перевез-
ти в Польшу из Литвы.

В саму Литву парни 
попали из Белоруссии 
в опечатанной фуре.

- У нас кладбища 
уже не видно из-за 
флагов, - говорит Ми-
ша. - А «патриоты»-
начальники из Польши 
за Украину агитируют, 
и детки их в Лондоне 
и Варшаве сидят.

- У меня в Полтаве все 
было: и бизнес, и дом, 
и квартиры, - вздыхает 
его спутник. - Но мне 
важнее свобода. Дом 
дочке оставил, квар-
тиру продал. Устроюсь 
и буду думать, как де-
тей вывозить. Им надо 
бежать - сына в армию 
звали, но ему всего 17.

Марина тоже украин-
ка. В Варшаву приехала 
с первой волной бежен-
цев.

- Мне квартиру в Вар-
шаве поляки оплачива-
ют, - рассказывает она. - 
Но я ушла в меньшую, 
а ту сдаю беженцам. Пе-
ревожу нелегалов.

Оказывается, в Поль-
ше действует целая сеть 
таких «проводников». 
Они встречают беглецов, 
развозят по стране, да-
ют левые польские сим-
карты (тут нельзя купить 

номер без регистрации 
и документов), разре-
шения (опять же левые), 
временное жилье. Около 
700 человек уже задер-
жаны за этот выгодный 
бизнес.
ПРОВОДНИЦА 
ПО ИМЕНИ ИНГА

Девушка чисто гово-
рит по-русски, открыто 
улыбается и, узнав, что 
я из России, признает-
ся: «А я была в России. 
Хорошие люди, не вра-
ги. А то, что сейчас про-
исходит, неправильно. 
Америке на всех напле-
вать: и на русских, и на 
украинцев, и на литов-
цев… Доброго вам пути».

Еще несколько минут, 
и электричка на Варша-
ву со станции Москава 
понесла меня дальше.

Ви
та

ли
й 

СО
ЧК

АН
/«

КП
» 

- Б
ел

го
ро

д

Удивительно, но самым красивым 
зданием в любом городе, 

где бы я ни побывал, был... вокзал. 
Мариямпольский - не исключение. 

Фотографировать 
памятники в Литве нельзя, 
но люди тут все равно душевные

ЧАСТЬ 
2

Еще год назад вот так выглядел 
монумент на кладбище советских воинов. 

Но потом памятник снесли и теперь 
запрещают даже фотографировать.

И его месторасположение было предначертано судьбой, 
точнее, дорогами - тут проходил почтовый тракт 
из Санкт-Петербурга в Варшаву, затем была построена 
и железная дорога. Да и теперь до главной прибалтийской 
трассы «Виа Балтика» от Мариямполя рукой подать.
Именно из-за транспортной доступности Мариямполь 
в свое время стал центром перегонщиков машин - 
сюда они съезжались со всей Европы и уже отсюда 
разъезжались по странам бывшего СССР. 
Здесь был довольно крупный рынок 
по продаже подержанных авто.
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СПРАВКА «КП»

Мариямполю чуть 
больше 200 лет 
(своим названием 
он обязан мужскому 
польскому ордену 
монахов-мариян). 

Корреспондент 
«Комсомольской 
правды» 
отправился 
в Европу, 
чтобы 
навестить 
могилу 
деда, 
погибшего 
в Польше в Великую 
Отечественную. В Литве он 
столкнулся с прибалтийским 
полицейским, украинскими 
беженцами в Польшу 
и с их проводницей, которая 
наладила прибыльный, 
но нелегальный бизнес.
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Продолжение в следующем номере.
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Наталья ВАРСЕГОВА

До «аттракциона невиданной 
щедрости» осталось ровно 
10 дней. Как грамотно 
распорядиться деньгами 
и отличить мнимую 
скидку от настоящей?

Вы тоже заметили, что ящик Пан-
доры уже открылся и фонтанирует 
рекламными предложениями о гря-
дущих скидках? Рука так и тянется 
полистать ленту интернет-маркетов: 
а вдруг глянется какая-нибудь вещь 
по привлекательной цене?

- В дни массовых распродаж вся по-
требительская индустрия работает на 
то, чтобы человек не удержался и что-
нибудь купил, - говорит клинический 
психолог Владимир Крупин. - «Черная 
пятница» так устроена, что цепляет 
даже тех, кто не страдает зависимо-
стью от шопинга. Противостоять ко-
лоссальному напору, обещающему 
дикие скидки, очень тяжело.

В нынешнем году великий и ужас-
ный праздник распродаж выпадает на 
24 ноября. Официально акция «чер-
ная пятница» продлится три дня:

Старт: 23 ноября в 0.00 по Москве 
(ночь на пятницу).

Финиш: 26 ноября в 23.59 по Москве 
(ночь на понедельник).

Но многие магазины запустили свои 
акции заблаговременно: например, на-
чали распродажи 11 ноября, во Все-
мирный день шопинга. И некоторые 
действительно дают хорошие скидки. 
А остальные только вид делают.

Как подойти к дню распродаж с 
умом, сэкономить на покупках и от-
личить настоящую акцию от липовой? 
Мы поговорили с экспертами и вы-

вели пять правил.
ПОДГОТОВЬТЕСЬ
ЗАРАНЕЕ

До «черной пятницы» еще 10 дней. Хотя, 
если по-хорошему, начинать готовиться к 
дню распродаж нужно еще раньше.

- Хороший способ контролировать свои 
расходы, это всегда иметь wish-list (список 
желаний) и знать, сколько стоит нужная 
вещь на протяжении 2 - 3 месяцев. Напри-
мер, я хочу новые наушники или телевизор, 
отслеживаю цены на них. И если вижу, что 
снижение в «черную пятницу» значительно, 
покупаю и получаю именно желанную по-
купку, - говорит Владимир Крупин.

В общем, если вы еще не начали от-
слеживать цены, прямо сейчас зайдите 
на сайты нескольких интернет-мага-
зинов и выпишите стоимость инте-
ресующих вас товаров. И вернитесь 
туда 24 ноября. Стало дешевле - берите. 
Стало дороже - подождите: когда схлынет 
«чернопятничный» ажиотаж, цены, скорее 
всего, вернутся обратно.

Кстати, заранее лучше не только напи-
сать список нужных покупок, но и опреде-
литься, сколько денег вы можете позволить 
себе потратить. Чтобы не было мучительно 
больно за бесцельно растранжиренные в 
скидочном угаре рубли.

 СРАВНИВАЙТЕ 
СТОИМОСТЬ ТОВАРОВ 
В РАЗНЫХ МАГАЗИНАХ

Репутация у «черной пятницы» небез-
упречна. Еще несколько лет назад эта 
акция в основном напоминала дурной ат-

тракцион. Когда в магазинах за месяц до 
дня распродаж поднимали стоимость хо-
довых товаров, а в нужный момент пере-
писывали ценники, скинув накрученные 
проценты. Или просто в день икс меняли 
белый ценник на желтый, имитируя скидку.

Однако в последние годы продавцы 
стали меньше мухлевать, и «виной» то-
му расцвет интернет-торговли. Во Всемир-
ной сети гораздо проще отличить реальный 
дисконт от мнимого.

- В онлайн-торговле сейчас очень высо-
кая конкуренция. Предложений о продаже 
одной товарной позиции могут быть сотни. 
Из такого количества легко выбрать то-
вар с действительно максимальной скид-
кой,  - говорит президент Ассоциации 
компаний интернет-торговли Артем 
Соколов.

Объясняем на пальцах и на конкретных 
магазинах. Хотите iPhone 14? Открывайте 
его на Wildberries, Ozon, Yandex Market и 
сайтах магазинов техники. И выбирайте 
лучшую цену.

Кстати, некоторые онлайн-магазины на 
странице товара показывают график из-
менения цены. И вы можете увидеть все ее 
скачки вверх-вниз (если таковые имелись). 
Сразу видно, настоящую вам дают скидку 
или липовую.

Впрочем, не ценой единой.
- Кроме цены, во время покупок в период 

распродаж стоит обращать внимание на 
дополнительные опции, которые предла-
гает продавец. В их числе - сервисы бес-
процентной рассрочки, подарки к покупкам 
или повышенный кешбэк, а также удобные 
способы получения заказов,  - советует 
Артем Соколов.

НА ОДЕЖДУ
СКИДКИ ПОВЫШЕ,
НА ТЕХНИКУ - ПОНИЖЕ

- Сейчас практически не осталось кате-
горий товаров, которые не включались бы 
в распродажи, - говорит Артем Соколов.

Самые большие скидки - от 30 до 80% - 
ожидаются на одежду и обувь, товары для 
спорта и творчества, ювелирные изделия и 
инструменты (см. «Знай!»). А вот на технику 
дисконт традиционно пониже:

- В этом году покупателям предлагается 
большое количество наименований техники 
со скидками до 50%, включая популярную: 
смартфоны, ноутбуки, телевизоры, стираль-
ные машины, холодильники, техника для 
дома, кухни и т. д., - рассказывает Соколов.

Ну а если вам предлагают совсем уж 
сумасшедшие скидки по 90%, это повод 
задуматься. Либо скидка липовая, либо 
товар совсем никому не нужный (и не факт, 
что качественный).

НА НОВИНКИ -
ЦЕНА «ПО РЫНКУ»

- Покупателям не стоит ожидать ски-
док, например, на новые коллекции одежды 
или флагманские модели смартфонов. Так 
не бывает, чтобы телефон, недавно вышед-
ший на рынок, вдруг стал стоить кратно 
дешевле. Скорее это будут скидки на пре-

дыдущие модели,  - предупреждает Артем 
Соколов.

Ведь продавцы - не альтруисты и не су-
масшедшие. Одна из главных задач «чер-
ной пятницы» для торговцев - избавиться 
от старых коллекций, а не продать дешево 
то, что и без скидок покупают неплохо.

- Подобные акции для ретейла - хороший 
стимул поддержать продажи: повышает-
ся трафик, растет количество покупок, а 
значит, не задерживаются стоки (товар-
ные запасы на складах.  - Ред.), можно 
освободить место под более сезонный 
ассортимент, - объясняет Артем Соколов.

ЖУЛИК НЕ ДРЕМЛЕТ
Мы сейчас не про тех «жули-

ков», которые меняют ценники, имитируя 
скидки (см. пункт 2). Это так, невинные 
шалости. Мы про настоящих уголовников.

- Период распродаж - время, когда зло-
умышленники традиционно становятся ак-
тивнее. Им проще затеряться в большом 
количестве предложений и щедрых акций 
от настоящих продавцов, - предупреждает 
старший контент-аналитик «Лаборато-
рии Касперского» Татьяна Куликова. - 
Мы видим, например, фишинговые и скам-
ресурсы (мошеннические сайты.  - Ред.), 
мимикрирующие под популярные онлайн-
магазины. Выглядеть поддельные страницы 
могут весьма убедительно, но их доменное 
имя обязательно будет отличаться от ори-
гинального (хотя бы на одну-две буквы).

Вот несколько советов, как не стать 
жертвой мошенников в «черную пятницу» 
(да и во все остальные дни тоже):

� Внимательно проверяйте название ре-
сурса в адресной строке. Прямо по буквам: 
совпадает ли оно с официальным?

� А лучше введите название нужного 
вам интернет-магазина через Яндекс или 
Google. Поисковики отфильтровывают мо-
шеннические сайты.

� Не переходите по сомнительным ссыл-
кам из писем, сообщений в мессенджерах 
и соцсетях.

� Установите надежный антивирус, кото-
рый не даст перейти на сайт мошенников.
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НЭП: наша экономическая полоса

Читайте на сайте 
«Плед с рукавами 
и будильник 
на колесиках: 
неожиданные 
изобретения 
принесли 
миллионы»

золотых правил
«черной пятницы»

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
«Черная пятница» родилась в США еще в 

1960-х годах. Это была первая пятница после 
Дня благодарения, от которой начинал отсчет 
сезон рождественских распродаж. В Россию 
заморская традиция пришла в нулевые и, по-
хоже, осталась с нами навсегда, как любимая 
родственница.

Сомневаетесь? Вот вам цифры в доказа-
тельство. Аналитики «МегаФона» посчитали и 
удивились: оказывается, в дни ноябрьских рас-
продаж мобильный трафик возрастает на 62% 
в сравнении со средним уровнем с января по 
октябрь. А в саму «черную пятницу» абоненты 
расходуют почти в два раза больше трафика, 
чем в среднем в ноябре. Проще говоря, на-
род активно шарит по интернету в поисках 
супервыгодных предложений. Значит, верит!
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ОПРОС «КП»

А ВЫ ВЕРИТЕ, 
ЧТО МАГАЗИНЫ 
ДАЮТ 
БОЛЬШИЕ 
СКИДКИ 
В «ЧЕРНУЮ 
ПЯТНИЦУ»?

Да, продавцы 
действительно 
снижают цены

Нет, это 
просто обман 
покупателей

Затрудняюсь
ответить

4%90 6%

Опрос проведен среди читателей 
«КП» в соцсетях. Участие приняли 
15,3 тысячи человек.
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ЗНАЙ!

ИНОГДА ОНИ 
ОПУСКАЮТСЯ
Реальные скидки, 
на которые можно 
рассчитывать 
в «черную 
пятницу».

На основе данных Ассоциации компаний интернет-торговли и расчетов «КП».

• Одежда и обувь, 
товары для спорта, 
товары для дома, 
детские товары 
• Ювелирные изделия, 
инструменты 
и товары для ремонта 
• Бытовая техника  
• Телевизоры  
• Смартфоны 
и ноутбуки  

30 - 80%

30 - 50%

20 - 50%
20 - 40%

10 - 30%
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Из-за чего комар мешает 
спать? 8. Какой экстремал 
кувырком с горы спускает-
ся? 9. Классический атри-
бут женского фламенко. 
10. Религиозное учение 
о «конце света». 12. Пол-
на неожиданностей. 13. 
«Любви, надежды, тихой 
славы недолго нежил нас 
обман» (пушкинский адре-
сат). 15. Какую книгу все 
читали чуть ли не первой 
в жизни? 16. Самая луч-
шая погода. 20. Кабина 
для экскурсий из приклю-
ченческого фильма «Мир 
Юрского периода». 21. 
Убийца суставов. 22. Чем 
щели прикрывают? 23. Где 
снимали комедию «Похож-
дения зубного врача»?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вра-
чебное совещание. 2. В ка-
кой подмосковной усадьбе 
родилась первая русская 
матрешка? 3. Биатлонист 
... Шипулин. 4. Самодо-
статочный механизм. 6. 
Что мозг рождает? 7. Чья 
жизнь озарилась «лучами 
славы радия»? 9. Спорт для 
любителей активного отды-
ха на воде. 11. Каземат 
для рептилий. 14. Отпуск 
с морским колоритом. 17. 
Какую вокальную технику 
преподают в университете 
прикладных наук Люцерна? 
18. Какой светильник стал 
российской радиостанцией? 
19. Предмет мебели. 20. 
Какой музыкальный инстру-
мент на Тибете с давних пор 
используют для медитации?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Писк. 8. Зорбонавт. 9. Веер. 10. Эсхатология. 12. 
Улица. 13. Чаадаев. 15. Букварь. 16. Вёдро. 20. 
Гиросфера. 21. Артроз. 22. Плинтус. 23. Калуга. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Консилиум. 2. Абрамцево. 3. 
Антон. 4. Автомат. 6. Идея. 7. Кюри. 9. Виндсёр-
финг. 11. Террариум. 14. Круиз. 17. Йодль. 18. 
Маяк. 19. Стол. 20. Гонг.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!

Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку

 �  Учредитель, редакция и издатель - АО «Издательский дом «Комсомольская правда».

 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

 �  Ведущий 
редактор номера 
Л. ЗАХАРОВ 
(зам. главного 
редактора).

- Я понимаю, есть пере-
дачи с ограничением по 
возрасту 16+, 12+, но что 
такое содержит 6+?

- Там говорят, что Деда 
Мороза не существует.

�  �  �
В социальных сетях у 

некоторых до сих пор 
установлен статус «С 
наступающим Новым го-
дом!», даже боюсь спро-
сить... «живой или нет»?

�  �  �
- В чем сила, брат?
- Сила - в правде: у кого 

сила - тот и прав.

�  �  �
- Ну что ж, дочери, еду 

я в далекие края. Что 
привезти вам?

- Пап, а можно как-то 
менее пафосно за хле-
бом сходить?

�  �  �
Во время обыска на квар-

тире у Анатолия Вассерма-
на оперативники обнаружи-
ли смысл жизни.

�  �  �
На сайтах знакомств 

женщины часто не ука-
зывают возраст своих 
фотографий.

�  �  �
- Я никого не обманул, не 

ограбил и не убил за всю 
свою жизнь. Так почему я 
так плохо живу?

- Ты сам ответил на свой 
вопрос.

�  �  �
- Купите кота!
- А какой он породы?
- Сибирский.
- А по шерсти не ска-

жешь…
- Про шерсть ничего 

не могу вам сказать, но 
жрет он исключительно 
пельмени!

                                                        БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

 �  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте KP.RU 
в разделе 

«Будь стильной 
с «КП»!

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- На Василисином 

примере мы можем 
рассуждать 

о различиях 
французского и итальянского 
стиля. Итальянская модница 
наденет леопардовое платье 

с черными лодочками, 
а французская - черное платье 
с леопардовыми лодочками. 

Красные губы - 
тоже французская история. 

Василиса
НУРЛИГЕНОВА,

26 лет,
Санкт-Петербург:

- Я педагог-психолог, 
в Питер переехала 

по зову сердца из Сибири. 
Увлекаюсь туризмом, 
музыкой и театром. 

Мечтаю открыть 
благотворительный фонд.

Письма с фото присылайте по адресу: 
«Комсомольская правда», ул. Новодмитровская, 

д. 5А, стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: «Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ruЮ
ли
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 17 ноября

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    -7...-8   -4...-3 753 69% 4 м/с, с  07.45 16.43 
Владивосток    +2...+1   -1...0 738 87% 10 м/с, с       08.06 17.47
Хабаровск      -8...-7    0...+2 753 85% 5 м/с, с-в 08.08 17.18
Южно-    +2...+3   +7...+8 763 85% 4 м/с, ю-в 08.34 17.53 
Сахалинск
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